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БОРЬБА АНГЕЛОВ 
И ДЕМОНОВ

В СОЦСЕТЯХ — 
ВЗРЫВ ВОЗМУЩЕНИЯ
Сказать, что дело это 

вызвало громкий обще-
ственный резонанс, ничего 
не сказать. С той самой 
роковой даты 9 ноября 
2023 года, когда все СМИ 
взорвались сообщениями о 
страшной гибели молодой 
женщины в ресторане BAU 
Астаны (расположенном в 
здании «Гастроцентра»), об-
щество буквально вскипело. 
Что и понятно, ведь люди 
имеют возможность наблю-
дать ход судебного процесса 
в режиме онлайн: судебные 
заседания транслируются в 
прямом эфире YouTube-ка-
нала Верховного суда РК. 
Наибольший всплеск воз-

мущения в соцсетях про-
изошел после того, как 
представители гособвине-
ния продемонстрировали 
суду видеозаписи с камер 
ресторана, где произошла 
трагедия. Кстати, на вопрос 
адвоката потерпевшей сто-

роны Уразбаховой, кому 
принадлежит «Гастроцентр»,  
Бишимбаев ответил, что од-
ной из долей владеет его 
мама. Бесстрастные объек-
тивы видеокамер запечат-
лели, как бывший министр 
бьет Салтанат Нукенову и 
таскает ее за волосы. От-
метим, что накал страстей 
в соцсетях не спадает до 
сих пор. Кто-то из поль-
зователей даже выложил 
пост, в котором заявил, что 
дело тянется слишком долго. 
Мол, если бы обвиняемым 
являлся какой-нибудь обыч-
ный таксист, его давно бы 
уже отправили за решетку… 
Но не будем забывать о 

презумпции невиновности. 
Гражданина станут считать 
преступником только после 
вступившего в силу обви-
нительного приговора суда. 
Суда присяжных в данном 
случае. Известный казах-
станский адвокат Жангель-

ды Сулейманов так изло-
жил свои впечатления от 
данного судебного разби-
рательства: «Это не только 
суд, но и борьба добра со 
злом, света и тьмы, анге-
лов и демонов». В общем, 
можно без преувеличения 
сказать, что дело Бишим-
баева получило мировую 
известность. Об этом за-
явил портал Delfi: суд над 
Бишимбаевым, а также его 
непризнание вины вызвали 
общественный резонанс не 
только в Казахстане, но и в 
других странах. Вот еще не-
сколько примеров реакции 
на этот громкий процесс 
со стороны мировой обще-
ственности, а также неко-
торых иностранных СМИ. 
Их приводит Tengrinews.kz: 
агентство Reuters в своей 
статье отмечает, что многие 
казахстанцы видят в Би-
шимбаеве типичного пред-
ставителя богатой правящей 
элиты страны. Немецкая 
Deutsche Welle считает, 

что особенности судебного 
процесса и реакция обще-
ства на судебный процесс в 
Астане во многом связаны 
с тем, что все заседания 
суда по этому делу трансли-
руются в прямом эфире. «В 
отдельные дни общее число 
просмотров достигает не-
скольких сотен тысяч. 
Наибольший резонанс 

вызвала демонстрация сто-
роной обвинения видеоза-
писей с камер наблюдения 
из принадлежащего семье 
Бишимбаева ресторана, 
где произошло убийство 
в ночь на 9 ноября 2023 
года. Как раз эти видео-
кадры бывший министр и 
приказал уничтожить», — 
пишет это германское из-
дание. Список публикаций 
на эту тему можно продол-
жать и дальше… 

НА ЗОНУ НИКТО 
НЕ ХОЧЕТ 
Что же касается сторон 

обвинения и защиты, то 

они не раз демонстриро-
вали на процессе диаме-
трально противоположные 
взгляды по поводу причин 
трагической гибели женщи-
ны. И свою готовность от-
стаивать их до конца. Так, 
один из адвокатов Бишим-
баева даже потребовала 
запретить называть гибель 
Нукеновой убийством. Не-
обходимо отметить, что в 
суде экс-министр дважды 
озвучил свою позицию. Ци-
тируем: «Я виноват в ее 
смерти. Я чувствую это, 
чувствую чувство вины. Я 
не признаю вины в умыш-
ленном убийстве с особой 
жестокостью. Но в том, что 
в ее смерти есть моя вина, 
я это признаю. Мои дей-
ствия вызвали ее смерть. 
Я глубоко раскаиваюсь, 
испытываю чувство вины. 
Но чтобы я хотел ее убить, 
умышленно, с особой же-
стокостью, истязал ее, я не 
могу с этим согласиться. 
Да, побил, да, нанес побои, 
но не с целью причинить 
ей смерть. Вообще не ду-
мал, что такие последствия 
будут». Лукавит он или нет, 
установит суд.  Однако то, 
что подсудимый отказыва-
ется признавать свою вину 
в столь тяжком преступле-
нии, совершенно неудиви-
тельно. Сидеть-то никто не 
желает! Ведь сначала ему 
вменили часть 1 статьи 99 
УК РК «Убийство», за ко-
торое ему грозил срок от 
восьми до 15 лет. Но затем 
переквалифицировали на 
пункт 5 части 2 статьи 99 
УК РК «Убийство, совер-
шенное с особой жестоко-
стью». А это уже от 15 до 
20 лет или даже пожизнен-
ное лишение свободы.  
Ранее же защита подсу-

димого Бишимбаева заяви-
ла, что переквалификация 
была ошибкой. По мнению 
адвокатов, действия их под-
защитного следует переква-
лифицировать на часть 1 
статьи 104 УК РК «Причи-
нение смерти по неосто-

рожности». Так как за это 
виновному положено огра-
ничение свободы на срок 
до трех лет либо лишение 
свободы на тот же срок, 
то усилия его защитников 
вполне понятны.  Согла-
ситесь, что даже три года 
за решеткой по сравнению 
с пожизненным заключе-
нием выглядят куда более 
как привлекательно. Но не 
будем забывать, что адво-
каты Бишимбаева просто 
выполняют свою работу и 
обязаны соблюдать интере-
сы своего подзащитного. От 
себя отмечу, что лишь 20 
— 25 процентов подозрева-
емых признают свою вину 
сразу. Помню, как в 1996 
году мои коллеги по ГСК 
(Государственный след-
ственный комитет РК) брали 
двух налетчиков-отморозков 
в Зеленовском районе За-
падно-Казахстанской обла-
сти. Те разбойничали на 
трассе Уральск — Саратов, 
тормозили большегрузные 
фуры и, угрожая обрезом, 
заставляли водителей отда-
вать им часть груза. Иногда 
стреляли. Когда обоих за-
держали, они не стали вы-
кручиваться, а прямо так и 
заявили: «Да, мы признаем 
свою вину!». Вернувшись с 
оглашения судебного приго-
вора в камеру ИВС, один 
из них гордо доложил, что 
им обоим дали по «три Пе-
тра», что на блатном жарго-
не означало 15 лет. Почему 
они сразу же признались? 
Когда я их об этом спросил, 
разбойники ответили про-
сто: «Взяли нас на «скач-
ке» (в момент совершения 
разбойного нападения) и 
с оружием в руках. Ясно 
ведь, что дадут по полной. 
Вот чтобы сэкономить всем 
время, мы и признались. 
Да и сами не желаем мо-
таться по ИВС да СИЗО. 
Хотим быстрее на зону по-
пасть». Но, повторяю, по-
добных признаний звучит 
очень мало. 

(Окончание на 7-й стр.) 
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Громкий судебный процесс в Астане продолжается: бывший министр национальной экономики РК 
Куандык Бишимбаев, обвиняемый в убийстве своей гражданской супруги Салтанат Нукеновой с 
особой жестокостью, вины не признает

РАЗБОР ПОЛЕТОВ БУДЕТ ПОЗЖЕ
Президент страны обратился к казахстан-

цам в связи с тяжелой ситуацией из-за на-
стоящего бедствия в большинстве областях 
страны. 

“Произошла природная катастрофа, рав-
ной которой не было многие годы. Возмож-
но, это самое крупное бедствие по своим 
масштабам и последствиям за последние 80 
с лишним лет. После моей критики и ука-
заний Правительство активизировало усилия 
по уменьшению последствий наводнения и 
принимает соответствующие меры. Ситуа-
ция тяжелая, но отчаиваться не следует, мы 
эту ситуацию исправим. Главное — не до-
пустить человеческих жертв. Обращаясь к 
гражданам, пострадавшим от наводнения, 
хочу заявить: ни один из вас не останется 
без внимания государства, всем вам будет 
оказана финансовая и другая необходимая 

Водный коллапс
Можно ли говорить, что пик паводков 
прошел? Хотелось бы, но прогнозиру-
емые осадки в регионах, где воды и 
так слишком много, оптимизма не все-
ляют. И все же вода отступила в Пав-
лодарской области, кстати, наименее 
пострадавшей от паводков. Все еще 
сложно в Северо-Казахстанской, Актю-
бинской, Акмолинской, Костанайской 
и Атырауской областях. На 11 апреля 
число эвакуированных приблизилось к 
97 тысячам человек

помощь, все ваши материальные потери 
будут компенсированы. Мы должны из-
влечь все уроки из этих масштабных павод-
ков. Их немало, начиная от недостатков в 
организационных мерах предупреждения 
природных катаклизмов, дефицита кадров 
водников и заканчивая нашим пренебрежи-
тельным отношением к природе”, — сказал 
в обращении Касым-Жомарт Токаев. 

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ 
Затопленными остаются более трех тысяч 

частных жилых домов, дворовых террито-
рий в пяти областях: Атырауской, Актю-
бинской, Акмолинской, Костанайской и 
Северо-Казахстанской. В пострадавшие ре-
гионы доставлено более 167 000 килограм-
мов гуманитарной помощи.

По данным Казгидромета на вечер 10 
апреля, на гидрологическом посту р. Ар-
шалы — с. Буденовка (Акмолинская об-
ласть) продолжается повышение уровня 
воды (за четыре часа на 170 сантиметров) 
с прохождением ледохода с заторами и вы-
ходом воды на пойму. Подъем уровня воды 
на реке обусловлен интенсивным таянием 
снежного покрова, боковой приточностью. 

Подтопления домов не избежать. Как 
отмечают специалисты, при превышении 
опасных отметок сохраняется угроза под-
топления населенных пунктов, хозяйствен-
ных построек и дорог местного значения, 
расположенных в самом поселке и ниже по 

течению реки, а также находящихся в пой-
менных участках реки.

По данным Министерства водных ресур-
сов и ирригации на 11 апреля, в Костанай-
ской области пик паводков прошел. При-
ток воды в водохранилища идет на спад, а 
среднее наполнение двух крупных водохра-
нилищ области составляет 92 процента. 

Два крупных водохранилища Северо-Ка-
захстанской области наполнены на 100 
процентов. Пик половодья по Сергеевско-
му водохранилищу еще не прошел, обста-
новка остается стабильно напряженной. 

В Западно-Казахстанской области четы-
ре крупных водохранилища наполнены в 
среднем на 68 процентов. Ожидается вто-
рая волна половодья по реке Жайык. 

В Восточно-Казахстанской области сред-
нее наполнение трех крупных водохрани-
лищ составляет 84,6 процента. Увеличива-
ется приточность воды к Бухтарминскому 
и Шульбинскому водохранилищам за счет 
боковых притоков. Половодье ожидается 
на этой неделе. 

Среднее наполнение двух крупных водо-
хранилищ Акмолинской области составляет 
99 процентов, оба объекта работают в тран-
зитном режиме. Половодье продолжается. 

В Актюбинской области два крупных во-
дохранилища наполнены на 98 процентов. 
Половодье завершилось. Паводковая ситу-
ация стабилизировалась. На утро 11 апреля 
в связи с потеплением и резким таянием 

ПАВОДОК ЕЩЕ НА ГРЕБНЕ, НО НАДО ДУМАТЬ О ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ
снега на автодорогах международного и ре-
спубликанского значения были зафиксиро-
ваны происшествия с талыми водами, вы-
ступающими через проезжую часть на девяти 
участках общей протяженностью 7153 метра 
в Акмолинской, Атырауской, Костанайской 
и Северо-Казахстанской областях.

Ограничение движения распространяется 
на 13 автодорогах республиканского значе-
ния протяженностью 640 километров. 

ЧТО ВОДА ПРИНЕСЕТ?
Чаты и сайты сообщают гражданам о не-

обходимости быть осторожными при упо-
треблении сырой воды. Неизвестные авто-
ры утверждают, что вода сносит не только 
дома, но и кладбища, скотомогильники, а 
это чревато.

Российские телеграм-каналы и издания 
сообщают, что талые воды подтопили на тер-
ритории Казахстана скотомогильники и за-
хоронения с сибирской язвой. Большинство 
захоронений находится в Сырымском рай-
оне — это Западно-Казахстанская область. 
Ссылка идет на руководителя отдела вете-
ринарно-санитарной безопасности област-
ного управления ветеринарии Нуркайыра 
Кусайынова. В ходе брифинга он сообщил, 
что во время паводков на территории ЗКО 
были затоплены восемь скотомогильников и 
14 захоронений с сибирской язвой. 

(Окончание на 2-й стр.)
Марина Попова, Павлодар
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В ПОНЕДЕЛЬНИК Ка-
сым-Жомарт Токаев поручил 
акимам областей и городов, не 
затронутых паводками, начать 
кампанию по очистке улиц, 

озеленению и облагораживанию территорий насе-
ленных пунктов, по приведению в порядок дорог. 
Отметил важность привлечения к этой работе на 
регулярной основе жителей и волонтеров. По его 
словам, деятельность акимов будут оценивать по 
внешнему виду населенных пунктов и обществен-
ных пространств. Руководители регионов должны 
заняться внедрением культуры поддержания городов 
в достойном, привлекательном состоянии.

Во ВТОРНИК глава РК провел телефонный раз-
говор с главой РФ Владимиром Путиным. Они обсу-
дили состояние и перспективы развития двусторон-
него многопланового сотрудничества, паводковую 
ситуацию в приграничных регионах и поручили пра-
вительствам двух стран укреплять взаимодействие в 
борьбе со стихией. Отметили традиционное дина-
мичное развитие казахстанско-российских отноше-
ний в духе стратегического партнерства, обменялись 
мнениями по актуальным вопросам региональной и 
международной повестки дня и рассмотрели график 
предстоящих встреч.

В СРЕДУ Касым-Жомарт Токаев поздравил казах-
станцев с праздником: “Уважаемые соотечественни-
ки! Поздравляю вас с праздником Ораза айт, кото-
рый все мусульмане встречают с особой радостью! 
В священный месяц Рамазан верующие уделяют 
большое внимание общечеловеческим ценностям и 
искренне стремятся к духовному очищению, про-
тягивают руку помощи нуждающимся, проявля-
ют заботу об окружающих. Совершенные во время 
30-дневного поста благие поступки, основанные 
на терпении, стойкости и умеренности, раскрыва-
ют истинную суть Ораза айт. Традиционная рели-
гия наших предков призывает всех людей к миру и 
спокойствию, милосердию и состраданию, доброте 
и созиданию, достижению заслуженного успеха че-
рез честный труд. Это в итоге способствует укрепле-
нию единства и процветанию всего нашего народа. 
Идеалы ислама, месяца Рамазан и праздника Ораза 
айт гармонично переплетены с нашими культурным 
наследием и обычаями. Эта преемственность объе-
диняет всех граждан, внося важный вклад в постро-
ение справедливого общества. Пусть в нашей стране 
всегда царят мир и согласие, а в каждом доме будут 
счастье и благополучие! С праздником Ораза айт!”.

Мурат Муханов назначен на-
чальником ДЧС Мангистауской 
области. С 2006 по 2010 год ра-
ботал на различных должностях 
по направлению государствен-

ного пожарного контроля. В разные годы занимал 
должность начальника отдела государственного по-
жарного контроля, управления государственного 
пожарного контроля, заместителя начальника, на-
чальника департамента по чрезвычайным ситуациям 
Мангистауской области.

Дамир Ермагамбетов — теперь начальник департа-
мента ЧС Костанайской области. В 1998 году окон-
чил Алматинское высшее техническое училище МВД 
РК, в 2001-м — Кокшетауский технический инсти-
тут АЧС РК. Имеет ордена “Айбын” ІІ и І степеней. 
В правоохранительных органах с сентября 1995-го.

Куанышбек Мирамбекулы назначен главой управ-
ления туризма Алматинской области. Трудовую дея-
тельность начал в 2012 году индивидуальным пред-
принимателем. В разные годы был помощником 
бухгалтера ТОО “Хит трэвэл”, экспертом Инсти-
тута судебных экспертиз по Астане, руководителем 
управления кадрового, юридического обеспечения и 
документооборота центра судебных экспертиз Ми-
нистерства юстиции РК, заместителем директора 
Института судебных экспертиз по Карагандинской 
области. С августа 2022 года — руководитель единой 
службы управления персоналом ГУ “Аппарат акима 
Алматинской области”.

Подготовил Алексей Мальченко

БИШИМБАЕВ НАДЕЯЛСЯ НА ПОМОЩЬ ПОТУСТОРОННИХ СИЛ?    

НЕПРАВДА ВАША! 

КАК В КАЗАХСТАНЕ И РОССИИ ПРОТИВО-
СТОЯТ ФЕЙКОВОЙ ИНФОРМАЦИИ 

За фейками, которые призваны внести раз-
лад в дружеские отношения между Казах-
станом и Россией, стоит третья сторона. Об 
этом МИД РК говорил раньше, то же самое 
официальный представитель ведомства заяв-
ляет и сейчас 

Понятно, что подобные негативные вбросы по-
явились не вчера. Так, еще в прошлом году МИД 
РК сообщал о том, что “для этого используют-
ся новые технологии, нейросети, искусственный 
интеллект”. В качестве примера приводили по-
явившуюся фейковую аудиозапись с угрозами в 
адрес Казахстана с использованием якобы голоса 
депутата Госдумы Андрея Гурулева. Но тот неза-
медлительно опроверг те слова, что ему припи-
сывали. Официальный представитель ведомства 
Айбек Смадияров подчеркнул, что “у нас с Рос-
сией налажен диалог и нам вместе удается эф-
фективно противостоять этим информационным 
вбросам”.

(Окончание на 2-й стр.)
Ольга Шишанова, Астана 



МЫ ПОМНИМ, КАК
ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
Для начала напомним 

хронологию сделки между 
российским нефтегазовым 
гигантом «Лукойл» и АО 
НК «КазМунайГаз» (КМГ). 
В августе прошлого года 
глава казахстанской нац-
компании Магзум Мирза-
галиев провел встречу с 
руководством российского 
«Лукойла», в ходе кото-
рой было достигнуто со-
глашение о передаче 50 
процентов доли в трех 
месторождениях Калам-
кас-море, Хазар и Ауэзов 
в казахстанском секторе 
Каспийского моря рос-
сийской нефтяной компа-
нии. Стоимость сделки — 
200 миллионов долларов 
США, которые «Лукойл» 
заплатил «КазМунайГа-
зу» за 50 процентов в 
ТОО «Kalamkas-Khazar 
Operating» (KKO), которая 
и занимается добычей 
углеводородов на выше-
названных участках.
Несмотря на то, что 

сделка была закрыта в 
сентябре прошлого года, в 
ряде российских и казах-
станских СМИ о ней объ-
явили публично на днях 
— лишь спустя полгода. 
Некоторые медиа поспе-
шили сделать вывод о 
том, что тем самым КМГ 
потерял контроль над сво-
ей компанией, а значит, и 
над новыми нефтеносны-
ми участками.

«ЛУКОЙЛ» И 
«КАЗМУНАЙГАЗ»: 50 НА 50

Помимо этого недавние 
сообщения о приобретении 
«Лукойлом» нефтеносных 
участков пришли на фоне 
инициативных идей некото-
рых бизнесменов по обме-
ну долей иностранных ин-
весторов в казахстанских 
нефтедобывающих пред-
приятиях на заморожен-
ные российские активы.

 
НЕ НАДО ИСКАТЬ
ЧЕРНУЮ КОШКУ 
В ТЕМНОЙ КОМНАТЕ
Однако утверждения в 

некоторых СМИ о том, что 
«КМГ потерял контроль над 
проектом», не соответству-
ют действительности, зая-
вил заместитель предсе-
дателя правления АО «НК 
«КазМунайГаз» Куаныш 
Кудайбергенов, отвечая на 
возникшие в связи с этим 
вопросы журналистов.
«У технологически слож-

ного проекта появился 
стратегический партнер, но 
все решения по нему будут 
принимать паритетно», — 
подчеркнул Кудайбергенов.
Он напомнил, что место-

рождения Каламкас-море 
и Хазар ранее входили в 
состав разных контрактов 
на недропользование с 
различными операторами. 
Оператором Каламкас-мо-
ре была компания NCOC 
(North Caspian Operating 
Company), разрабатыва-
ющая месторождение Ка-
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шаган, оператором Хаза-
ра — КМОК с участием 
компаний «Шелл» и «Оман 
Ойл». Но по ряду причин 
их разработка затягива-
лась, в том числе и из-за 
отсутствия экономической 
целесообразности самосто-
ятельной эксплуатации.
«В итоге компании отка-

зались инвестировать в их 
освоение и вернули участ-
ки государству. Поэтому, 
учитывая географическую 
близость и геологическую 
схожесть этих месторожде-
ний, Правительством было 
принято решение объеди-
нить эти проекты в один 
контракт на недропользо-
вание», — рассказал высо-
копоставленный нефтяник.
После продолжительных 

переговоров «КазМунай-
Газ» привлек «Лукойл» в 
качестве стратегического 
партнера, который уже ре-
ализовал ряд схожих про-
ектов в российском секто-
ре Каспийского моря.
Кудайбергенов подчер-

кнул, что при выборе 
партнера в этих сложных 
проектах критериями были 
опыт и владение техноло-
гиями освоения шельфо-
вых месторождений.
«В противном случае 

проект мог бы до сих пор 
находиться «на полке» в 
ожидании инвестора!» — 
отметил он.
По его информации, про-

ект подразумевает инве-
стиции на уровне около 6,5 
миллиарда долларов США 
и относится к категории 
«технологически сложные». 
Впервые в Казахстане ме-
сторождение планируется 
эксплуатировать с помо-
щью морских металличе-
ских платформ.
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ства представителей обоих 
участников.
Еще в прошлом году по-

литический деятель, эко-
номист и энергетик Петр 
Своик, комментируя эту 
сделку, пояснил, что она 
носит технический ха-
рактер. Это связано со 
специальными технология-
ми и большими затратами 
на них, поскольку морское 
месторождение гораздо 
тяжелее разрабатывать, 
чем то, что на суше.
«У нас нет таких тех-

нологий, и у «КазМунай-
Газа» таких средств нет. 
Соответственно, с техни-
ческой стороны, если его 
разрабатывать, то надо 
привлекать какие-то тех-
нологии», — пояснил Петр 
Своик.
И необходимо помнить, 

что на момент продажи 
«Лукойлу» 50-процент-
ной доли ТОО «Kalamkas-
Khazar Operating» была 
убыточной.

ПАРТНЕРСТВО, 
ПРОВЕРЕННОЕ 
ВРЕМЕНЕМ
Следует также помнить, 

что за прошедшие с мо-
мента обретения республи-
кой независимости 30 лет 
между компаниями «Каз-
МунайГаз» и «Лукойл» 
сложились стойкие пар-
тнерские отношения. Обе 
компании участвуют в та-
ких проектах, как Карача-
ганак, Тенгиз, Аль-Фараби, 
Женис, в нефтетранспорт-
ном проекте Каспийского 
трубопроводного консорци-
ума, а также в совместных 
предприятиях по освоению 
Хвалынского и Центрально-
го месторождений.
«Лукойл» является круп-

нейшим российским инвес- 
тором в Казахстане. У 
него есть доли и совмест-
ные предприятия в про-
ектах по разработке не-
фтяных месторождений на 
Тенгизе, Карачаганаке и 
Кумколе.
 

«При строительстве плат-
форм будут задействова-
ны казахстанские верфи 
в Мангистауской области, 
которые в настоящий мо-
мент фактически простаи-
вают с момента заверше-
ния строительных работ 
на Кашагане. Все это под-
разумевает рост деловой 
активности в регионе и 
создание новых рабочих 
мест. Поэтому появление 
стратегического партнера, 
готового инвестировать в 
столь дорогостоящий про-
ект, безусловно является 
положительным фактором», 
— добавил представитель 
казахстанской националь-
ной компании.
Он также отметил, что 

КМГ сохранила за собой 
50-процентную долю в про-
екте, а это означает, что 
все решения будут прини-
маться паритетно. Состав 
руководства оператора 
проекта также будет со-
стоять из равного количе-
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Позже выступил заместитель управле-
ния ветеринарии области Абзал Бралиев, 
опровергнув данную информацию.

“На сегодняшний день в районах вете-
ринарные службы совместно с акимата-
ми начали работу по утилизации павших 
животных. Хотел дать разъяснения по 
поводу информации, данной руководите-
лем отдела управления ветеринарии обла-
сти. На сегодняшний день затоплены не 
13, а три захоронения, и информация об 
опасности распространения возбудителей 
сибирской язвы талой водой не соответ-
ствует действительности, так как все они 
отвечают ветеринарно-санитарным тре-
бованиям: забетонированы и ограждены. 
Угрозы нет”, — заверил чиновник.

А в Северо-Казахстанской области 
затоплены четыре сибиреязвенных за-
хоронения, но опасности в этом нет, 
уверяют специалисты департамента са-
нитарно-эпидемиологического контроля. 
Воду отобрали на пробу, результаты отри-
цательные. После того, как сойдет вода, в 
обязательном порядке будет исследована 
почва на споры сибирской язвы.

ГДЕ ВЗЯТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ?
Чтобы принять решение о создании на-

циональной гидрогеологической службы, 
потребовалась нынешняя патовая ситуа-
ция. Как написал один из пользователей 
соцсетей: “Полное отсутствие гидроинже-
неров. Страна юристов и банкиров”. 

Министерство водных ресурсов и ирри-
гации опубликовало проект НПА о соз-
дании службы “Казгидрогеология”. Но-
вое ведомство займется цифровизацией 
управления подземными водными ресур-
сами, созданием баз данных и постоянно 
действующих геоинформационных си-
стем в области гидрогеологии, цифровых 
и картографических баз данных и систем 
управления ими с применением данных 
дистанционного зондирования земли.

Службу создать можно, вопрос в том, 
где брать кадры. Проблемой министер-
ство озаботилось еще в прошлом году, 
предложив вузам страны включить в свои 
программы одиннадцать новых специаль-
ностей, соответствующих задачам ведом-

Алматинское региональное бюро ЮНЕ-
СКО совместно с Глобальным экологи-
ческим фондом (ГЭФ) и Программой 
развития Организации Объединенных 
Наций (ПРООН) провело Первый между-
народный семинар в Центральной Азии. 
Темой для обсуждения стали злободнев-
ные вопросы по изменению климата 
и экологическим проблемам, которые 
могут повлечь за собой природные 
бедствия

По данным ЮНЕСКО, из-за изменения 
климата под угрозой исчезновения находятся 
более 50 процентов лесов из списка Всемир-
ного наследия. Также в опасности оказались 
хранилища голубого углерода, подвергающи-
еся высокому риску деградации. Тревогу экс-
пертов в области экологии и климатических 
условий вызывают состояние засушливой 
почвы, частые лесные пожары, наводнения 
и ураганы, к которым приводят нарастающие 
климатические изменения.

Новый региональный проект под таким 
многосложным названием, как “Укрепле-
ние устойчивости стран Центральной Азии 
путем содействия региональному сотрудни-
честву в области оценки нивально-гляциаль-
ных систем в целях разработки комплексных 
методов устойчивого развития и адаптации 
к изменению климата” направлен на реше-
ние важнейшей экологической проблемы на 
территории всей ЦА. Проект финансируется 
ГЭФ через ПРООН и реализуется в централь-
ноазиатских странах ЮНЕСКО.

В качестве преамбулы для состоявшейся 
встречи была взята общеизвестная народная 
поговорка “Если у вас закончится вода, у вас 
закончится жизнь”. 

И как бы она ранее ни звучала философ-
ски, сегодня ее смысл реально пугает.

— Зависимость устойчивого развития Цен-
тральной Азии от водных ресурсов неоспори-
ма точно так же, как неоспорима зависимость 
водных ресурсов от запасов льда и снега в на-
ших горах, — говорит Нана Барамидзе, руко-
водитель проекта ГЭФ-ПРООН-ЮНЕСКО 
по криосфере. — Укрепляя сотрудничество 
в сфере мониторинга запасов водных ресур-
сах в горных районах, мы сможем заложить 
основу рационального использования воды 
для устойчивого развития всего региона. Наш 
проект нацелен на укрепление сотрудниче-
ства между всеми странами Центральной 

Водный коллапс Защита воды в Центральной Азии
ПАВОДОК ЕЩЕ НА ГРЕБНЕ, НО НАДО ДУМАТЬ 
О ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ

МЕЖДУНАРОДНЫЙ СЕМИНАР ПО ИЗМЕНЕНИЮ 
КЛИМАТА 

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО В ОБМЕН НА ТЕХНОЛОГИИ И ИНВЕСТИЦИИ

ства. Что и не удивительно, на сегодня 
есть только одна — “водные ресурсы и 
водопользование”, отсюда и дефицит ка-
дров. Даже если все пожелания министер-
ства будут учтены, на подготовку специ-
алистов необходимо время. Возможно, 
действительно нужно вернуть на этот пе-
риод пенсионеров. 

ЧТОБ ВЫ ТАК ЖИЛИ
Главный вопрос тех, кто остался без 

жилья и прочего имущества: “Что даль-
ше?” Начинать сначала всегда сложно, 
тем более практически на пустом месте… 
Впрочем, тем, кто остался без жилья, по-
обещали построить новое в кратчайшие 
сроки. Министерство промышленности и 
строительства РК разработало два эскиз-
ных проекта жилых зданий для пострадав-
ших от наводнения в регионах. Первый 
— трехкомнатный индивидуальный жи-
лой дом площадью 80 квадратных метров 
и второй — двухквартирный жилой дом 
общей площадью 160 квадратных метров. 

В этой связи хочется вспомнить пого-
рельцев в Костанайской области, где два 
года назад огонь лишил людей жилья. 
Так вот, там не обошлось без проблем. 
Возвели 91 дом, но с дефектами. Люди 
жаловались, что под строительство был 
выбран не самый лучший участок земли: 
солончак, глина, близко вода. Но кто бы 
их слушал. В результате — затопленные 
септики и трещины на стенах. Но сто-
личные чиновники говорили об усадке 
домов, косметическом ремонте и прочем. 
Ну а труд строителей отметили наградами. 
Кто-то скажет, что люди всегда чем-то 
недовольны. Возможно, и так, но все же 
хотелось бы, чтобы построенное на сред-
ства налогоплательщиков жилье радовало 
людей. 

Самыми главными героями этих дней 
остаются спасатели, военные, полицей-
ские, волонтеры, обычные люди, которые 
укрепляют дамбы, вытаскивают из воды 
людей, брошенных домашних животных. 
Они сутками стоят в ледяной воде и дела-
ют даже больше своих сил. 

Когда вода и страсти улягутся, этим лю-
дям стоит особо поклониться. 

Марина Попова
Павлодар

Азии и подготовку стратегии адаптации к из-
менению климата.

Проект призван подчеркнуть важность 
снежных, ледниковых и вечномерзлых си-
стем для поддержания регионального водо-
обеспечения и устойчивости. Зависимость 
Центральной Азии от этих систем водного 
снабжения для сельского хозяйства и энерге-
тики дает понимание о важности их сохра-
нения. Действия проекта будут направлены 
на укрепление регионального сотрудничества 
между странами Центральной Азии, которые 
взаимосвязаны и ледниковыми системами, и 
водными ресурсами. 

Сегодня даже простому человеку понятно, 
что изменения климата и воздействие самого 
человека на экологию создают не местечко-
вые, а глобальные трансграничные проблемы. 
Именно по этой причине решение вопросов, 
связанных с водой, требует совместных уси-
лий на всех уровнях.

На Генеральной ассамблее ООН была про-
писана такая истина: “Вода имеет решающее 
значение для устойчивого развития, включая 
целостность окружающей среды и борьбу с 
бедностью и голодом, а также незаменима 
для здоровья и благополучия человека”.

В качестве ключевых целей данного проекта 
определены оценка и мониторинг состояния 
криосферы, разработка комплексных методов 
устойчивого управления водными ресурсами 
и формулирование адаптивных стратегий, по-
зволяющих справиться с изменяющимся кли-
матом. Такие действия будут направлены и на 
использование научных исследований, техно-
логических достижений и традиционных зна-
ний для создания устойчивых практик. 

Целью же состоявшегося в Алматы семина-
ра было определено создание базовой рабочей 
структуры для эффективного регионального 
сотрудничества в мониторинге криосферы и 
управлении данными. Это позволит разработать 
прочные национальные планы действий и осу-
ществить информированное планирование сце-
нариев для будущих изменений в криосфере.

Остается добавить, что в работе семинара 
приняли участие компетентные специалисты 
из Казахстана, Кыргызской Республики, Тад-
жикистана, Туркменистана и Узбекистана, 
а также международные эксперты в области 
исследований криосферы, политические дея-
тели разных стран, представители гидромет-
центра, государственных структур.  

Ольга Зорина

Сделку по покупке «Лукойлом» 50 процентов 
в трех месторождениях в казахстанской части 
Каспийского шельфа на фоне появившихся в 
последнее время различных фейков и бредо-
вых идей вокруг других крупных нефтегазовых 
проектов прокомментировали в национальной 
компании «КазМунайГаз»

Сотрудники редакции газет «Новое 
поколение» и «Московский комсомолец» 

в Казахстане» выражают искренние 
и глубокие соболезнования Андрею 

Олеговичу Губенко в связи с кончиной отца 
Губенко Олега Александровича.

НЕПРАВДА ВАША! 

КАК В КАЗАХСТАНЕ 
И РОССИИ 

ПРОТИВОСТОЯТ ФЕЙКОВОЙ ИНФОРМАЦИИ 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Дальше — больше. В ноябре прошлого года на 
странице одного из сетевых изданий РК появи-
лось сообщение о том, что на территории Казах-
стана якобы заблокирован “российский ресурс” 
Sputnik24.tv. При этом акцент делался именно на 
том, что данный портал якобы принадлежит рос-
сийскому медиахолдингу RT. Однако указанная 
организация не имела никакого отношения к хол-
дингу. И хотя вброс и попытка привязать указан-
ный ресурс к RT были оперативно опровергнуты, 
“осадок остался”. 

— Недобросовестные и очевидно неквалифици-
рованные попытки раздуть шумиху вокруг данной 
темы противоречат духу сотрудничества между 
Российской Федерацией и Республикой Казахстан 
в сфере взаимного распространения программ те-
лерадиовещания. Авторы вбросов, вероятно, на-
меренно дезинформируют широкую аудиторию и 
через тиражирование фейков пытаются привлечь к 
себе внимание. Вот только ажиотаж спадет, а дове-
рие читателей такие “источники” потеряют навсег-
да, — отреагировали тогда в МИД России. 

Что касается года нынешнего, то, как следует 
из официального заявления МИД РК, “к сожа-
лению, сегодня мы вынуждены наблюдать усилия 
определенных сил, направленные на то, чтобы 
внести разлад в развитие двусторонних дружеских 
и добрососедских отношений с нашими стратеги-
ческими партнерами, с которыми у нас налажен 
конструктивный диалог и успешно развивается 
взаимовыгодное сотрудничество”. 

— Но мы считаем необходимым реагировать на 
официальном уровне только на чувствительные 
информационные вбросы. Наиболее яркими при-
мерами в последнее время являются случаи рас-
пространения информации об атаках дронов по 
объектам в Татарстане якобы с территории РК, по-
ставках Казахстаном вооружения Украине и угро-
зах в адрес нашей страны со стороны генерал-лей-
тенанта, депутата Госдумы Российской Федерации 
Андрея Гурулева.

На первые два случая мы мгновенно отреаги-
ровали. Уполномоченный государственный орган 
Казахстана сразу же дал разъяснения о том, что 
это не соответствует действительности, а подобные 
инсинуации направлены на провокацию и дискре-
дитацию нашей страны. Тогда как депутат Госдумы 
самостоятельно дал опровержение по поводу “его” 
высказываний, — сообщили “НП” в МИД РК. 

Кстати, о якобы казахстанском следе при атаке 
украинского беспилотника в Татарстане выска-
зал свое мнение и политолог, дипломат Данияр 
Ашимбаев, по словам которого “коллеги прове-
ли расследование и выявили, что изначальный 
вброс информации был сделан украинским те-
леграм-каналом “Легитимный”, откуда “инфор-
мация” была подхвачена различными “военными 
специалистами”. 

— В итоге некоторые российские патриотиче-
ские каналы начали “наезжать” на Казахстан. В 
свою очередь, казахстанцы стали обвинять Москву 
в распространении фейков. Тут, откуда ни возь-
мись, появляется вброс, что в Казахстане якобы 
открыто вербуют россиян-релокантов в украин-
ские вооруженные силы. Можно констатировать 
рост провокаций со стороны украинских и шире — 
западных спецслужб и информационных ресурсов, 
нацеленных на создание конфликтов между Казах-
станом и Россией, а также рост межнациональной 
напряженности в нашей стране, —  подчеркнул 
эксперт. Добавив, что “уже не раз констатировался 
рост интернет- и телефонного мошенничества со 
стороны Киева в отношении казахстанских граж-
дан, а также постоянная активность украинских и 
проукраинских провокаторов”. 

— Сейчас мы видим, что эта работа выходит на 
новый уровень. Вместе с тем нельзя отрицать риск 
использования Киевом и его покровителями в сво-
ей террористической деятельности казахстанских 
граждан из числа тех, кто воюет на украинской 
стороне или состоит в рядах радикальных рели-
гиозных группировок, используемых в интересах 
американской геополитики. Можно вспомнить, 
что у пропагандируемой ныне группировки “Вила-
ят Хорасан” (филиал ИГИЛ) очень специфический 
набор целей — Иран, Россия, Китай. Это лишний 
раз напоминает о том, что “Талибан” и “Аль-Ка-
ида” создавались при поддержке американских 
спецслужб, а ХАМАС — при помощи Моссада для 
борьбы с ныне уже забытым Ясиром Арафатом, — 
прокомментировал Данияр Ашимбаев в своем те-
леграм-канале. 

Что касается других менее серьезных нападок, 
то, по словам официального представителя МИД 
РК, “на другие вбросы, где сразу видно невоору-
женным взглядом, что это фейковая информация, 
мы не считаем нужным реагировать, поскольку с 
ними и так все понятно”. 

— С учетом этого понимания официальными 
властями наших стран на всех уровнях поддержи-
вается прямой диалог на постоянной основе, благо-
даря которому нам удается достаточно эффективно 
противостоять данному негативному влиянию, — 
заключил Айбек Смадияров.

Остается добавить, что, согласно статье 274 УК 
РК “Распространение заведомо ложной инфор-
мации”, подобные фейковые вбросы могут быть 
уголовно наказуемы лишением свободы сроком от 
трех до семи лет. 

Ольга Шишанова, Астана

Председатель правления АО “НК “КазМунайГаз” Магзум Мирзагалиев и президент 
ПАО “Лукойл” Вадим Воробьев подписали Дополнительное соглашение №1 
к Соглашению о принципах по проекту “Каламкас-море и Хазар”
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Все пять республик Цен-
тральной Азии для даль-
нейшего подъема своей 
экономики больше заинте-
ресованы сегодня в полу-
чении инвестиций извне. 
Учитывая географическую 
близость и общее совет-
ское прошлое, бесспор-
но, инвестиции большого 
северного соседа здесь 
приветствуются и очень 
важны.
Какие именно ниши могут 

стать наиболее перспек-
тивными для обеих сторон, 
которые будут не только 
укреплять сотрудничество, 
но и создавать новую базу 
для взаимной стабильности 
и развития, обсудили экс-
перты России и Централь-
ной Азии в рамках видео-
моста Ташкент — Астана 
— Бишкек на тему «Инве-
стиционное сотрудничество 
России и стран Централь-
ной Азии на современном 
этапе», который прошел на 
этой неделе на площадке 
Sputnik — Казахстан.

РОССИЯ — 
КАЗАХСТАН
Учитывая нынешнюю 

чрезвычайную ситуацию 
с наводнением из-за ве-
сенних паводков, которая 
охватила не только Казах-
стан, но также масштабно 
развивается и в РФ, се-
годня остро встает вопрос 
об объединении усилий для 
принятия превентивных 
мер, считает казахстан-

ский экономист Ануар Нур-
тазин.   
«Необходимым видится 

вложение инвестиций в ин-
фраструктуру, связанную 
с водной системой, водо-
задержанием, строитель-
ством лиманов. Важными 
и перспективными одно-
значно станут совместная 
проработка и контроль за 
состоянием дамб, плотин 
на основных руслах таких 
рек, как Урал, Или, Иртыш. 
Российский инвестор, вкла-
дывая в Казахстан в такие 
объекты, тем самым будет 
инвестировать и в эконо-
мику своей страны, парал-
лельно создавая задел для 
взаимной стабильности», 
— сказал он.
По его словам, учиты-

вая тот факт, что почти 
все республики Централь-
ной Азии находятся как 
бы «взаперти» Евразий-
ского континента, вторым 
перспективным направ-
лением для российских 
инвестиций может стать 
строительство новых 
транспортных магистра-
лей. Чем больше их будет, 
тем больше возможностей 
для маневра в случае 
возникновения таких вот 
ЧС с наводнениями, когда 
разрушенными оказыва-
ются многие дороги. Это 
также позволит избежать 
нагрузки на основные 
трассы и столпотворений 

на контрольно-пропускных 
пунктах, считает эксперт.
Третье направление — 

это строительство жилья. 
«Казахстан, несмотря на 
новый строительный бум, 
до сих пор с учетом ро-
ста технологий и новых 
систем труда все еще не 
может по темпам роста 
жилья догнать показа-
тели советского перио-
да. Так что тут большой 
простор для совместного 
сотрудничества», — до-
бавил спикер.
Продолжая тему строи-

тельства, эксперт считает, 
что России на фоне ны-
нешней геополитической 
ситуации уже сегодня сле-
довало бы задуматься о 
переносе ряда серьезных 
промышленных мощностей 
в Казахстан, который явля-
ется надежным стратегиче-
ским союзником РФ. «Это 
поможет решить для Рос-
сии нехватку рабочих рук 
и заодно избежать санкци-
онного давления», — отме-
тил он.
В свою очередь, рос-

сийский эксперт, заведу-
ющий сектора Централь-
ной Азии ИМЭМО РАН 
Станислав Притчин доба-
вил, что в сфере созда-
ния транспортной инфра-
структуры для российских 
компаний действительно 
открываются большие 
возможности в ЦА.
«Есть перспективы для 

строительства дорог в Ка-
ракалпакстане, который со-
седствует с Мангистауской 
областью Казахстана, че-
рез который идет большой 
поток транспорта. Есть 
возможности для строи-
тельства альтернативных 
дорог через Узбекистан и 

Кыргызстан с выходом на 
Каспийское море», — ска-
зал Притчин.
Он также упомянул, ссы-

лаясь на Президента РФ, о 
таком проекте, как строи-
тельство высокоскоростной 
дороги, которая свяжет 
центр России с Владиво-
стоком. И часть этой трас-
сы будет проложена вдоль 
границ с республиками 
Центральной Азии. «Этот 
проект будет способство-
вать улучшению транспорт-
ных коммуникаций между 
нашими странами, так как 
железная дорога порой не-
достаточно гибка», — до-
бавил он.

РОССИЯ — 
УЗБЕКИСТАН
Узбекский эксперт, ди-

ректор Центра исследова-
тельских инициатив Ma’no 
Бахтиер Эргашев считает, 
что программа по новым 
нишам сотрудничества, 
разработанная специали-
стами ЕАЭС, вызывает 

большой интерес в Узбеки-
стане.
«Узбекистан не являет-

ся членом ЕАЭС, но при-
сматривается к его поли-
тике. И там указано, что 
интересным может стать 
сотрудничество в сфере 
фармацевтики и создания 
цепочки по производству 
продукции более высокой 
добавленной стоимости. 
Как вы знаете, в 2020 
году у нас был печаль-
ный опыт с зарубежными 
препаратами, от которых 
погибли дети. Чтобы не 
попасть в зависимость от 
других стран в поставках 
лекарственных препаратов 
и не покупать вакцины по 
непонятной цене, сотруд-
ничество с российскими 
компаниями в этой сфере 
для нас однозначно будет 
актуально», — сказал он.
Помимо добычи газа, 

транспортной инфраструк-
туры и атомной энергети-
ки, второе направление, 
куда крупные российские 

инвесторы могли бы вкла-
дываться, — это перера-
ботка и упаковка сель-
хозпродукции.
«Российские компании 

могли бы инвестировать 
в создание предприятий 
по замораживанию про-
дуктов, предназначенных 
не только для поставок в 
пределах региона, но и в 
третьи страны», — добавил 
спикер. Он напомнил, что 
на этой неделе лидер Уз-
бекистана побывал на но-
вом заводе по выпуску ав-
томобилей мощностью до  
100 000 в год с последую-
щим увеличением.
«Узбекистан столько не 

проглотит, и нужно разви-
вать партнерство с Росси-
ей также и в этой сфере. 
Третье направление — это 
производство строительных 
материалов на фоне строи-
тельного бума не только в 
самом Узбекистане, но и в 
соседних Казахстане, Кыр-
гызстане и Таджикистане», 
— резюмировал Эргашев.

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

Географическая, логистическая, институцио-
нальная связанность ЦА с Россией определяет 
стратегический характер их взаимоотношений 
и во многом делает их безальтернативными. 
Эксперты этих стран видят в этом только пре-
имущества и новые перспективные сферы для 
более тесного сотрудничества

НОВОЕ 
“СЕРДЕЧНОЕ 
СОГЛАСИЕ”, 

РИСК КОНФИСКАЦИИ 
И ПЛАНЫ КОЛОНИЗАЦИИ 
МАРСА

Министры иностранных дел Великобритании 
и Франции Дэвид Кэмерон и Стефан Сежурне 
отметили 120-летие заключения Договора со-
гласия (Entente) между их государствами при-
зывом к другим странам оставить в стороне 
противоречия и присоединиться к борьбе с 
глобальными проблемами. В том числе обе-
спечить победу Украины над Россией

Англо-французский союз l’Entente cordiale 
(“Сердечное согласие”) был основан в 1904 году. 
Впоследствии к нему присоединилась Россия, 
и союз называли Тройственной Антантой, или 
просто Антантой, в противовес Тройственному 
союзу Германии, Австро-Венгрии и Италии. По-
сле захвата власти большевиками Антанта в лице 
Франции и Великобритании поддерживала белое 
движение и сопротивление красным других сил.

Министр иностранных дел Австралии Пенни 
Вонг объявила, что ее страна может признать 
государственность Палестины во имя прекра-
щения войны на Ближнем Востоке. Но ХАМАС 
не должен играть роли в управлении этим го-
сударством, уточнила Вонг. Ее заявление пе-
рекликается со словами главы МИД Велико-
британии Дэвида Кэмерона, намекавшего на то, 
что Лондон может признать государственность 
Палестины без согласия Израиля. Политическая 
оппозиция и Сионистская федерация Австралии 
назвали подобные шаги преждевременными.

Глава Парламента и лидер партии “Голос — 
социальная демократия” Петер Пеллегрини по-
бедил во втором туре президентских выборов в 
Словакии. За него проголосовало более 53 про-
центов избирателей. Президентство Пеллегри-
ни укрепит власть Премьер-министра страны 
Роберта Фицо, который выступает против во-
енной помощи Украине и часто соглашается с 
российскими оценками ее западных союзников. 
Осенью прошлого года Фицо победил на пар-
ламентских выборах. До его прихода к власти 
Словакия была одной из верных союзниц Укра-
ины и, в частности, передала ей практически 
все свои истребители МиГ-29. Но после этого 
парламентская коалиция Фицо, куда входит и 
партия “Голос — социальная демократия” во 
главе с Пеллегрини, добилась прекращения по-
ставок Украине словацкого оружия.  

Международный валютный фонд (МВФ) 
предупредил, что арест российских государ-
ственных активов может привести к разруше-
нию мировой валютной системы, если он не 
будет подкреплен юридически. В свою очередь, 
французская газета Figaro распространила мне-
ние профессора Высшей коммерческой школы 
Парижа Армина Штайнбаха о том, что конфи-
скация российских активов и их направление на 
вооружение Украины затронут гораздо сильнее 
Европу, нежели США.

Ранее СМИ сообщали, что Китай, Саудовская 
Аравия и Индонезия неофициально призыва-
ют Евросоюз не поддерживать идею изъятия 
замороженных российских активов. При этом 
в публикациях отмечалось, что такие планы в 
любом случае будут отложены в долгий ящик. 
Практически все комментаторы этой темы схо-
дятся в том, что конфискация также в любом 
случае повсеместно и серьезно подорвет доверие 
инвесторов и вкладчиков к Западу.

Из-за громадного госдолга США объемом 34 
триллиона долларов (он увеличивается на трил-
лион каждые 100 дней) на фондовом рынке уже 
в 2025 году может начаться хаос, предупреждает 
профессор Уортонской школы экономики Жуан 
Гомес. По его словам, американскому Конгрессу 
необходимо быстро действовать уже сейчас, чтобы 
замедлить темпы роста долга и предотвратить об-
вал ценных бумаг, сообщает Business Insider. 

Вернувший в минувшем марте титул самого 
богатого человека Илон Маск поделился пла-
нами создания самодостаточного общества на 
Марсе. Миллиардер считает, что для подготовки 
миссий на Марс потребуется 20-25 лет, и наде-
ется к 2050-му отправить на эту планету мил-
лион колонистов, которые уже не вернутся на 
Землю. В рамках подготовки к освоению Марса, 
по мнению Маска, места посадки должны быть 
выбраны как можно ниже по высоте для обеспе-
чения замедления в атмосфере и располагаться 
близко к экватору планеты для максимального 
использования солнечной энергии.

“Наша цивилизация должна поддерживать 
нынешний технологический уровень до тех пор, 
пока Марс не станет пригодным для жизни, что 
может быть достигнуто в течение 20 лет, — на-
писал Маск в принадлежащей ему соцсети Х. 
— Если мы станем межпланетными, а затем и 
межзвездными, наша цивилизация просуще-
ствует миллионы лет. Если нет, то, возможно, 
всего несколько сотен лет”. Так автор ответил 
на вопрос футуролога Эда Крассенштейна.

Украинский блогер Денис Поветкин (Дэн Лы-
сый) провел эксперимент, выяснив, насколько 
соотечественники готовы материально помогать 
Вооруженным силам Украины (ВСУ). В опыте 
приняли участие 50 человек в масках. Блогер и 
его помощники разменяли миллион гривен мел-
кими купюрами, собрали испытуемых в спорт-
зале и разбросали по нему деньги. Участникам 
эксперимента предложили забрать деньги себе 
или пожертвовать ВСУ. Им досталось 115,6 ты-
сячи гривен (12 процентов суммы). Ни гроша не 
взяли два человека. “Ноу комментс, одни эмо-
ции, — говорит Дэн Лысый на видеозаписи в 
соцсети. — Я думаю, что каждому из нас стоит 
задуматься, правильно ли он по жизни двигает-
ся или свернул на обочину”. 

Геннадий Андреев
 

РОССИЯ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ 

ПЕРСПЕКТИВЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Казахстанцы платят необоснованно 
высокие тарифы за поездки на такси. 
Водители получают крохи от заработан-
ных денег, и только монополисты так-
сомоторного направления процветают, 
тем самым провоцируя в республике 
недовольство населения 

Об этом в своем депутатском запросе на 
имя Министра национальной экономики 
Нурлана Байбазарова заявил мажилисмен 
Ислам Сункар.

Впрочем, подобное сообщение не ново 
для казахстанской действительности, и 
темы монополистов, делящих между со-
бой казахстанский рынок в различных 
секторах экономики, и извоза такси, в 
частности, поднимались не раз и возник-
ли далеко не вчера.  

Между тем сегодня, согласно данным де-
путата, “в мировом рейтинге по стоимости 
услуг такси Казахстан занимает 73-е место”. 

— По состоянию на 31 марта 2024 года 
стоимость услуг такси в Казахстане соста-
вила 0,67 доллара за километр. Это самый 
высокий показатель среди стран СНГ! — 
возмущается Ислам Сункар. Добавляя, что 
“в нашей стране сложилась такая ситуация, 
что та же платформа “Яндекс.Такси” стала 
крупнейшим игроком на рынке услуг так-
си, в данный момент являясь практически 
монополистом”. 

— В прошлом году государственные ор-
ганы, обеспокоившись тем, что рост доли 
рынка позволяет “Яндекс.Такси” контро-
лировать и влиять на условия рынка в це-
лом, предприняли попытки регулирования 
деятельности указанной компании. Но вме-
сте с тем до сих пор вызывает беспокой-
ство, что комиссия за поездки в “Яндекс. 
Такси” остается по-прежнему на высоком 
уровне и влияет на конечную стоимость ус-
луг. Так, например, в зависимости от тари-
фа и региона за каждую поездку взимается 
комиссия сервиса от 11 до 17 процентов. К 
тому же взимается плата таксопарков до че-
тырех процентов, — констатирует депутат. 

Напомним, что сегодня водителями “Ян-
декс.Такси” в Казахстане являются более 
200 000 человек. Для более 50 000 из них  
это основной заработок. Для остальных  
150 000 — дополнительный доход. 

— И этот факт говорит о том, что людям 

Такси-такси, вези-вези
КАК МОНОПОЛИСТЫ ОБИРАЮТ КАЗАХСТАНЦЕВ 

из-за повсеместной дороговизны и низких 
заработных плат не хватает денег на суще-
ствование. И они вынуждены таксовать. 

В то же время, по итогам 2023 года, в 
некоторых СМИ появлялась информация, 
что доход казахстанских таксистов более 
чем вдвое превысил медианную зарпла-
ту по стране. “Средняя выручка водителя 
такси в Казахстане, принимающего заказы 
через агрегатор “Яндекс.Такси”, составляет  
493 000 тенге в месяц”, — писали в декабре 
минувшего года. Однако нельзя забывать, 
что выручка — это еще не чистая прибыль. 
И неуместно сравнивать выручку с заработ-
ной платой. С зарплатой нужно сравнивать 
именно чистую прибыль, — утверждает Ис-
лам Сункар. 

Так, если сделать декомпозицию одного 
условного заказа в 1000 тенге для водителя 
такси и вычесть оттуда все комиссии, расхо-
ды на топливо, мойку и учет естественного 
износа автомобиля, то сумма чистого зара-
ботка водителя будет около 300-400 тенге. 
Но при этом не стоит забывать и даже, ско-
рее, поставить во главу угла незавидное по-
ложение потребителей, которых расценки 
на услуги такси касаются более чем напря-
мую. Поскольку заставляют оплачивать, а 
точнее переплачивать все эти расходы пря-
мым или косвенным путем. Неважно, но 
главное — из собственного кармана. 

— Я считаю несправедливым, что наши 
граждане платят высокую цену за услуги 
такси, а водители при этом в виде чистых 
доходов получают лишь малую часть от 
этой суммы. Поэтому предлагаю провести 
работу по снижению тарифной политики 
по комиссиям “Яндекс.Такси” и других 
компаний, заходящих на казахстанский 
рынок, в связи с регулярно возникающей 
социальной напряженностью. Например, 
рассмотреть возможность снижения комис-
сий за услуги сервисных компаний в сфере 
такси до 5-7 процентов от заказа либо уста-
новить фиксированную плату за заказ от 50 
до 70 тенге. А кроме того, проработать, на-
конец, механизмы поддержки для развития 
отечественных компаний, предлагающих 
платформенную занятость в сфере предо-
ставления услуг такси, — заключил депутат.

Ольга Шишанова 
Астана 

Казахстанский сектор туризма, похо-
же, нуждается в перезагрузке. Несмо-
тря на некоторый всплеск в постпан-
демийный период, сегодня отрасль, 
кажется, снова оказалась на задвор-
ках. И причин тому много

Об этом в своем депутатском запросе на 
имя Министра туризма и спорта РК Ер-
мека Маржикпаева заявила мажилисву-
мен Нургуль Тау.

Во-первых, по словам депутата, сегодня 
Министерство туризма и спорта продви-
гает лишь спортивные виды деятельности, 
игнорируя запросы и нужды другого на-
правления, а именно — туризма, который 
нуждается в неменьшей поддержке. 

Да, никто не умаляет значимости спор-
тивных достижений. Но когда, по словам 
депутата Тау, в стране создается Фонд 
поддержки туризма и спорта, а деньги 
оттуда, причем немалые — 51 миллиард 
долларов, поступают только на развитие 
спорта, это не только говорит о лоббиро-
вании интересов, но и нарушает все рас-
поряжения главы государства. Ведь, cо-
гласно этим распоряжениям, в Казахстане 
должно уделяться внимание развитию ту-
ризма, особенно туризма внутреннего. 

Во-вторых, вышеупомянутый фонд был 
создан в 2021 году, тогда как положение о 
развитии туризма в него было включено 
только в прошлом. Сейчас второй квартал 
2024 года, однако финансирования, судя 
по всему, до сих пор выделено не было.  

— Прошу рассмотреть создание фонда 
развития туристической отрасли путем 
отделения от данного фонда. Надеюсь, 
это увеличит эффективное расходование 
средств, выделяемых на сферу туризма, — 
настаивает депутат Нургуль Тау. 

Может, поэтому, в то время как доля 
туризма в мировой экономике составля-
ет 9,2 процента, доходя до 9,5 триллиона 
доллара, туристическая отрасль Казахста-
на занимает лишь чуть более трех процен-
тов экономики республики. 

В-третьих, весьма серьезной проблемой 
в республике давно является слабость ту-
ристической инфраструктуры. 

— В частности, туристические террито-

Почему спорт обгоняет туризм
ТУРИСТИЧЕСКАЯ ОТРАСЛЬ КАЗАХСТАНА СНОВА 
В АУТСАЙДЕРАХ?  

рии не обеспечены надлежащими пункта-
ми питания и гигиеническими местами. 
Кроме того, есть вопрос логистики, а в 
отдаленных местах нет качественной свя-
зи. Чтобы решить эту проблему, необхо-
димо с помощью государственно-частного 
партнерства открывать гостиницы, ко-
торые будут полностью обеспечены всем 
необходимым, и делать это через каждые 
100 километров автомагистралей. К слову, 
такая тенденция широко распространена 
в ряде европейских стран, — предлагает 
мажилисвумен. 

В-четвертых, по ее мнению, это очень 
и очень медленное развитие предприни-
мательства в ремесленной сфере, которое 
бы могло способствовать развитию экоту-
ризма. Причина — отсутствие уникальной 
площадки для расположения мастерских 
и продажи туристам сувенирных поделок. 

— В таком случае, может быть, стоит 
больше внимания уделить открытию ре-
месленных центров на приоритетных ту-
ристических территориях и направлениях, 
создав взаимно интегрированный ремес-
ленный маркет-плейс? Как это происхо-
дит, например, в соседнем Узбекистане. 
Плюс сотрудничать с крупными ино-
странными компаниями, в том числе те-
леканалами CNN, Euronews, BBC, Netflix, 
потоковыми площадками Amadeus, про-
двигая Казахстан на мировом туристи-
ческом рынке. Также рекомендуется 
выдавать бесплатные контактные карты 
туристам, впервые посетившим страну, —  
советует Тау. 

Ольга Шишанова, Астана
Фото Милены Левченко
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ ЖИЗНЕННАЯ 
НЕОБХОДИМОСТЬ

И можно уверенно сказать, 
что решение сопряженных с 
этим проблем требует боль-
ших дипломатических, орга-
низационно-финансовых и 
научно-технических усилий.  
Не следует также забывать, 

что рабочая встреча Шавка-
та Мирзиеева и Касым-Жо-
марта Токаева прошла в 
преддверии планируемого на 
вторую половину апреля в 
Ташкенте первого официаль-
ного саммита «Евросоюз — 
Центральная Азия». В нем 
наряду с президентами Ка-
захстана, Кыргызстана, Тад-
жикистана, Туркменистана и 
Узбекистана, как ожидается, 
примут участие председатель 
Евросовета Шарль Мишель и 
глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен. 
Как сообщалось ранее, ЕС 

готовится предложить Цен-
тральной Азии вывести пар-
тнерство на новый уровень 
и инвестировать 10 милли-
ардов евро в соединяющий 
Европу и Центральную Азию 
Транскаспийский междуна-
родный транспортный марш-
рут (ТМТМ). Подготовка ев-
ропейцев к саммиту “ЕС 
— ЦА” в Ташкенте нача-
лась осенью прошлого года в 
Люксембурге. Там министры 
иностранных дел в формате 
5+27 наметили расширение 
сотрудничества в энерге-
тической сфере, добыче и 
переработке критического, 
в том числе редкоземельно-
го, сырья, необходимого для 
стран ЕС, и по другим во-
просам. Глава внешнеполи-
тического ведомства ЕС Жо-

зеп Боррель призвал страны 
ЦА «превратить глобальные 
вызовы в совместные воз-
можности».
«Одним из вопросов, ко-

торый будет обсуждаться на 
саммите в Ташкенте, ста-
нет взаимодействие в рам-
ках расширения ТМТМ, или, 
как еще его принято назы-
вать, Срединного коридора, 
— рассказал «Независимой 
газете» директор центра ис-

По приглашению главы Узбекистана Шавката 
Мирзиеева Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев совершил рабочий однодневный 
визит в соседнюю республику и обсудил с кол-
легой вопросы дальнейшего укрепления сотруд-
ничества двух стран

Как сообщила пресс-служ- 
ба Акорды, во время встречи 
Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул ее символичность 
в древней Хиве — городе-со-
кровище узбекской культуры, 
искусства и архитектуры. 
При этом глава Казахстана 
констатировал успешное раз-
витие двусторонних связей 
— от экономики до гумани-
тарной сферы. Как отметил 
Президент РК, правитель-
ства двух стран активно ра-
ботают над реализацией до-
стигнутых договоренностей. 
Планомерно исполняются 
соответствующие «дорожные 
карты», соглашения и торго-
вые контракты. 
По итогам 2023 года то-

варооборот между странами 
составил 4,4 миллиарда дол-
ларов. Реализуются совмест-
ные замыслы в промышлен-
ности, энергетике, сельском 
хозяйстве, транспорте и ло-
гистике. Общий объем ин-
вестиций в 60 совместных 
проектах превышает 2,5 мил-
лиарда долларов, что позво-
лило создать более 13 000 
рабочих мест. Продвигается 
строительство Международ-
ного центра промышленной 
кооперации РК и РУ. Главы 
государств отметили важ-
ность создания совместных 
предприятий в пригранич-
ных областях, в том числе 
железнодорожного, которое 
позволит активизировать 
грузоперевозки по направле-
нию Китай — Казахстан — 
Узбекистан.
Президенты побывали на 

ковровом комбинате «Хива 
гиламлари» и развернутой 
на нем выставке товаров под 
брендом Мade in Uzbekistan. 
На ней были представлены 
образцы специализирован-
ной техники, электротехни-
ческого оборудования, се-
лекционные достижения в 
садоводстве, продукция тек-
стильной, химической, пи-
щевой и фармацевтической 
промышленности, а также 
шелковые, кожевенные и 
ювелирные изделия. Лидеры 
стран также посетили мест-
ные музеи, мечеть и выстав-
ку картин узбекских и казах-
ских художников.
Лидер Казахстана считает, 

что казахстанско-узбекистан-
ский тандем — жизненная 
необходимость, и только 
вместе и сообща можно обе-
спечить устойчивое развитие 
двух дружественных стран. 

В этой связи Касым-Жомарт 
Токаев поддержал програм-
му стратегического партнер-
ства и союзничества между 
Казахстаном и Узбекиста-
ном до 2034 года. 
Как сообщила пресс-служ-

ба главы Узбекистана, со-
стоялся обмен мнениями и 
по региональным вопросам. 
Президенты подчеркнули не- 
обходимость реализации со-
вместных мер для улучшения 
в регионе экологической си-
туации, в том числе высадки 
деревьев на высохшем дне 
Аральского моря. Собесед-
ники также обсудили исполь-
зование водных ресурсов, 
сотрудничество в рамках 
консультативных встреч глав 
государств Центральной Азии 
в формате С5+, а также 
развитие ситуации в Афга-
нистане.
Судя по тому, что на 

встрече были затронуты 
темы воды, Арала и Афгани-
стана, можно предполагать, 
что главы государств не обо-
шли вниманием Куш-Тепу — 
канал, который с весны 2022 
года ударными темпами стро-
ят талибы от реки Амударьи 
для орошения сельхозугодий 
в северных провинциях стра-
ны. «Новое поколение» уже 
рассказывало («Круговорот 

воды в регионе», 1 марта 
2024 года) о том, что про-
ложено более трети из 285 
километров канала, который 
будет забирать, по разным 
оценкам, от четверти до 
трети воды одного из двух 
главных притоков Арала. Это 
сулит серьезные негативные 
последствия для всей Цен-
тральной Азии, в том числе 
нивелирует попытки сохра-
нить хотя бы часть Арала. 
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СЕЛО УСЕЛОСЬ?
В отличие от многих пишущих коллег сельская 

тематика для меня никогда не считалась зани-
мательной.  Однако в села я въезжал регулярно. 
И не только в те, пригородные, жители которых 
толком не понимают своего статуса и все свое 
бессонное время проводят в близлежащих го-
родах, а в такие, куда и сами селяне могут до-
браться с большим трудом, да и то — не в любое 
время года. 

Все 90-е и начало 2000-х сельская жизнь балан-
сировала на краю экономической пропасти. Во 
время поездок вдоль дорог монотонно тянулись 
совершенно безлюдные степи, лишь кое-где уга-
дывались следы былой ирригации и штампы за-
растающих нив. Никаких овец и лошадей в поле 
зрения не мелькало. Потому как такое мельте-
шение в те годы было чревато тем, что на чужое 
добро упадет чей-то посторонний взгляд, что 
автоматически приведет хозяина к полной утере 
своего скудного богатства. Желающие что-то по-
иметь не церемонились. Одни люди обоснован-
но боялись других людей. Овец и лошадей пасли 
на дальних отгонах. И часто, подъезжая к такому 
чабанскому домику в степи, приходилось видеть 
то, что было немыслимо в советскую эпоху, — 
перед глазами запираются двери, и тоскливый 
страх выглядывает из-за слеповатых окон, затя-
нутых тусклым полиэтиленом. 

Однако большая часть чабанской инфраструк-
туры, доставшейся новым “фермерам” от совхо-
зов-колхозов, оставалось бесхозной. А потом и 
вовсе сгинула. Сначала исчезли электрические 
провода, срезанные и проданные перекупщикам 
цветмета. Потом испарились и поддерживавшие 
их столбы, спиленные под корень деревянные 
и раздробленные молотом бетонные — из них 
массово извлекали железную арматуру для тех 
же перекупщиков. Вместе со столбами похери-
лись акведуки и даже водопроводы к дальним 
отгонам. В пустынях действовали целые бригады 
мародеров, выдергивающих тракторами секции 
пластиковых труб. Заросли и заболотились ко-
лодцы. А где-то между делом были разбиты и 
раскурочены (на “запчасти” или просто так) и 
сами домики чабанов.

В обезлюдевших селах, откуда в массовом по-
рядке эвакуировалась поближе к городским ба-
рахолкам вся трудоспособная молодежь (в наде-
жде что-то заработать), было не слаще. Все, что 
могло быть продано, было продано. Сельское 
богатство постепенно сконцентрировалось у тех, 
кто вовремя подсуетился с приватизацией “на-
родного добра” (на всех его не хватило). Осто-
вы токов, коровников, тракторных станций (да 
и самих тракторов) до сих пор мозолят взор в 
бывших совхозах-колхозах. В населенных пун-
ктах, правда, не прятались при виде приезжего. 
Бывало даже, что его встречали всем селом. И, 
что характерно, среди встречавших — старых, 
малых, мужчин, женщин — не маячило ни од-
ного трезвого лица. Агрессия обозленных селян 
зашкаливала. Ну а чего еще было ждать от бро-
шенных людей?

Село не стало “зоной повышенного внима-
ния”. Иногда только перед новыми выборами 
прилетал вдруг в очередном “голубом вертолете” 
очередной “добрый волшебник”, много и вкус-
но обещавший и суливший новое процветание 
своему незабываемому электорату. Как правило, 
каждый раз это было новое лицо…

Сегодняшняя глубинка выгодно отличается от 
той, картинно вымиравшей на рубеже веков. И 
это чувствуется уже по дороге, всечасно ожив-
ляемой буколическими картинками пасущихся 
стад, табунов и отар. Сколько скота сегодня на 
руках у наших селян, статистика вряд ли зна-
ет. “Светить” свое движимое добро обладатели 
в ближайшие десятилетия станут вряд ли. Но то, 
что его много, видно невооруженным взглядом. 
Где-то, как в дельте Сырдарьи, все это привело к 
нехватке пастбищ. Многочисленные стада начи-
сто выбивают наличный травостой.

Куда более живыми и даже ухоженными смо-
трятся и сами села. (Если, конечно, это не спи-
санные с баланса аулы с “непризнанными” жи-
телями.  Такие мне периодически встречаются 
в пустынных районах республики.) Но в целом 
чувствуется, что “точка невозврата” пройдена. 
Везде внимание привлекают отремонтирован-
ные школы и садики (отнюдь не пустующие). 
Везде заполненные товаром магазины (с ценами 
куда более гуманными, нежели в городах). Везде 
следы газификации. По асфальтированным ули-
цам то и дело снуют легковые автомобили селян 
(хотя, как правило, возраст этих “иномарок” со-
поставим с возрастом государственности РК). Во 
всех райцентрах шумят (особенно по выходным) 
многолюдные базары.

Изменились и сами жители. По крайней мере, 
снаружи. Люди стали спокойнее, сдержаннее и 
трезвее. Ислам, как к нему ни относятся посто-
ронние, делает свое дело в воспитании молодых 
мусульман — пить стали меньше. По крайней 
мере, на людях. Мечети, кстати, появились во 
всех деревнях-аулах и заняли заметное место, 
возвысившись среди домов. Как, впрочем, и 
православные церкви в селах с немусульманским 
населением.

Чего отчаянно не хватает жителям этих ожив-
ших сел и аулов? Могу сказать. Работы. Нор-
мальной и достойной. Если бы селяне имели ее 
по месту прописки, они бы жили нормальной 
патриархальной жизнью и не полнили бы ряды 
маргинальных и неприспособленных новоселов 
городов.

следовательских инициатив 
Man’o Бахтиер Эргашев, 
комментируя встречу глав 
Узбекистана и Казахстана в 
Хиве. — Поскольку Европе 
с учетом происходящего на 
морских коммуникациях в 
Баб-эль-Мандебском проли-
ве и дальнейшей эскалации 
конфликта вокруг Украины 
необходимо найти альтерна-
тиву. Но Транскаспийский 
маршрут более сложный и 
дорогостоящий в силу своей 
мультимодальности. Следова-
тельно экономически менее 
выгоден и конкурентоспосо-
бен по сравнению, напри-
мер, с Северным коридором, 
проходящим через Казахстан 
и Россию и далее в Бело-
руссию или к портам При-
балтики». 
Но Северный коридор, 

по словам эксперта, из-за 
жестких западных санкций и 
российских контрсанкций ме-
нее привлекателен и в этом 
смысле тактически уступает 
Срединному коридору. По-
этому Европа готова выде-
лить на развитие ТМТМ в 
качестве кредита более 10 
миллиардов евро. 
«Прежде чем тратить эти 

деньги, нужно понимать, что 
инвестиции в инфраструктуру 
малоокупаемые, — отмечает 
Эргашев. — Поэтому, если 
брать кредит на развитие 
инфраструктуры, у него дол-
жен быть эффект аккумуля-
ции. Тогда он будет работать 
на интересы не только одной 
страны, а всего региона. По-
этому вопросы транспорта и 
развития ТМТМ, конечно же, 
президентами обсуждались и 
шла выработка общей пози-
ции, которая будет представ-
лена на саммите ЕС — ЦА 
не только от Казахстана и 

Узбекистана, но и от всего 
региона в целом». 
Неслучайно Касым-Жо-

март Токаев назвал сотруд-
ничество Казахстана и Узбе-
кистана тандемом, имеющим 
жизненную необходимость. 
Эксперты считают, что от 
устойчивости этого сотрудни-
чества будет зависеть судь-
ба всего региона. В частно-
сти, казахстанский политолог 
Андрей Чеботарев обратил 
внимание, что заявление 
президента о казахстан-
ско-узбекистанском тандеме 
является показательным как 
для граждан и элит обеих 
стран, так и для иностранных 
наблюдателей.
Судя по всему, в этом 

случае имеется в виду, что 
Казахстан и Узбекистан не 
конкурируют между собой, а 
наоборот — объединяют уси-
лия для решения актуальных 
проблем двустороннего и 
многостороннего характера. 
Соответствующие намерения 
и конкретные направления 
сотрудничества наверняка 
будут заложены в програм-
ме стратегического партнер-
ства и союзничества между 
Казахстаном и Узбекистаном 
до 2034 года. 
«Независимая газета» от-

мечает, что формирование 
реального политического 
тандема двух стран способ-
но ускорить регионализацию 
Центральной Азии. В силу 
своего потенциала Астана и 
Ташкент могут стать ядром 
процесса. Остается тщательно 
спланировать и предпринять 
необходимые действия. Так 
что не исключено, что ре-
зультаты хивинской встречи 
позитивно отразятся в рам-
ках не только двусторонней, 
но и региональной повестки.

По мнению Бахтиера Эрга-
шева, Астана и Ташкент по-
следовательно идут по пути 
укрепления сотрудничества, 
начиная с экономики. Это 
стратегический курс на сбли-
жение позиций двух стран. 
Тем более что Кыргызстан, 
Таджикистан и Туркменистан 
не возражают. Напротив, 
хотят быть вместе с двумя 
крупнейшими экономиками 
региона и сотрудничать с 
ними в решении региональ-
ных вопросов. 
На предстоящем самми-

те в Ташкенте будет край-
не важным обсудить пути 
повышения безопасности 
Центральной Азии в целом. 
«Наиболее значимые стра-
ны, способные оказывать 
реальное воздействие в 
этой сфере, — это Россия, 
Китай, США и Великобри-
тания, — считает Эргашев. 
— Турция, Иран и Пакистан 
могут оказать значительную 
поддержку. Европейский 
союз, к сожалению, не вхо-
дит в число ключевых игро-
ков. Однако вопрос Афга-
нистана требует серьезного 
внимания. Решение данных 
проблем является необходи-
мым условием для развития 
транспортно-коммуникаци-
онных проектов, внедрения 
зеленой энергетики и других 
форм сотрудничества в рам-
ках этого региона».
Другой вопрос, как будет 

реагировать на сближение с 
Евросоюзом и внушительную 
финансово-политическую за-
висимость от него Централь-
ной Азии Россия, которая 
находится с коллективным 
Западом в жестокой кон-
фронтации. 

Фото AKORDA.KZ

ТАНДЕМ КАЗАХСТАН — УЗБЕКИСТАН И БЕЗОПАСНОСТЬ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

Нынешний год, по мнению спикеров, ока-
зался урожайным на значимые юбилеи. По-
мимо двух уже названных ученых, внесших 
неоценимый вклад в развитие науки, в 2024 
году Юрию Гагарину было бы 90, 300 лет 
исполняется со дня основания Санкт-Пе-
тербургского университета, также широкая 
общественность будет отмечать трехсотлетие 
Российской академии наук. 

— Наука — это то направление, без ко-
торого невозможно гармоничное развитие 
общества в целом. Наука — это катализатор 
развития промышленности, повышение бла-
госостояния людей и всех сопутствующих 
этому моментов, — подчеркнул в своем вы-
ступлении директор Центра аналитических 
исследований Алибек Тажибаев.

С какими же вызовами сталкивается совре-
менная наука? На этот вопрос в ходе круглого 
стола исчерпывающе ответил приглашенный 

российский ученый, педагог, лектор россий-
ского общества “Знание” Сергей Подковаль-
ников: 

— Пожалуй, один из самых важных трен-
дов, который интересен обществу и сегодня 
затрагивает не только науку, это сфера ней-
росетей, развитие искусственного интеллек-
та. Мы считаем, что это такой гигантский 
осьминог, щупальца которого, образно го-
воря, распространились практически на все 
секторы нашей жизни — науки, здравоохра-
нения, инфраструктуры, да и всех остальных 
сфер жизнедеятельности. Именно это стоит 
сегодня на повестке дня в первую очередь. 
Вопрос в том, как мы будем это использо-
вать. Важно ведь применять все это на благо 
развития человека, в том числе блага науч-
ного. А также отрегулировать использование 
искусственного интеллекта юридически. Но в 
целом, согласно прогнозам ученых, которые 
занимаются этим вопросом, хотя это и вызов, 
в будущем он благоприятно скажется на раз-
витии общества. Особенно в области медици-
ны и здравоохранения. 

Кроме того, ученый отметил интерес к по-
пуляризации науки с казахстанской стороны 
и выразил готовность поделиться опытом. 
Нынешний его приезд в Казахстан посвящен 
посещению Байконура, а также чтению лек-
ций казахстанским школьникам и студентам в 
рамках уже упомянутых знаменательных дат — 
юбилеев великих ученых России и Казахстана. 

Наука ближе, чем кажется
КАК В АСТАНЕ ВСПОМИНАЛИ ИМЕНИТЫХ УЧЕНЫХ 
В столице Казахстана накануне Все-
мирного дня авиации и космонавтики 
состоялся международный круглый 
стол, приуроченный к 125-летию казах-
станского ученого Каныша Сатпаева 
и 190-летию русского ученого-химика 
Дмитрия Менделеева. В рамках меро-
приятия, которое прошло под эгидой 
Русского дома в Астане, также была 
презентована международная экспеди-
ция «Иртыш индустриальный»
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— В следующем году поездка может пе-
рерасти в образовательную экспедицию с 
привлечением ряда российских лекторов из 
общества “Знание”. И меня очень радует тот 
момент, что не все казахстанские школьни-
ки мечтают стать бизнесменами, блогерами 
и юристами. Я видел очень много молодых 
ребят, которые хотят связать свое будущее с 
наукой, например с космосом. Понятно, что 
каждый второй, как раньше, уже не хочет 
стать космонавтом, но тем не менее они ви-
дят себя в сфере космической отрасли. Это 
ракетостроение, инженерное дело, создание 
новых спутников. Очень много молодежи 
связывает себя со сферой IT, которая контак-
тирует с такими направлениями, как медици-
на, биология, физика и космическая отрасль, 
— подчеркнул ученый. 

Другой приглашенный гость, директор му-
зея геологии, нефти и газа из Ханты-Ман-
сийска Александр Паньков, объявил об орга-
низации научной экспедиции вдоль могучего 
Иртыша, также посвященной двойному юби-
лею ученых — Дмитрия Менделеева и Каны-
ша Сатпаева. По его словам, она пройдет че-
рез три страны — Россию, Казахстан и Китай. 

— На примере этих ученых мы хотим вы-
яснить, какой вклад внесла река, объединяю-
щая три государства, три культуры, три наро-
да. Участники экспедиции отправятся 10 мая 
из Ханты-Мансийска и закончат экспедицию 
в китайском городе Кертокай. По пути со-

бираемся обсудить экологическую составля-
ющую — что сегодня происходит с рекой, 
городами, которые расположены вдоль реки, 
— пояснил Александр Паньков. Добавив, что 
“первые результаты экспедиция планирует 
представить в Астане уже к 1 июня”. 

Кроме того, по итогам экспедиции также бу-
дет подготовлен научно-популярный фильм в 
формате 360, научно-популярная книга и ин-
терактивная карта, которые представят в уни-
верситетских аудиториях России и Казахстана. 

— Экспедиция вдоль Иртыша получит хо-
роший резонанс, тем более что она посвя-
щена двум известным ученым. Еще хочу до-
бавить, что, поскольку мы говорим здесь о 
продвижении науки и ее популяризации, то 
очень важно — и это инициатива Русского 
дома в Астане — отметить 70-летие освое-
ния целинных и залежных земель. А еще в 
планах возродить в Казахстане, как и в Рос-
сии, общество “Знание”, может быть, в бо-
лее современном формате, которое бы тоже 
занималось очень серьезной популяризацией 
научных знаний — с привлечением молодежи 
к учебе, пропагандой образования, чтения. 
Уверен, что результаты по популяризации 
науки нужны казахстанско-российским от-
ношениям, развитию евразийских интегра-
ционных процессов, да всему миру в целом, 
— заключил руководитель проектов Русского 
дома в Астане Константин Воробьев. 

Ольга Шишанова, Астана 
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Воздушные новости

Историческое событие — 
полет Юрия Гагарина — дало 
импульс, равного которому 
нет до сих пор. Шестидеся-
тые и первая треть семи-
десятых считаются золотой 
эпохой космонавтики. Лун-
ная гонка, первые форпосты 
в космосе — орбитальные 
станции, автоматические 
зонды, высадившиеся на 
планеты и покинувшие Сол-
нечную систему. Затем была 
определенная пауза. Амери-
канские и советские экипа-
жи на «Шаттлах» и «Сою-
зах» летали вокруг Земли, 
выполняя рутинные задачи. 
Новый этап развития насту-
пил в 1998 году со стартом 
проекта Международной кос-
мической станции. Ближний 
космос интернационализи-
ровался, и нам показалось, 
что это навсегда. 
Что произошло в миро-

вой геополитике в послед-
ние годы, известно. То, как 
развивалась космонавтика 
в это же время — менее 
доступная информация. Есть 
основания считать, что ос-
воение космоса вступило 
сегодня в новую фазу. Вряд 
ли в одной статье возможно 
охватить все аспекты этого 
процесса. Обращу внимание 
на то, что представляется 
важным.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
РЫВОК
Первое, что надо отме-

тить, — стало доступным 
то, что еще совсем недавно 
считалось фантастичным.
Компания Илона Маска 

SpaceX в 2023 году совер-
шила 96 успешных миссий 
— в среднем получается по 
одному пуску каждые четы-
ре дня. Ей удалось доста-
вить на орбиту около 1600 
тонн груза по сравнению с 
показателем в 400 тонн у 
остального мира. Количество 
запусков ракет SpaceX воз-
росло на 50 процентов по 
сравнению с прошлым годом 
и в три раза по сравнению 
с 2021 годом. Основной ра-
бочей лошадкой фирмы яв-
ляется носитель «Фалкон-9» 
с многоразовой первой сту-
пенью. Кадры возвращения 
и посадки ступени стали уже 
обыденными и воспринима-
ются общественностью при-
мерно как взлеты и посадки 
тяжелых транспортных само-
летов. Кроме того, SpaceX 
является крупнейшим спут-
никовым оператором в мире. 
Интернет-сеть Starlink доступ-
на пользователям в 80 стра-
нах, в том числе в Северной 
и Южной Америке, Европе, 
Азии, Африке и Австралии. 
Компания Илона Маска не-
давно продемонстрировала 
еще один ошеломляющий 
результат. SpaceX сообщила 

Федеральной комиссии по 
связи (FCC) США об успеш-
ном тестировании спутников 
Starlink с поддержкой техно-
логии Direct to Cell, благо-
даря которой к космическим 

СТРЕМИТЕЛЬНО 
МЕНЯЮЩАЯСЯ 
КОСМОНАВТИКА

аппаратам могут напря-
мую подключаться обычные 
смартфоны. Для обеспече-
ния работы сервиса компа-
ния в ближайшие месяцы 
запустит более 800 спутни-
ков с поддержкой Direct to 
Cell.
Осталось буквально пол-

шага для массового приме-
нения мобильного спутни-
кового интернета благодаря 
SpaceX. Повсюду. Без ан-
тенн, терминалов и назем-
ных операторов. Подобно 
тому, как мы к Wi-Fi подклю-
чаемся. Грядет очередная 
революция во благо потре-
бителей. Но это еще не все.
 
РЕВОЛЮЦИЯ 
STARSHIP
Самая крупная ракета в 

человеческой истории впер-
вые отправилась в косми-

ческий полет 14 марта те-
кущего года. Речь идет о 
многоразовой транспортной 
системе Starship от все той 
же SpaceX. Как отметил 
Александр Березин, эксперт 
в сфере космонавтики: «Это 
не просто рядовое испыта-
ние, а начало новой косми-
ческой эры. SpaceX сегодня 
полностью изменила буду-
щее. Отныне весь мир будет 
вынужден создавать совсем 
другие ракеты, чем он пла-
нировал еще вчера. И ле-
тать на них совсем к другим 
небесным телам».
На чем основывает свои 

выводы эксперт? Он предла-
гает присмотреться повнима-
тельнее. До сих пор самой 
тяжелой ракетой в истории 
был «Сатурн-5» массой 2900 
тонн. То, что взлетело в мар-
те из Техаса, не просто на 
2000 тонн тяжелее, но еще 
спроектировано как полно-
стью многоразовое. Уже к 
середине 2020-х Илон Маск 
рассчитывает запускать 
Starship достаточно раз, что-
бы один его рейс стоил 10 
миллионов долларов. А в 
перспективе — всего пять 
миллионов. То есть уже на 

первом этапе ставится цель 
выводить килограмм груза 
на орбиту за 100 долларов.
Для сравнения: «Протоны» 

с «Фалкон-9», предшествую-
щие чемпионы по дешевиз-

не полетов в космос, имеют 
показатели в районе 3000 
долларов за килограмм, то 
есть в 30 раз хуже. Если 
вывести вторую ступень 
Starship и использовать ее 
на орбите, то получится 
станция в разы более про-
сторная, грузоподъемная и 
удобная, чем сегодняшняя 
МКС и планируемая россий-
ская орбитальная станция 
(РОС). Станция, у которой 
всегда будет возможность 
дозаправки на орбите (сты-
ковка в целях дозаправки 
входит в проект) и после-
дующего спуска на Землю, 
если вдруг очередной этап 
модернизации такой «стан-
ции» потребует каких-то ра-
бот, которые сложно будет 
выполнить на орбите.
Кстати, то, что написа-

но выше о преимуществе 
Starship над специализиро-
ванной орбитальной стан-
цией, автоматически мож-
но перенести на «лунную 
почву». За один раз такая 
«летающая база» сможет 
доставить на Луну не пару 
астронавтов, как в 1960-х, а 
сразу десятки. Не килограм-
мы полезной нагрузки, а 
тонны. Буровые платформы, 
вездеходы для их транспор-
тировки, тонны спелеологи-
ческого оборудования для 
исследования колоссальных 
(километровой ширины) лун-
ных пещер с водяным льдом. 
Впереди революция в изуче-
нии земного спутника.
О чем все это?
Происходящее на наших 

глазах означает, что на-
блюдается технологический 

отрыв ведущей космиче-
ской страны в мире США 
от остальных членов Косми-
ческого клуба. Отрыв стре-
мительный и влекущий за 
собой много последствий, в 
том числе и на Земле. 
Новая лунная гонка, сви-

детелями которой мы явля-
емся, масштабные созвез-
дия спутников, состоящие 
из многих тысяч аппаратов, 
связывающихся между собой 
с помощью лазерной связи, 
управляемые искусственным 
интеллектом, непосредствен-
ное общение людей и вещей 
через космос, минуя земных 
операторов и регуляторов… 
Все это уже существующая 
реальность. 

КОСМОС НУЖЕН 
ВСЕМ
А что же остальные стра-

ны? Здесь интересен при-
мер объединенной Европы. 
Так получилось, что мощная 
и авторитетная организация 
Европейское космическое 
агентство (ЕКА) сейчас в со-
стоянии крупнейшего за всю 
историю организации кризи-
са. ЕКА стало заложником 
безмерно затянувшегося 
создания нового носителя 
«Ариан-6». Вернее, новым 
он был в момент иницииро-
вания этого проекта в 2014 
году. Сейчас ракета уже мо-
рально устарела, но даже о 
первом ее испытании гово-
рится осторожно — в 2024 
году. Напомню, что ее пред-
шественник «Ариан-5» уже 
совершил свой последний 
полет в июле 2023 года. 

Неудачи постигли и лег-
кий европейский носитель 
«Вега». Ряд аварий выклю-
чил на время эту ракету 
из арсенала европейцев. И 
в итоге российский «Союз-
2», который по соглашению 
с Роскосмосом ЕКА запу-
скало из Гвианского кос-
мического центра в мирное 
время, сейчас представляет 
собой бесполезное железо 
— космическое сотрудниче-
ство Европы и РФ сегод-
ня, в условиях конфликта с 
Украиной, на нуле. Сейчас 
европейцы начали активно 
раздавать гранты и субсидии 
своим (ранее недооценен-
ным) стартапам в надежде 
повторить путь США, создать 
свой аналог SpaceX. Строго 
говоря, у Европы есть и ре-
сурсы, и технологии, чтобы 
добиться результата. Но ког-
да это случится?
Зато Китай демонстриру-

ет последовательный и ме-
тодичный рост космических 
возможностей. Стали регу-
лярными полеты китайских 
космонавтов на собствен-
ную орбитальную станцию. 
Идут постоянные сообщения 
о новых китайских компа-
ниях, работающих в сфере 
средств выведения и косми-
ческих сервисов. По темпам 
освоения Луны КНР сегодня 
безусловный лидер. В этом 
году планируется доставка 
образцов грунта на Землю с 
невидимой, обратной сторо-
ны Луны. Растет технологи-
ческая независимость стра-
ны. Характерно, что сейчас 
уже не слышно о возможных 
закупках китайской сторо-
ной российских двигателей 
РД-180. Это было актуально 
и интересно китайцам году 
в 2013-м. Сейчас Китай об-
ладает своей линейкой кис-
лородно-керосиновых двига-
телей. Более того, успешный 
полет экспериментального 
носителя на метане пока-
зал, что китайцы вместе с 
США являются одними из 
лидеров ракетного двигате-
лестроения в мире. 
Но самое интересное из 

событий последнего време-
ни — это то, что целый ряд 
стран запустил и успешно 
осуществляет собственные 
проекты по созданию носите-
лей и всей необходимой кос-
мической инфраструктуры. 
Это и Турция, и Бразилия, 
и Северная Корея, и Арген-
тина, и Австралия, и Иран. 
Особенных успехов достигла 
Южная Корея. Став на са-
мостоятельный путь созда-
ния космической техники, к 
нам поступают оттуда сооб-
щения о новых легких ра-
кетах на жидком и твердом 
топливе, морских платфор-
мах для их пусков, новых 
спутниках дистанционного 
зондирования Земли (ДЗЗ) 
и связи. Все эти страны не 
собираются вступать в кон-

куренцию с монстрами вро-
де США, Китая, Европы. Они 
преследуют задачи, важные 
для них самих. Это прежде 
всего обеспечение незави-
симого доступа в космос, 
превращение национальной 
космонавтики в самодоста-
точную отрасль, решающую 
прикладные задачи для соб-
ственной экономики, и обе-
спечение возможностей в 
сфере безопасности и обо-
роны. Все это актуально и 
для нашей страны.  
Несколько слов хочется 

сказать о главном для нас 
в космонавтике — о при-
кладном ее значении. Кро-
ме традиционных направле-
ний — спутниковая связь, 
космический мониторинг, 
навигация, сейчас бурно 
развиваются новые, такие 
как ситуационная осведом-
ленность о космическом 
пространстве и орбитальный 
сервис. Что касается пер-
вого, то это создание «до-
рожных правил», прогноз 
сближений космических ап-
паратов и предотвращение 
столкновений. Эти задачи 
предполагают создание элек-

тронных каталогов спутни-
ков, частей ракет, космиче-
ского мусора, отслеживание 
ситуации в реальном режиме 
времени. Отрадно, что наш 
отечественный Астрофизиче-
ский институт имени В.Г. Фе-
сенкова активно работает в 
этой сфере, опираясь на свой 
весьма серьезный научный и 
методологический задел, соз-
данный в предыдущие годы. 
Что касается орбитального 
сервиса — обслуживания, 
ремонта, транспортировки, 
инспектирования спутников, 
то здесь по сути создается 
новая отрасль, сопоставимая 
вполне, например, с рынком 
пусковых услуг. Уже сейчас 
есть предложения по различ-
ным услугам в космосе от 
приведения в рабочее состо-
яние спутника до его деор-
битации. 

ОСТАНОВИВШЕЕСЯ 
ВРЕМЯ
К сожалению, нам в пост-

советских странах особенно 
нечем похвастаться в кос-
мосе. Пусковая активность 
на космодромах низкая. На 
Байконуре работает одна, 
31-я, площадка для пусков 
носителя «Союз-2» в рамках 
проекта МКС и вообще «в 

рамках всего космического». 
Недавний инцидент с отме-
ной пуска ракеты «Союз-2» 
с экипажем «Союз МС-25» 
за минуту до зажигания 
двигателей напомнил о жут-
ком сценарии.  В случае 
(не дай Бог) взрыва раке-
ты на старте история и де-
ятельность Байконура были 
бы завершены немедленно 
и одномоментно. Поскольку 
Гагаринский старт неработо-
способен и пребывает уже в 
мемориальной фазе. А пуски 
тяжелой ракеты «Протон-М» 
эпизодичны, и пока еще 
действует соглашение меж-
ду РФ и РК о прекращении 
их после 2025 года. Все это 
плоды того, что упущены во-
просы развития космодрома. 
Для Казахстана они всегда 
были на периферии, а Рос-
сия все ресурсы вкладыва-
ет в космодром Восточный 
на Дальнем Востоке. Вспо-
минаю, как мы с коллегой 
Александром Губертом, не 
раз бывая на авиакосмиче-
ских выставках в Ле-Бурже, 
на Московском аэрокосми-
ческом салоне, регулярно 
видели на стендах Роскос-

моса макет Восточного в 
масштабе, но аналогично-
го макета о Байконуре не 
было ни у российских, ни 
у казахстанских участников 
мероприятий. Хотя очень 
многому, если не всему, они 
обязаны Байконуру. Кон-
фликт на Украине усугубил 
ситуацию, оставил Байко-
нур в изоляции от мировой 
космической экосистемы. И 
сегодня мы проходим уроки, 
как наладить совместную 
работу в условиях конфрон-
тации. Нужно решить сверх-
задачу — как расширить 
наши мировые горизонты, 
войти в кооперацию с са-
мыми передовыми странами 
и компаниями и сохранить 
(развить) окно сотрудниче-
ства с Россией. По анало-
гии с гражданской авиацией, 
где нам удается эффективно 
применять принцип «откры-
того неба», привлекая пар-
тнеров и новые маршруты, 
нам стоит задуматься о при-
менении принципа «открыто-
го космоса» по отношению 
к сегодняшним и будущим 
интернациональным косми-
ческим проектам. Которые, 
несомненно, будут. 

Фото из открытых 
источников

12 АПРЕЛЯ — ПРАЗДНИК В ЧЕСТЬ ПЕРВОГО ПОЛЕТА ЧЕЛОВЕКА В КОСМОС
В канун Международного дня космонавтики 
принято подводить итоги, делать прогнозы и 
оценки, как развивается наиболее передовая 
отрасль науки и техники. Попробуем порассу-
ждать на эту тему 

ПОМОЩЬ 
ПОСТРАДАВШИМ
В связи с серьезной па-

водковой ситуацией в ряде 
регионов страны группа Air 

Astana перечислит один миллиард тенге в фонд 
Samruk Kazyna Trust для оказания помощи по-
страдавшим.

Дополнительно коллектив группы иниции-
ровал сбор средств первой необходимости для 
дальнейшей отправки гуманитарной помощи 
в регионы. Группа Air Astana продолжает бес-
платно перевозить гуманитарный груз в за-
тронутые паводками районы. По состоянию 
на сегодня самолетами Air Astana и FlyArystan 
безвозмездно перевезено восемь тонн гумани-
тарного груза из Алматы в Уральск и из Ал-
маты и Астаны в Атырау. Группа планирует 
дополнительно доставить более 12 тонн груза 
ближайшими рейсами и намерена продолжить 
перевозку гуманитарного груза по мере его 
сбора.

Также авиакомпания Air Astana увеличила 
число рейсов из Алматы в Атырау и обрат-
но на самолете Airbus A321. Вместительность 
авиалайнера — 179 мест. Решение о вводе до-
полнительных рейсов было принято в связи с 
повышенным спросом на этом маршруте из-за 
ситуации с паводками в Атырауской области. 

Air Astana глубоко сопереживает пострадав-
шим от паводков и оказывает посильную по-
мощь и поддержку в этот сложный для страны 
период.

НОВЫЙ ВИТОК РАЗВИТИЯ
Акционерное общество “Эйр Астана”, круп-

нейшая группа авиакомпаний в регионах Цен-
тральной Азии и Кавказа по объему выручки 
и размеру воздушного флота, сообщает о по-
лучении FlyArystan, бренда низкобюджетных 
перевозок, собственного сертификата эксплу-
атанта (AOC) от Авиационной администрации 
Казахстана (AAK).

Отдельный AOC необходим для роста и раз-
вития лоукостера. С операционной точки зре-
ния это обеспечит большую эффективность и 
признание среди авиационных властей по все-
му миру. 

Питер Фостер, главный исполнительный ди-
ректор группы Air Astana: “Группа Air Astana 
включает в себя два дифференцированных и 
взаимодополняющих авиабренда. За пять лет 
со дня запуска в 2019 году FlyArystan стал ли-
дером на казахстанском рынке, стимулируя 
его развитие, обеспечивая 3,6 миллиона пас-
сажиров недорогими авиаперевозками в 2023 
году и увеличивая свой парк самолетов с четы-
рех до 18 единиц, еще шесть будут поставлены 
в 2024 году. В связи с увеличением размера и 
операционной сложности авиакомпании на-
стало время FlyArystan получить собственный 
сертификат эксплуатанта. Это обеспечит нор-
мативно-правовую базу для дальнейшего роста 
FlyArystan и реализации возможностей авиа- 
компании для развития на международных 
рынках”.

 
ЛОЖНАЯ ТРЕВОГА
В ответ на сообщения в СМИ о возможной 

утечке персональных данных казахстанцев, 
размещенных на GitHub в феврале 2024 года, 
Air Astana провела тщательное расследование 
и подтвердила, что данные ее пассажиров не 
были скомпрометированы. Предписание Ми-
нистерства цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности РК, вы-
данное сроком на один год для устранения на-
рушений, не связано с вопросами персональ-
ных данных.

Air Astana постоянно работает над обеспече-
нием конфиденциальности и защиты инфор-
мации своих клиентов, применяя передовые 
технологические решения и следуя высоким 
международным стандартам в области инфор-
мационной безопасности. Компания уделяет 
особое внимание соответствию нормативным 
требованиям и подчеркивает свою открытость 
к диалогу и сотрудничеству с регулирующими 
органами, чтобы предотвратить любые потен-
циальные риски в будущем.

СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ
Группа Air Astana сообщает о результатах 

деятельности за 2023 год, который стал тре-
тьим годом стабильного роста компании как 
по операционным, так и по финансовым по-
казателям. В отчетный период количество воз-
душных судов группы увеличилось с 43 до 49, а 
перелеты выполнялись по 91 маршруту.

Денежные средства на 31 декабря 2023 года 
составили 274 миллиона долларов США (252,9 
миллиона долларов США в 2022 году), что эк-
вивалентно 23,3 процента от общих доходов, 
без учета имеющейся кредитной линии в раз-
мере 163,7 миллиона долларов США (расчет-
ный коэффициент ликвидности с учетом ука-
занных активов составляет 37,3 процента).

Своевременность выполнения рейсов (пока-
затель своевременности) составила 79,5 про-
цента, что на 7,2 процента больше по сравне-
нию с прошлым годом.

“Air Astana в 11-й раз была награждена пре-
мией Skytrax Award в номинации “Лучшая ави-
акомпания в Центральной Азии и СНГ” и во 
второй раз удостоена награды “Лучший сервис 
в Центральной Азии и СНГ”.

FlyArystan впервые была удостоена премии 
Skytrax в номинации “Лучший бюджетный пе-
ревозчик Центральной Азии и СНГ”.

Введен в эксплуатацию новый летный учеб-
ный центр в Астане, оснащенный пилотаж-
ными тренажерами последнего поколения и 
тренажером для обучения бортпроводников, 
сертифицированным EASA.

Успешно завершен первый шестилетний 
C-Check в инженерно-техническом центре пе-
ревозчика в Астане и девятый аудит IOSA.

Подготовил Алексей Мальченко

НУРЛАН АСЕЛКАН

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
“КОСМИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ 

И ТЕХНОЛОГИИ”, 
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ “НП”

Перспективная орбитальная станция РОС

Спутники Starlink

Старт нового носителя 
Южной Кореи

Starship на старте

"Ангара" на Восточном
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БЫВАЮТ 
И СТРАШНЕЕ? 
Официальный представи-

тель МИД РК Айбек Смадия-
ров рассказал на брифинге 
об отношениях Казахстана 
и Афганистана. Журнали-
сты, присутствовавшие на 
конференции, поинтересо-
вались не поспешила ли 
наша страна вычеркнуть из 
списка запрещенных орга-
низаций «Талибан»?  Ведь, 
как известно, в Афганиста-
не собираются на законо-
дательном уровне ввести 
забивание женщин камня-
ми за измены! Смадияров 
уточнил у помощников дей-
ствует ли уже эта норма… 
И, получив отрицательный 
ответ, заключил: «Введут, а 
потом посмотрим». По его 
словам, у каждой страны 
свои правила. 
— Вы знаете список 

стран, где есть смертная 
казнь, причем через пове-
шение. И ничего, с ними 
работает весь мир, — ска-
зал он. 
«Вы прекрасно знаете 

ситуацию. Если Казахстан 
отвернется от Афганиста-
на, то, естественно, у нас 
в регионе могут возникнуть 
проблемы. А какие пробле-
мы, вы лучше меня знаете. 
Мы с первого дня, когда 
к власти пришло это дви-
жение, с ними работаем, 
выстраиваем торгово-э-
кономические отношения. 
Там очень большое насе-
ление — около 40 милли-
онов, и воспринимать эту 
страну только как движе-
ние неправильно. Там есть 
и обычные афганцы. Это 
сосед наш по региону, с 
которым нужно работать 
в том или ином виде», — 
подчеркнул спикер.

ПОЛНАЯ 
ПРОДУКТОВАЯ 
КОРЗИНА
После прошедшего в на-

чале августа 2023 года в 
Астане бизнес-форума Ка-
захстан и Афганистан пе-
решли к новой стадии раз-

КАРАВАН ВОЗМОЖНЫХ 
ПРОБЛЕМ

вития взаимоотношений. 
Параллельно с этим мно-
гие страны мирового со-
общества все еще думают 
решаться ли на это сотруд-
ничество или нет. 
Что касается экономи-

ческой стороны, то общая 
картина выглядит так: Ка-
захстан поддерживает и ак-
тивно участвует в усилиях 
ООН по преодолению гума-
нитарного кризиса в Афга-
нистане. В ноябре-декабре 
2021 года Продкорпорация 
в рамках Всемирной про-
довольственной программы 
при ООН отгрузила 20 000 
тонн казахстанской пше-
ничной муки в это госу-
дарство. В 2022 году Афга-
нистан импортировал уже 
1,28 миллиона тонн казах-
станской муки, возглавив 
тройку основных стран-по-
требителей этого продукта 
наряду с Узбекистаном и 
Таджикистаном.
По данным zakon.kz, то-

варооборот Казахстана с 
Афганистаном по продук-
ции агропромышленного 
комплекса (АПК) за 2022 
год составил 867,1 мил-
лиона долларов США. По 
сравнению с аналогичным 
периодом 2021-го (453,3 
миллиона долларов США) 
отмечается его увеличение 
почти в два раза.
Импорт в Афганистан 

пшеницы и меслина прино-
сит сумму 194,3 миллиона 
долларов (за 686,7 тысячи 
тонн), овощей бобовых — 
на сумму 31,7 миллиона 
долларов США (59,6 тыся-
чи тонн), семян льна — на 
сумму 31,1 миллиона (64,2 
тысячи тонн), масла под-
солнечного, сафлорового 
или хлопкового на сумму 
28,7 миллиона (17,5 тысячи 
тонн). 
Объем импорта из Аф-

ганистана в Казахстан 
за 2022 год составил 8,1 
миллиона долларов, что 
в 1,6 раза больше, чем 
за аналогичный период  

2021-го (4,9 миллиона дол-
ларов США).
Основной объем импорта 

приходится на следующие 
товары: вода, включая ми-
неральную и газированную, 
содержащую добавки саха-
ра или других подслащива-
ющих или вкусо-ароматиче-
ских веществ на сумму 4,6 
миллиона долларов США 
(10,4 тысячи тонн); вино-
град на сумму 1,1 тысячи 
долларов США (2,5 тысячи 
тонн); фрукты сушеные на 
сумму 942,5 тысячи дол-
ларов США (одна тысяча 
тонн); соки фруктовые на 
сумму 278,5 тысячи дол-
ларов США (451,4 тонны); 
огурцы и корнишоны на 
сумму 258,1 тысячи долла-
ров (за 244,2 тонны). 
На этом, очевидно, по-

казатели экономического 
сотрудничества продолжат 
расти. 
По расчетам нашего 

Министерства экономики, 
Казахстан имеет экспорт-
ный потенциал поставок в 
Афганистан на сумму 500 
миллионов долларов по 
товарам пищевой, нефте-
химической, химической, 
металлургической, легкой, 
машиностроительной отрас-
лей.
Как считают эксперты, 

для РК это жизненно не-
обходимо, чтобы не допу-
стить развития сценариев 
социально-гуманитарной 
катастрофы в Афганистане 
и превращения его в тер-
риторию нестабильности и 
угроз для соседей и всего 
региона. 

ЧТО НАСЧЕТ 
РИСКОВ? 
Несмотря на то, что в 

целом, по мнению боль-
шинства экспертов и по-
литологов, сотрудничество 
с Афганистаном сегодня 
Казахстану выгодно, нель-
зя отрицать определенные 
риски. 
Как рассказала в ин-

тервью press.kz политолог, 
специалист по безопасно-
сти, главный эксперт Ин-
ститута Евразийской инте-
грации Ассоль Мирманова, 
основная проблема для 
всех стран ЦАР — это не-
достаток информации из 
самого Афганистана.
— Например, я высказы-

ваю свою позицию по ре-

гиональным рискам исходя 
из анализа имеющихся дан-
ных качественных источни-
ков, но сама ни разу не 
была в этом регионе, как 
и 99 процентов экспертов. 
Мы практически ничего не 
знаем о реальном положе-
нии дел в самой стране и 
их внутренних рисках для 
режима в конкретный мо-
мент времени. Тем более 
не знаем пока о скрытых 
новых рисках. На конфе-
ренциях порой присут-
ствуют афганцы, но это 
бежавшие из Афганистана 
люди, имеющие сложивше-
еся устойчивое мнение и 
не обладающие знанием 
о новой реальности этой 
страны. Нам необходимо 
изучать это государство, 
собирать данные для иного 
качества экспертизы, а это 
возможно сделать, только 
находясь внутри. Я думаю, 
что развитие неофициаль-
ных отношений с режи-
мом талибов с точки зре-
ния анализа и превенции 
рисков — более полезно, 
чем дальнейшее игнориро-
вание, — объясняет она.
По мнению других экс-

пертов, для Центральной 
Азии в перспективе суще-
ствует риск усиления иде-
ологического влияния со 
стороны Афганистана.
— Сейчас режим тали-

бов подвергает Централь-
но-Азиатский регион риску 
водного коллапса в связи 
со строительством канала 
на севере страны. Канал 

Недавно стало известно, что власти Афгани-
стана готовят законопроект, согласно которому 
неверных женщин будут забивать камнями в 
качестве наказания. Эта новость переполошила 
казахстанское общество: может ли РК поддер-
живать сотрудничество со страной, в которой 
попирают элементарные демократические цен-
ности? Разбираемся

Коштепа будет забирать до 
трети вод Амударьи, что 
грозит не только экологи-
ческому балансу реки и ка-
тастрофическим дефицитом 
воды для ряда регионов 
Таджикистана, Узбекиста-
на и Туркменистана, но ее 
потенциальным уничтоже-
нием, — говорит Ассоль 
Мирманова.
Дело в том, что талибы 

учинили строительство ка-
нала без согласования с 
другими странами и, со-
гласно данным коллег из 
Узбекистана, прорыли уже 
более трети запланирован-
ной протяженности в 200 
километров.
— По заявлениям тали-

бов, канал нужен для раз-
вития аграрной индустрии. 
Но в реальные задачи 
строительства канала в 
том числе входит оказание 
политического давления 
на соседние страны. При-
ведет ли подобная страте-
гия талибов к признанию 
другими государствами их 
режима — вопрос дискус-
сионный и пока открытый 
по результативности. Наи-
более вероятные сценарии 
— это признание режима 
талибов и начало сотруд-
ничества с ними. Второй 
менее вероятный — это 
переход в открытый воору-
женный конфликт, — пояс-
няет спикер.
Разумеется, никто не от-

меняет возможные риски 
угроз насильственного экс-
тремизма и терроризма в 

ОЛЬГА КРУТОВА

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ СОТРУДНИЧЕСТВА КАЗАХСТАНА С ТАЛИБАМИ? 

регионе. По информации 
эксперта, военные стратеги 
в США в своих докладах 
рассматривают разные сце-
нарии, подразумевающие 
ситуативную поддержку та-
либов и других группировок 
для сдерживания развития 
другой террористической 
организации «ИГИЛ-Хора-
сан», включающей не толь-
ко финансовую помощь, но 
и данные разведки.
Таким образом, эксперты 

предполагают, что может 
произойти усиление других 
экстремистских течений, 
таких как «Исламское дви-
жение Восточного Турке-
стана», «Союз исламского 
джихада», «Катиба Имам 
аль-Бухари», «Исламское 
движение Узбекистана», 
а также возникновение 
новых экстремистских и 
террористических органи-
заций. Они всегда были 
опасны для стран Цен-
тральной Азии. Члены за-
прещенных течений пред-
ставляют образ ментально 
близких Казахстану и его 
соседям людей. 
Другая потенциальная 

угроза: миграция в Казах-
стан беженцев из Афгани-
стана. Надо понимать, что 
Афганистану грозит пере-
население. И пока эми-
гранты предпочитают такие 
направления, как Иран и 
Пакистан. К нам им пока 
вход закрыт. Однако нель-
зя исключать, что «врата» 
откроются, и что будет тог-
да — неизвестно. 
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Уже из самого названия становится понят-
но, что родиной Европротокола является Ев-
ропа, а родоначальником — Франция. 

Сейчас в большинстве стран Европейского 
союза водителям, попавшим в ДТП, доста-
точно заполнить бланк Европротокола для 
того, чтобы оформить это событие. А в не-
которых странах дорожная полиция вообще 
не уполномочена заниматься оформлени-
ем ДТП, так как это прерогатива страховых 
компаний. 

Принимая во внимание сокращенный по-
рядок оформления ДТП, представители Ми-
нистерства внутренних дел и страховых ком-
паний в Республике Казахстан несколько лет 
вырабатывали модель применения Европро-
токола на дорогах страны. И с 1 января 2024 
года в стране появилась возможность зареги-
стрировать ДТП онлайн согласно утвержден-
ной модели Европротокола с обязательным 
выполнением следующих условий:

1. Мобильные номера участников ДТП 
должны быть зарегистрированы в Базе мо-
бильных граждан. Если номера не зареги-
стрированы, то можно:

- 1-й способ: пройти регистрацию в базе 
мобильных граждан через портал eGov.kz;

- 2-й способ: пройти регистрацию новых 
пользователей посредством мобильного при-
ложения eGov mobile.

2. Сумма ремонта пострадавшей стороны 

Все о Европротоколе и не только
Мы продолжаем цикл статей, освеща-
ющих сферу страхования. Как всегда, 
нашими экспертами выступают специ-
алисты страховой компании «Викто-
рия» — одного из лидеров страхового 
рынка Казахстана

не должна превышать 100 МРП (в 2024 году 
— это 369 200 тенге).

3. Не причинен вред жизни или здоровью 
граждан.

4. В результате ДТП повреждены только 
транспортные средства (без ущерба другому 
имуществу).

5. У обоих участников аварии — действую-
щие полисы обязательного автострахования 
(ОГПО ВТС).

6. Отсутствуют разногласия между водите-
лями относительно перечня повреждений и 
обстоятельств дорожной аварии.

Только при совпадении всех вышеука-
занных норм участники ДТП могут решить 
вопрос в ускоренном порядке без участия 
представителей дорожной полиции и в по-
следующем — суда.

Для того чтобы воспользоваться механиз-
мом урегулирования убытков по Европро-
токолу, необходимо следовать определенной 
процедуре. Для начала необходимо обоим 
участникам ДТП скачать в соответствую-
щих плеймаркетах     мобильное приложение 
Europrotoсol. После скачивания необходи-
мо пройти регистрацию в приложении, при 
этом участник ДТП дает согласие на сбор и 
обработку своих персональных данных через 
контроль доступа к персональным данным 
посредством СМС 1414.

В случае возникновения вопросов по при-
ложению Europrotoсol необходимо обращать-
ся по номеру горячей линий 2570 (бесплатно 
для всех операторов в Республике Казахстан).

Данное приложение позволит быстро 
оформить ДТП без вызова дорожной поли-
ции и получить компенсацию от страховой 
компании в короткие сроки. Для этого в 
приложении необходимо пройти следующие 
стадии урегулирования:

1. Заполнение документа: после ДТП во-
дители обоих транспортных средств должны 
совместно заполнить Европротокол, внима-
тельно отмечая все детали происшествия. 
В нем фиксируются все факты и обстоя-
тельства происшествия, а также причины 
и последствия аварии. В протоколе также 
указываются данные о водителях и их транс-
портных средствах. Этот бланк является 
основным документом для урегулирования 
ДТП. Необходимо отметить, что весь про-
цесс происходит онлайн (в электронном виде 
в приложении) без заполнения бумажных 
документов. При этом, если участник ДТП 
пожелает бумажный вариант, он может его 
распечатать в любое время. Все электронные 
документы, заполняемые и подписываемые 
в приложении, хранятся в личном кабинете 
каждого водителя. Вся деятельность в при-
ложении, связанная со сбором и обработкой 
персональных данных, осуществляется в со-

ответствии с нормами законодательства Ре-
спублики Казахстан о персональных данных 
и их защите.

2. Фотофиксация ущерба: приложение 
Europrotoсol позволяет водителям фотогра-
фировать повреждения транспортных средств 
с места происшествия. Это помогает им 
иметь визуальные доказательства ущерба и 
обстоятельств ДТП. Снимок ущерба должен 
быть максимально качественным.

3. Согласование: водители должны обсудить 
заполненный документ и прийти к согласию 
относительно важных деталей происшествия. 
При необходимости могут быть описаны ин-
дивидуальные точки зрения каждой из сто-
рон.

4. Подписание: после согласования оба 
водителя должны подписать Европротокол. 
Это подтверждает их согласие с представлен-
ной информацией. Подписание документов 
осуществляется с помощью ЭЦП участника 
ДТП.

5. Распределение копий: каждый водитель 
получает копию заполненного Европротоко-
ла. Эта копия может быть использована для 
оформления страхового случая или в судеб-
ных процедурах, связанных с ДТП.

6. Урегулирование ущерба: на основе дан-
ных, предоставленных в Europrotoсol, стра-
ховые компании участников ДТП проводят 
оценку ущерба и производят выплаты страхо-
вого возмещения в соответствии с условиями 
страховых полисов.

С общей информацией по Европротоколу вы 
можете ознакомиться, зайдя на сайт АО “СК 
“Виктория” https://vic.kz/.

Зеленого света и ровных вам дорог, уважа-
емые читатели!
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ТАИНСТВЕННЫЕ 
ИЗЛУЧАТЕЛИ

На Аляске действует гигантская решетка из 
180 антенн, которые являются излучателями 
сверхвысоких частот. Площадь этого объ-
екта HAARP (High Frequency Active Auroral 
Research Program — Программа исследова-
ния ионосферного рассеяния высокочастот-
ных радиоволн) составляет 60 квадратных 
километров. Антенны излучают радиоволны 
мощностью 1,7 миллиарда ватт

Этот крупнейший в мире передатчик на 
юго-востоке полуострова предназначен для ис-
следования ионосферы, которая начинается на 
высоте 50 километров от поверхности Земли и 
уходит на 900 километров в космос. С 1990-х до 
2013 — 2015 годов HAARP был сверхсекретным 
американским правительственным объектом, 
обнесенным колючей проволокой и охраняе-
мым морской пехотой. Воздушное пространство 
над ним было закрыто для любых самолетов. 
На объекте, кроме выполнения названной зада-
чи, исследовались также возможности развития 
систем противовоздушной и противоракетной 
обороны, обнаружения подводных лодок и то-
мографии недр планеты.

Ионосфера представляет особый интерес для 
науки и военных, потому что именно там часто 
нарушаются радиосигналы, происходят скачки 
напряжения и сбои спутникового оборудования. 
И то, что HAARP долго поддерживали Пента-
гон, ВВС и ВМС США, не позволяет поверить, 
что это лишь научный гражданский объект и 
проект. Некоторые теоретики утверждают, что 
HAARP — это вариант усовершенствованного 
изобретения выдающегося инженера-изобрета-
теля Николы Теслы.

Еще в 1900 году он приступил к строитель-
ству Wardenclyffe Tower — башни на острове 
Лонг-Айленд. Восьмиугольная пирамида высо-
той 57 метров с огромной медной “тарелкой” 
— гигантским передатчиком была разработана 
для распространения беспроводных мощных 
потоков энергии. Испытания сооружения состо-
ялись в 1905 году и произвели потрясающий эф-
фект. “Тесла зажег небо над океаном на тысячи 
миль”, — писали газеты того времени. Так или 
иначе, но в 1917 году в разгар Первой мировой 
войны американское правительство, обеспоко-
енное возможностью использования башни вра-
гами государства, взорвало ее.

В 1934 году, согласно сообщениям газеты 
New-York Times, Тесла дал о себе знать про-
ектом “луча смерти”, сжигающего вражеские 
самолеты на расстоянии 500 километров. Два 
миллиона долларов, необходимых для созда-
ния луча, так и не были выделены. Но спустя 
полвека “луч смерти” воскрес — запатентован-
ное оружие доктора физики Бернарда Истлунда 
основано на экспериментах Теслы по беспрово-
дной передаче энергии.

На сходство HAARP с оружием Истлунда, 
способного изменять верхние слои атмосферы, 
прослушивать и прерывать связь, уничтожать 
коммуникации, сбивать ракеты и самолеты, на-
рушать работу электросистем, обращают внима-
ние многие наблюдатели. Права на изобретение 
Истлунда принадлежат компании ARCO Power 
Technologies Inc, которая по договору с Пента-
гоном принимала участие в разработке HAARP.

В документах ВВС США, датируемых 1996 го-
дом, фигурировала информация об изобретении 
оружия, влияющего на состояние ионосферы. 
Документ Объединенной конференции по тех-
ническому преобразованию энергии 1997 года 
сообщал, что последствия деятельности HAARP 
для земной атмосферы совершенно непредска-
зуемы. Но в 1998-м Конгресс США увеличивал 
финансирование HAARP, “чтобы изучить целе-
сообразность ионосферных изменений, а также 
их дальнейшее использование в борьбе с терро-
ризмом и наркобизнесом”.

Сопоставляя факты, некоторые аналитики 
приходили к выводу, что HAARP способен вы-
зывать землетрясения и другие разрушительные 
явления. Не оставались в стороне лидеры ряда 
стран. В частности, в 2010 году тогдашний пре-
зидент Венесуэлы Уго Чавес заявил, что HAARP 
привела к землетрясению на Гаити. В том же 
году глава Ирана Махмуд Ахмединежад с три-
буны Генассамблеи ООН утверждал, что уста-
новка вызвала разрушительные наводнения 
в Пакистане. Станции также приписывали вину 
за землетрясения в Японии в 2011 году. Есте-
ственно, руководители проекта и официальные 
лица США эти и другие обвинения отвергали. 

В 2013 году работа HAARP была приоста-
новлена. В 2014-м представитель ВВС США Дэ-
вид Уолкер заявил, что командование установ-
кой больше не интересуется. В том же году, а 
затем в 2015-м HAARP планировалось закрыть, 
но в итоге объект был передан Университету 
Аляски, открыт для посещения публики и дей-
ствует по сей день. В 2022 году было объявле-
но, что HAARP начнет исследовать ионосферу 
Юпитера в рамках научного проекта.

HAARP не уникален. У США есть еще две 
аналогичные станции. Одна — в Пуэрто-Рико, 
другая — опять же на Аляске недалеко от го-
рода Фэрбанкс. Обе имеют сходные с HAARP 
параметры. Похожие объекты расположены в 
Перу и Таджикистане. В Европе также установ-
лены два комплекса мирового класса по иссле-
дованию ионосферы, оба — в Норвегии (один 
— в континентальной части, другой — на архи-
пелаге Шпицберген), на Украине в Харьковской 
области и в России в Нижегородской области. 
Самое удаленное место аналога неизвестно под 
чьей юрисдикцией — якобы Гренландии. Часть 
из объектов или все они, по предположени-
ям многих источников, имеют двойное, воен-
но-гражданское, назначение.  

Андрей Жданов



ИЗ ЖИЗНИ ВЫЕЗЖАЮЩИХ
общество

«Говоря о современном 
постпандемийном периоде 
миграционных процессов, 
стоит отметить, что миграция 
является важным инструмен-
том регулирования не только 
демографической ситуации, 
но и превалирующего боль-
шинства социально-экономи-
ческих вопросов в различных 
государствах, так как люди 
не перестанут перемещаться, 
путешествовать и открывать 
для себя новые страны, тем 
более после столь длитель-
ной самоизоляции.
Миграционная политика 

представляет собой целе-
направленную деятельность 
государства, влияющую на 
регулирование и контроль 
над въездом на территорию 
страны посредством управ-
ления миграционными пото-
ками с помощью комплекса 
институциональной и норма-
тивно-правовой баз, а также 
механизмов и методов, на-
правленных на регулирова-
ние миграции.
Можно утверждать, что ми-

грационная политика вклю-
чает в себя и политические 
действия, оказывающие вли-
яние на перемещение лю-
дей, так как они затрагивают 
практически все сферы жиз-
недеятельности общества: 
рынок труда, образование, 
здравоохранение, социаль-
но-экономическое развитие, 
промышленность, сферу услуг 
и многое другое», — говорит 
Ренат Габдуллин, профессор 
университета «Туран».

КУДА УЕЗЖАЮТ 
И ОТКУДА 
ПРИЕЗЖАЮТ?
По данным Бюро нацио-

нальной статистики за 2022 
год, всего страну покинули 
24 147 человек. Лидерами 
внешней миграции являются 
Россия (19 383) и Германия 
(2518) человек. Прибыли за 
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Когда речь заходит о Гер-
мании, сложности вызывает 
и миграционная политика 
ЕС. Особенно интересно 
дело обстоит с визами…

ДЛЯ ЧЕГО НУЖНА
ВИЗА
«Термин виза сам по себе 

происходит от латинско-
го слова Visas, что значит 
«просмотренный». Это есть 
не что иное, как соответству-
ющая отметка или наклейка 
в паспорте, означающая раз-
решение на въезд или выезд, 
проживание или транзитный 
проезд через территорию той 
или иной страны, выдавшей 
визу. Визовая система явля-
ется одним из механизмов 
воздействия, позволяющим 
государству контролировать 
и регулировать миграцион-
ные процессы, а в своей 
совокупности все социаль-
но-экономические, полити-
ческие факторы и интересы 
национальной безопасности 
складываются в визовую по-
литику страны», — говорит 
Ренат Габдуллин.
На сегодняшний день для 

обладателя паспорта гражда-
нина РК без визы для по-
сещения на определенный 
срок доступны 37 стран из 
195 имеющихся. Тут нужно 
смотреть на качество, а не 
на количество. Позволим 
себе усомниться в желании 
среднего гражданина РК 
посетить с туристическими 
намерениями, скажем, Мон-
голию или Намибию… Для 
того чтобы попасть в Герма-
нию, например, нужна виза. 
То же самое с Великобри-
танией, Бельгией, Францией, 
Португалией, Испанией, Ита-
лией, США и даже Литвой… 
Да и получить визу — очень 
затратный и долгий процесс.  
А вот посещать Казахстан 
без визы могут уже гражда-
не 54 стран.
«На сегодняшний момент 

действует безвизовый режим 
посещения Казахстана для 
граждан 54 стран. В далеком 
2017 году власти республи-
ки ввели безвизовый режим 
для всех государств Евро-
пейского союза в односто-
роннем порядке в целях 
развития делового сотруд-
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ничества и туризма, так как 
это способствует межкуль-
турному обмену, обогащению 
и общественно-гуманитарной 
диверсификации. Тем самым 
продемонстрировав транспа-
рентное, ответственное отно-
шение и добропорядочность 
в миграционных отношениях, 
открытость для большинства 
коммерческо-деловых, тури-
стических, медицинских, го-
стевых и частных целей и 
визитов в нашу страну.
Однако ответных реве-

рансов в области посла-
бления визовых вопросов 
со стороны Европы мы не 
дождались. К сожалению, 
и в ближайшее время не 
стоит этого ожидать. В под-
тверждение моих слов го-
ворит высокая статистика 
получения отказа в визо-
вых вопросах таких стран, 
как Великобритания, Кана-
да, США и Япония. Поми-
мо этого есть страны, для 
получения визы которых 
нужно ехать в другое го-
сударство. Например, если 
вы увлечены древней ци-
вилизацией майя и хотите 
посетить город Тулум или 
позагорать на белоснеж-
ном песке тихоокеанского 
курорта Акапулько, виза в 
Мексику для наших граждан 
выдается в Турции. Кроме 
того, наличие в паспорте 
визы Соединенных Штатов 
Америки освобождает от 

получения визы на посеще-
ние Мексики и большинства 
латиноамериканских стран, 
но пройти сито консульско-
го отдела США оказалось 
не под силу даже вашему 
покорному слуге.
Но здесь нужно четко по-

нимать специфику и функции 
деятельности самого дипло-
матического представитель-
ства, которым является по-
сольство и деятельность его 
консульской службы, которая 
непосредственно занимается 
визовыми вопросами. И по-
рой складывается впечатле-
ние, что отсутствует гармо-
низация, то есть правая рука 
не знает, что делает левая», 
— комментирует эксперт.

МНОГОВЕКТОРНОЕ
ЛИДЕРСТВО?
Несмотря на многовек-

торную политику, достигнуть 
приемлемой силы казахстан-
ского паспорта все еще не 
удается. В медиа, в том чис-
ле и западных, Казахстану 
придается лидерство в Цен-
тральной Азии. В тех же до-
кументах и постановлениях 
Европарламента явно про-
сматривается выделение РК 
на фоне остальных респу-
блик Центральной Азии. Но 
вот послабления в миграци-
онной политике все еще нет.
«Кроме того, казахстанцы 

чаще, чем страны-соседи 
по ЕАЭС, получают отказ 
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в визе в США. По данным 
Бюро консульских дел госде-
партамента США, статистика 
выдачи отказов по визам 
для краткосрочных деловых 
или туристических поездок 
типа «В» показала устойчи-
вый рост, а именно — если 
в 2021 году этот показатель 
составлял 43,29 процента, 
то в 2022-м процент отказа 
уже на уровне 44,02, а это 
уже почти половина из всех 
обратившихся людей. Для 
сравнения, за аналогичный 
период, например, граждане 
Армении получали отказ в 
37,87 процента случаев, Бе-
ларуси — 26,05, Кыргызста-
на — 37,85. 
Казахстан как лидер Цен-

трально-Азиатского региона 
сейчас находится в центре 
повышенного внимания в 
связи с международной по-
весткой дня и геополитиче-
ской обстановкой в мире из-
за его возрастающей роли 
в международной политике. 
Нам остается лишь надеять-
ся на дальнейшую работу 
Министерства иностранных 
дел по снижению необосно-
ванных отказов гражданам 
в визовых вопросах, повы-
шению имиджа республики в 
глазах международного сооб-
щества и улучшению показа-
теля свободы передвижения 
или так называемой силы 
паспорта», — заключил про-
фессор.

НАИЛЬ МИВТОХОТДИНОВ

Пандемия COVID-19 оказала значительное 
воздействие на различные отрасли экономи-
ки по всему миру, особенно на сферы, свя-
занные с международными перемещениями 
людей. Накладывают свой отпечаток и гео-
политические события, которые заставляют 
многих людей активно перебираться в другие 
места. Что же сейчас происходит с миграци-
онным процессом?
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тот же период 17 425 че-
ловек. Больше всего — из 
Узбекистана (6631), России 
(5891), Кыргызстана (709) и 
Туркменистана (633). 
Как видно из статистики, 

наиболее активные миграци-
онные процессы происходят 
с ближайшими соседями. 
Надо полагать, что цифры 
отражают экономические 
процессы, а также образо-
вательную миграцию. Так, 
например, в Российской Фе-
дерации обучаются 15 000 
казахстанских студентов. 
Исключением из этого спи-

ска будет Германия, но граж-
дан этой страны, желающих 
приехать в Казахстан, крат-
но меньше, чем уезжающих. 
Стоит уточнить, что Герма-
ния является членом Евро-
пейского союза и обязана 
проповедовать европейскую 
миграционную политику. Тут 
дело также и в немецком 
законе о делах перемещен-
ных лиц и беженцев. Он по-
зволяет этническим немцам 
переселиться в Германию в 
ускоренном порядке. Истори-
чески сложилось, что в на-
шей стране проживало много 
этнических немцев. В 2000 
году число выбывших граж-
дан Казахстана в Германию 
составляло 35 938 человек, 
после этого число выбыва-
ющих граждан снижалось 
вплоть до 2012 года, когда 
составило всего 818 чело-
век. Связано это прежде 
всего с поправками, вве-
денными в немецкий закон 
в 1993 году. Согласно этим 
поправкам, лица немецкой 
национальности, рожденные 
после 31 декабря 1992 года, 
больше не подпадают ни под 
какую из категорий и могут 
переселиться в Германию 
лишь как потомки поздних 
переселенцев.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

ПОЗВОНИЛ НЕ В СКОРУЮ, 
А ЗНАКОМОЙ ЯСНОВИДЯЩЕЙ
В 10.00 9 апреля 2024 года продолжи-

лись заседания Специализированного 
межрайонного суда по уголовным делам 
города Астаны. Главенствует на процес-
се председатель этого самого суда Айжан 
Кульбаева. На скамье подсудимых рядом 
с главным обвиняемым сидит его двою-
родный брат Бахытжан Байжанов — ди-
ректор того самого “Гастроцентра”, где 
и произошла трагедия. Его обвиняют по 
двум статьям — “Укрывательство престу-
пления” (статья 432 УК РК) и “Недонесе-
ние о совершенном преступлении” (ста-
тья 434 УК РК).

Когда представитель гособвинения 
Айжан Аймаганова представила суду ин-
формацию из сотового телефона потер-
певшей Салтанат Нукеновой, обвиняе-
мый и его адвокаты начали вмешиваться 
в ее выступление. В итоге представитель 
гособвинения возмутилась. Цитируем: 
“Уважаемый суд, вы знаете, невозмож-
но так! Раз нам дали право исследовать, 
здесь уже невозможно просто. Почему, 
действительно, сторона защиты делает то, 
что хочет, а сторона обвинения не может 
полноценно тогда исследовать? Давайте я 
тогда исследую все, что мы хотим пред-
ставить, и, пожалуйста, задавайте вопро-
сы тогда свои. Здесь невозможно”. Когда 
страсти немного улеглись, обвинение на-
чало допрос Бишимбаева. Государствен-
ный обвинитель Аймаганова попросила 
подсудимого объяснить, каким образом 
потерпевшая получила травмы. Бишим-
баев ответил, что его гражданская супруга 
неоднократно падала. Он заявил: “Я могу 
пояснить это так, что первая экспертиза, 
датированная 30 ноября 2023 года, кото-
рая была проведена астанинским фили-
алом РГП “Госэкспертиза”, там эксперт 
говорит о том, что исключает получение 
всех этих травм при однократном паде-

Борьба ангелов и демонов
БИШИМБАЕВ НАДЕЯЛСЯ НА ПОМОЩЬ ПОТУСТОРОННИХ СИЛ?    

смерти забил свою гражданскую супругу. Но 
задержали подозреваемого лишь через два ме-
сяца. Год спустя его осудили к девяти годам 
лишения свободы. 

Август 2022 года: житель Шымкента нанес 
своей гражданской жене пять ножевых ране-
ний. Женщина погибла. Приговор — 11 лет 
лишения свободы. 

Сентябрь 2022 года: в Кызылорде супруг 
зарезал свою жену и еще добивал куском ме-
таллической арматуры. Потерпевшая скон-
чалась, а убийцу суд приговорил к 12 годам 
лишения свободы.

Октябрь 2022 года: в Алматы бывший муж 
16 (!) раз ударил свою экс-супругу ножом. 
Потерпевшая скончалась, а суд приговорил 
убийцу к… 1,5 года (!) лишения свободы! За-
тем, правда, апелляционная инстанция при-
говор отменила и направила дело на новое су-
дебное разбирательство. В результате убийцу 
приговорили к 11 годам лишения свободы. Но 
свою вину он признать отказался, сославшись 
на состояние сильного душевного волнения.

Май 2023 года: в здании РАГС в поселке 
Ботакара Карагандинской области после раз-
вода между бывшими супругами началась ссо-
ра. Экс-супруг несколько раз ударил бывшую 
жену ножом. Она скончалась в больнице. Суд 
вынес приговор: 14 лет лишения свободы. 

Повторю, это лишь ничтожная часть того 
кошмара, который происходит в нашем об-
ществе. А пока весь Казахстан внимательно 
наблюдает за ходом судебного процесса над 
бывшим министром, дикие избиения жен-
щин не прекращаются. Так, 7 апреля в селе 
Мангистау, центре Мунайлинского района 
Мангистауской области Казахстана, мужчина 
жестоко избил свою супругу. Причем прямо 
на детской площадке. Второй случай распра-
вы зарегистрирован в Ауэзовском районе го-
рода Алматы. Так что без жестких профилак-
тических мер со стороны МВД, прокуратуры, 
а также общественности, направленных на 
предупреждение и недопущение подобного 
бытового насилия, положительного результа-
та мы не получим…  

Олег Губайдулин

поинтересовалась у эксперта: “Может ли 
человек после получения черепно-мозго-
вых травм храпеть, как во сне?”. Эксперт 
ответил отрицательно: “Нет, конечно”, по-
яснив, что это были хрипы. 

Между прочим, судмедэксперт Халим-
назаров отметил, что на теле потерпевшей, 
кроме всего прочего, присутствовали и при-
знаки удушения. После чего эксперта около 
двух часов допрашивали адвокаты Бишим-
баева. Один из адвокатов спросила суд-
медэксперта, какими методами он пользо-
вался в своем исследовании. Халимназаров, 
видимо, не расслышав, попросил повторить 
вопрос. И тут в зале кто-то рассмеялся. Это 
вызвало у адвоката защиты недовольство, и 
она попросила суд сделать замечание сторо-
не потерпевших. Но председательствующая 
на процессе судья Кульбаева пояснила, что 
это смеялись присяжные заседатели. Необ-
ходимо отметить, что некоторые из вопро-
сов защиты Бишимбаева эксперту судья 
отклонила. И сказала следующее: “Это что, 
затягивание процесса? Не могу понять? Если 
будете повторяться таким образом и повы-
шать голос, нарушать порядок, то суд будет 
вынужден отреагировать судебным актом”.

НАДЕЖДЫ МИНИСТРА МОГУТ 
И НЕ СБЫТЬСЯ…  
Как утверждает сайт www.dw.com, за про-

цессом по делу Бишимбаева наблюдает так-
же Министр культуры и информации РК 
Аида Балаева. “Для жителей Казахстана 
Салтанат Нукенова стала символом всех по-
страдавших от бытового насилия. И я очень 
надеюсь, что открытый суд удержит потен-
циальных преступников от насилия и спа-
сет многие жизни”, - сказала она в беседе 
с журналистом данного интернет-издания. 
Хотелось бы, конечно, разделить надежды 
министра, однако статистика показывает 
другую картину. Согласно данным ООН, в 
Казахстане от рук мужчин погибает около 
400 женщин ежегодно. Сайт Orda.kz приво-
дит примеры этих жестоких преступлений.

Июнь 2022 года: в Шымкенте мужчина до 

нии. То есть он там специально в своем 
заключении подчеркивает, что речь идет 
об однократном падении”.

Суд предоставил адвокату потерпевшей 
стороны возможность огласить заключение 
судебно-медицинской экспертизы. Если 
вкратце, то причиной смерти Нукеновой 
явилась черепно-мозговая травма. Кроме 
того, у нее был сломан нос, а на лице и теле 
были множественные ссадины и гематомы. 
Выслушав заключение СМЭ, адвокаты Би-
шимбаева заявили ходатайство о признании 
данного документа недопустимым в качестве 
доказательства. Но суд принял решение его 
отклонить.

Затем гособвинитель Айжан Аймагано-
ва задала обвиняемому очередной вопрос. 
Спросила, почему вечером 9 ноября он не 
вызвал супруге скорую, а позвонил яснови-
дящей… Бишимбаев ответил: “Вот это моя 
большая ошибка. Я ничего не могу сказать 
по этому поводу”.  После чего подсудимый 
заявил, что после стрессовой ситуации его 
гражданская супруга могла проспать “до 
36 часов”. Мол, он не раз такое наблюдал. 
Другой представитель гособвинения Саяхат 
Нурбеков поинтересовался у подсудимого, 
пытался ли тот после задержания совершить 
самоубийство. Бишимбаев сказал, что пы-
тался. Однако прокурор Нурбеков заявил, 
что видеонаблюдение за камерой, где нахо-
дился Бишимбаев, этого не подтверждает. 
Допросил суд и судебно-медицинского экс-
перта Тахира Халимназарова. Он участво-
вал в проведении повторной экспертизы по 
установлению причин смерти Нукеновой. 
Судмедэксперт отметил маркером на мане-
кене те травмы, что имелись на теле потер-
певшей.  На вопрос прокурора, что такое 
ударно-травматическое воздействие и как 
правильно это трактовать, могут ли это быть 
самостоятельные удары, эксперт Халим-
назаров пояснил, что “простым языком — 
это удары по голове”. Затем гособвинитель 
вернулась к показаниям Бишимбаева. Он 
утверждал, будто после их скандала потер-
певшая заснула и начала храпеть. Прокурор 

КАК ДЕЛА ОБСТОЯТ С ВНЕШНЕЙ МИГРАЦИЕЙ? 

Фемида

КАК МАТЬ 
УБИВАЛА 
СЕМИЛЕТНЮЮ 
ДОЧЬ

На фоне судебного процесса над экс-ми-
нистром экономики Куандыком Бишимба-
евым, обвиняемым в жестоком убийстве 
своей гражданской жены Салтанат Нукено-
вой, убийство семилетней Миланы Давыдо-
вой затерялось в эмоциональном потоке. 
А ведь мать убила малолетнюю дочь. Не-
ужели такой «бытовухой» наше общество 
уже не удивить?

“ВСЕ ПАПЕ РАССКАЖУ!”
Ее искали всем миром. Мать заявила о про-

паже дочери, семилетней Миланы, 17 ноября 
прошлого года. В поисках ребенка участвова-
ли все: полиция, сотрудники ДЧС, волонтеры, 
неравнодушные люди. Набралось около 500 
человек, которые, несмотря на непогоду, про-
шерстили степь, дома и сараи в селе Бескауга 
и близлежащих аулах — пригороды Экибасту-
за. Пока велись поиски, полиция занималась 
проверкой алиби родителей. Тогда-то мать и 
призналась, где прикопала тело девочки. 

В тот день, по версии следствия, 53-летний 
сосед купил в магазине буханку хлеба и вод-
ку в пластиковой таре и отправился в гости 
к матери убитой девочки. Он знал, что ее 
гражданский супруг, с которым они работали 
в крестьянском хозяйстве, в это время нахо-
дится на отгонном участке в семнадцати ки-
лометрах от дома. Выпивка и постель всегда 
ходят рядом. В данной истории исключения 
не было. Во время любовной утехи со школы 
вернулась Милана. Увидев картину, не пред-
назначенную для ребенка, она со злости за-
кричала, что все расскажет отцу, и убежала 
вглубь дома. 

Согласно обвинительному акту, который 
огласила государственный обвинитель Гуль-
мира Тюлюбаева, женщина, находясь в со-
стоянии алкогольного опьянения и опасаясь, 
что история станет известна ее гражданскому 
мужу, решила избавиться от свидетеля. 

“Кулаком левой руки она нанесла два удара 
в область лица, от которых девочка упала на 
пол. Продолжая свои преступные действия, 
взяла в руки ремень и стала наносить мно-
жественные удары по спине и другим частям 
тела Миланы, от которых последняя потеря-
ла сознание. В помещении прихожей дома 
А. склонился над лежащей малолетней Ми-
ланой. Не оставшаяся в стороне Д. передала 
А. ремень, который последний, используя в 
качестве орудия преступления, обвязал вокруг 
шеи Давыдовой Миланы, образовав петлю, 
обеими руками стал с силой стягивать концы 
в разные стороны, перекрыв таким способом 
доступ кислорода в легкие”, — зачитала про-
курор.

Тело девочки обнаружили через три дня в 
250 метрах от дома. Оно лежало в яме под 
огромной металлической цистерной, засыпан-
ное углем, золой и строительным мусором... 

“НЕ ВИНОВАТЫЙ Я…”
Мать-убийца раскаивается в содеянном, а 

вот второй подсудимый, тот самый сосед-лю-
бовник, заявляет, что только помог ей изба-
виться от трупа. Хотя в его прошлом немало 
криминала. В совокупности он провел в ме-
стах не столь отдаленных более тридцати лет, 
при этом несколько раз его освобождали из 
мест заключения условно-досрочно и по ам-
нистии. На ноябрь 2023 года по приговору 
суда он отбывал год ограничения свободы за 
кражу.

“Я не согласен с обвинительным актом. Ча-
стично я признаю, что выносил (тело), у меня 
укрывательство и недонесение. Я пришел, 
когда она уже совершила и попросила меня 
спрятать (труп)”, — заявил в суде мужчина.

ПЬЯНИЦА-МАТЬ — ГОРЕ В СЕМЬЕ
Семья Давыдовых с 2016 года стояла на уче-

те в полиции по делам несовершеннолетних. 
Мать часто бывала в алкогольном опьянении, 
а дети ходили голодные и одетые не по сезо-
ну. Но потом женщина вроде бы взялась за 
себя, исправилась, и семью с учета сняли. И 
благополучно о ней забыли. В селе местные, 
кстати, отзывались о Давыдовых нормально: 
дети хорошие, мужик работящий. Что каса-
ется их матери Татьяны, то достаточно того, 
что рассказал о ней в суде ее гражданский 
муж Александр Колчин. Мол, женщина она 
нормальная, но вспыльчивая и беспощадная к 
детям. Те не раз получали от нее “по мягкому 
месту”. У пары осталось двое детей. Теперь 
они под охраной государства. Матери-убий-
це грозит от 20 лет до пожизненного заклю-
чения, а ее любовнику по статье о сокрытии 
фактов — до шести лет.

А между тем за два месяца в регионе выявле-
ны и поставлены на учет 79 неблагополучных 
семей. За три месяца текущего года област-
ной специализированный межрайонный суд 
по делам несовершеннолетних удовлетворил 
36 исков по ограничению и 24 — по лишению 
родительских прав.

Марина Попова, Павлодар 
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— Еркебулан, что ждет 
зрителей в новом сезоне?
— В проекте пять новых 

резидентов. Кто-то из участ-
ников прошлого сезона ушел 
по личным причинам, а кто-
то по решению продакшна. 
Также появились новые ру-
брики, полностью построен-
ные на импровизации, мы 
их тестировали на зрителях 
во время записи программ. 
Те, которые не нашли от-
клик, сразу же убрали. Не-
изменной осталась лишь 
рубрика Ұname, когда мы 
приглашаем на сцену инс-
тазвезду, популярную певи-
цу или актрису. Задача ре-
зидентов шоу — смешно и 
оригинально «подкатить» к 
девушке. Участники исполь-
зуют любые методы — зна-
комство в стиле pickup, пес-
ню, стихотворение, анекдот. 
Главная цель — рассмешить 
гостью и понравиться ей. На 
самом деле все очень се-
рьезно, процедура состоит 
из двух туров, по окончании 
которых девушка выбирает 
победителя.
— Вы регулярно обнов-

ляете состав резидентов 
шоу. Где берете пополне-
ние? 
— Я как продюсер, как 

творческий руководитель 
проекта и как кавээнщик 
в первую очередь отбираю 
среди игроков КВН и «Жай-
дарман». Они мне близки 
по духу. Поскольку мы все 
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ЗУХРА ТАБАЕВА

На телеканале НТК 5 апреля стартовал чет-
вертый сезон юмористической программы 
ҰNIGHT SHOW, которая каждую пятницу будет 
поднимать настроение своим поклонникам. О 
новом сезоне читателям рассказал продюсер 
программы Еркебулан Мырзабек — казахстан-
ский актер, сценарист, телеведущий и шоумен
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выросли на одной площадке, 
мне с ними проще работать. 
И в целом, если кавээнщи-
ков направить в правильное 
русло, они, как говорится, 
могут работать при любых 
погодных условиях. Только 
одна участница не имеет 
никакого отношения к КВН, 
она блогер. Ну и главный 
критерий для всех резиден-
тов, помимо умения им-
провизировать, — это дис-
циплина, без нее не будет 
результата. 
— На какие шутки в ва-

шем шоу табу? Над чем 
нельзя смеяться?
— Табу — на шутки, ко-

торые вызывают негатив. 
Мы не говорим про войну, 
смерть, стараемся не шу-
тить насчет религии. Но бы-
вает, что поднимаем острые 
темы, не очень позитивные. 
Например, тема бытового 
насилия, так как мы пере-
живаем из-за этой серьез-
ной для нашей страны про-
блемы.
— Бывали ли случаи, 

когда на шутку возлага-
лись большие надежды, 
а она не выстреливала, 
оставалась незамеченной?
— Да. Бывало и такое, 

что мы возлагали надежду 
на целую рубрику, но она не 
заходила зрителю. Приходи-
лось ее убирать из эфира. 
Это импровизационное шоу. 

Чтобы рассмешить зрителя, 
мы должны пожертвовать 
своими мозгами. Там, где 
импровизация, нужно быть 
готовыми и к провалу. Благо 
есть монтаж, можно что-то 
почистить, убрать лишнее. 
Но это для телезрителей. 
Наши зрители в студии, на 
концертах – счастливчики. 
Они видят все — и падения, 
и взлеты, даже иногда со-
ветуют нашим участникам, 
как пошутить. И это очень 
круто, когда зрители взаи-
модействует с создателями 
проекта и отчасти являются 
его авторами. 
— Какие темы и вопро-

сы выстреливают на сто 
процентов?  
— Сейчас важно шутить 

на актуальные темы. А по-
скольку таких тем у нас 
много, проблема в том, как 
за ними угнаться. Мы сде-
лали упор на импровизацию, 
и выстреливают шутки, кото-
рые придуманы здесь и сей-
час. Зритель видит, что это 
реальная импровизация, это 
только что придумано. И тог-
да смешно вдвойне. Шутка, 
придуманная сейчас, силь-
нее залетает, чем шутка, на-
писанная неделю назад. 
— Еркебулан, как вы 

считаете, чем современ-
ные молодые юмористы 
отличаются от вас и ва-
ших коллег того времени, 
когда вы только начинали 
играть в КВН?
— Я бы не сравнивал 

бывших резидентов с ны-
нешними. Я дорожу каж-
дым, ведь у каждого есть 
свой уникальный почерк. 
Хотя мы, опытные кавээн-
щики, между собой шутим, 
мол, сейчас КВН не тот, что 

был раньше. Но в действи-
тельности юмор нынешнего 
поколения искрометнее на-
шего. Они в тонусе, у них 
больше актуальных тем для 
шуток, больше свободы и 
смелости. Например, наше-
му поколению 2003 — 2010 
годов, когда в Казахстане 
медиасфера, в частности 
музыкальная и киноинду-
стрия, не была так развита, 
героями наших шуток были 
медиаличности СНГ. А сей-
час у нас есть свои герои, 
и очень радует, что границы 
юмора расширяются. Един-
ственное — нынешнее по-
коление ленится. Они хотят 
всего и сразу: популярности, 
славы, денег. Но я бы хотел 
напомнить, что только через 
труд и анализ ошибок мы 
достигаем совершенства.         
— Формат КВН по-преж-

нему актуален среди моло-
дежи? Каков ваш прогноз 
относительно популярно-
сти этой игры? Не вытес-
нит ли его стендап или 
другие юмористические 
форматы? 
— Стендап КВН точно не 

вытеснит. Формат КВН не 
то чтобы устарел, он требу-
ет модернизации, его нужно 
немного динамизировать, 
подать зрителю более сжа-
тый, емкий формат. Быстрый 
юмор — это то, что сейчас 
актуально. Зритель не готов 
смотреть полуторачасовой 
продукт. КВН стал не инте-
ресен молодежи. Это надо 
признать. Появилось много 
проектов юмористического 
плана — стендап, импрови-
зация, программа ҰNIGHT 
SHOW, продюсером кото-
рой я являюсь. Какие-то 
коллективы ушли из КВН в 

ПАРАД ИМПРОВИЗАЦИИ
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НОВЫЙ СЕЗОН ПОПУЛЯРНОЙ ЮМОРИСТИЧЕСКОЙ ПРОГРАММЫ

театр, кто-то превратился в 
YouTube-проект, кто-то начал 
снимать сериалы. По сути, 
это и есть КВН. Это лично 
мое мнение, 80 процентов 
авторов проектов юмористи-
ческого плана в медиасфере 
— это кавээнщики. Поэтому 
из уважения к игре я как вы-
ходец из КВН не могу гово-
рить, что он устарел. Делать 
его модным и актуальным 
сейчас — это в наших инте-
ресах. Была бы поддержка. 
Какая поддержка? Не апло-
дисменты, не моральная, не 
кивание головой, а финансо-
вая поддержка. 
— Мы знаем, что все сю-

жеты вы берете из жизни. 
Бывало ли так, что ваши 

знакомые узнавали себя 
в миниатюрах? Случались 
ли конфликты, обиды? 
— Если это нелепая си-

туация из жизни, мы же не 
говорим, что это конкретный 
человек сделал. Мы показы-
ваем взгляд со стороны. А 
тому, кто это увидел, узнал 
себя, должно быть либо 
стыдно, либо смешно. Для 
человека, который приходит 
к нам открытым, готовым к 
обратной связи, наше шоу 
мегасмешное и позитивное. 
И наоборот. Кто приходит 
закрытым, скованным, с 
таким, знаете, мини-нега-
тивчиком, тот получит свою 
дозу негатива. Но обидев-
шихся на нас еще не было.
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Режиссер-постановщик — Ерасыл Байболов. Ра-
нее он снимал сериалы, клипы, рекламные ролики, 
был режиссером монтажа картин “Кино по поняти-
ям”, “Бизнес по-казахски в Африке” и других лент. 
Киноискусство изучал в Чехии. Представляя карти-
ну “Біздін жігіттер. Афган” первым зрителям, он от-
метил, что был рад дебютировать в полном метре в 
столь масштабном и амбициозном проекте.

По сюжету наши спецслужбы озабочены большим 
количеством наркотиков, поступающих в Казахстан 
из Афганистана. Чтобы выявить канал наркотрафика, 
нужно создать и отправить в Афганистан специаль-
ную группу. Но  времени на подготовку молодых раз-
ведчиков практически нет, поэтому принято решение 
послать туда разведчика Ораза, участвовавшего в аф-
ганской войне в 80-х годах, и двух его друзей-сослу-
живцев, ведь они имеют представление об Афгане и 
местных нравах. К трем ветеранам присоединяется 
Дидар — молодой офицер, презирающий “стариков”. 
Несмотря на конфликт между двумя поколениями, 
команде предстоит приступить к выполнению опас-
ной задачи.

 — Фильм снимался осенью прошлого года в Тур-
ции неподалеку от границы с Сирией. Там было 
небезопасно. А также работали в Алматинской об-
ласти, где строили декорации базы террористов-нар-
которговцев, — рассказал “НП” режиссер. — Вместе 
с нашими актерами снимались узбекские артисты. 
Главного злодея сыграл узбекский актер Джавахир 
Закиров. Работали казахстанские каскадеры группы 
Nоmad и турецкие каскадеры. На премьеру приехал 
продюсер с турецкой стороны. Если говорить о музы-
ке, под основу трека мы взяли песню Кудайбергена 
“Біздін жігіттер”. Оператором-постановщиком высту-
пил Шерхан Тансыкбаев. Фильм я монтировал сам, 
хронометраж — 1.40.

Разведчика, командира группы Ораза сыграл Ұлан 
Нүсіпәлі. Актер сообщил, что в 80-х годах он служил 
в армии. Правда, в Подмосковье. Образы его отваж-
ных друзей, бывших сослуживцев воплотили Алмат 
Сакатов и Бейнур Баймухамбетов. 

По словам Алмата Сакатова, это картина о настоя-
щей мужской дружбе, которая делает человека сильнее 
в любом возрасте. “Мне 57 лет, поэтому многие сцены 
дались нелегко, особенно сцены погонь, — признался 
он. — Нам пришлось бегать с оружием, драться, дубли 
утомляли. Требовались репетиции, тренировки, под-
готовительный период занял полтора месяца”. 

Роль молодого строптивого офицера досталась Ер-
кебұлану Тоқтару. То, что он не только актер, но и 
боец ММА, помогло ему без дублеров работать в бое-
вых сценах. В схватки с его героем вступал персонаж 
Даута Шадиева — дебютанта в кино, запомнившегося 
многим зрителям своей харизматичной внешностью.

На премьерный показ были приглашены ветераны 
войны в Афганистане. Некоторые из них в ходе съе-
мок делились с кинематографистами своими воспо-
минаниями, рассказывали об особенностях передви-
жения и тонкостях общения с местными. 

После премьеры они поблагодарили кинематогра-
фистов за фильм: “Спасибо, от души посмеялись, 
ничего неприличного на экране не было”. Кто-то 
вспомнил фильм Егора Кончаловского “Возвраще-
ние в А”, который также затрагивает тему ветеранов 
афганской войны.

Зухра Табаева

Мир моды не может существовать без инно-
ваций и таланта. В нем воплощаются мечты, 
страсти и творческая энергия, оживляя фанта-
зии творца на подиуме. Однако за каждым бле-
стящим дизайнерским платьем стоит упорный 
труд, у которого было и начало пути, когда та-
лантливые молодые дизайнеры еще только ду-
мают, как сделать первый шаг в свое великое 
путешествие в мире моды.

В этом ключевом моменте появляется ини-
циатива, которая поддерживает и вдохновляет 
молодых творцов, открывая перед ними две-
ри к возможностям и успеху. Одним из таких 
важных событий стало Next Designer Award 
Empowered by Visa, организованное Visa и Visa 
Fashion Week Almaty. Этот конкурс не только 
предоставляет платформу для начинающих ди-
зайнеров, но и стимулирует их рост, помогая им 
воплотить свои мечты в реальность и покорить 
мир моды своим талантом. Этот конкурс при-
зван поддержать начинающих дизайнеров, дать 
им возможность проявить свой талант перед 
широкой аудиторией и предоставить площадку 
для выставки их работ.

Идея этого проекта возникла у генерального 
директора Visa Fashion Week Almaty Бауыржа-
на Шадибекова. Он, находясь в креативной ин-
дустрии уже длительное время, всегда мечтал о 
создании платформы для молодых дизайнеров, 
где они смогли бы проявить себя. Теперь эта 
идея стала реальностью.

“Открыв возможности для начинающих ди-
зайнеров, мы создали платформу, где они могли 
проявить себя. Молодые таланты с их свежи-
ми взглядами и идеями имеют силу изменять 
индустрию и улучшать мир. Более 100 человек 
приняли участие в конкурсе для молодых ди-
зайнеров. Поддержанные нашей инициативой, 
10 финалистов получили возможность продви-
нуться на второй этап конкурса”, — говорит ге-
неральный директор Visa Fashion Week Almaty и 
куратор проекта Next Designer award by Visa.

Конкурс проходил в два этапа. На первом 
участники представляли концепции и эскизы 
своих коллекций. После из них выбрали 10 фи-
налистов, которые создали по три образа из сво-
их предложенных коллекций. Жюри, в состав 
которого входили ведущие фигуры индустрии 
моды, сделали сложный выбор из множества 
талантливых участников. В число членов жюри 
входили генеральный директор Visa Fashion 
Week Almaty и Visa Fashion Week Tashkent Бауыр- 
жан Шадибеков, генеральный директор VILED 
Group Айгуль Амиржанова, коммерческий ди-
ректор SAKS Fifth Avenue Almaty & VILED 
Style Astana Данара Усманова, соучредитель и 
СЕО компании G&G Glamour Гаухар Каппа-
рова, fashion-продюсер и основатель бренда 
ZHSAKEN Сакен Жаксыбаев, главный редак-
тор журнала Harper’s Bazaar Kazakhstan Лари-
са Азанова и главный редактор Vogue.ua Violett 
Fedorova.

Итоги конкурса были зафиксированы во вре-
мя церемонии, где были объявлены победители: 
первое место — Сапаргали Асем, которая полу-
чила грант на сумму 10 000 USD от Visa на созда-
ние собственной коллекции и бесплатное уча-
стие в девятом сезоне Visa Fashion Week Almaty; 
второе — Сейдин Абзал, ему предстоит выставить 
свою коллекцию в SAKS Fifth Avenue Almaty от 
компании VILED; третье — Таншолпан Омаро-
ва, которая отправится в город Реджио Емилиа, 
Италия, на байинг-тур в компанию MaxMara 
Fashion Group от компании G&G Almaty.

Помимо основных призов конкурсанты также 
имели шанс на специальные призы от жюри:
• Серикжан Аяжан выиграла выпуск коллек-

ции в коллаборации с дизайнером ZHSAKEN;
• все финалисты получили приз в виде съемки 

для журнала Harpers Bazaar от Ларисы Азановой;
• Расул Социал выиграл бесплатное участие в 

девятом сезоне от Visa Fashion Week Almaty.
Этот конкурс — не только возможность для 

молодых дизайнеров продемонстрировать свой 
талант, но и шанс войти в мировую индустрию 
моды. Мы надеемся, что он станет толчком для 
развития креативной индустрии в нашей стране 
и поможет молодым творческим личностям до-
стичь новых высот в своей карьере.

Алина Сарсенова
Фото пресс-службы конкурса 

ГДЕ ПОКАЗАТЬ 
СВОЙ ТАЛАНТ 
КУТЮРЬЕ?

Международная неделя моды в Казахстане и 
Центральной Азии Visa Fashion Week объ-
явила об итогах конкурса для начинающих 
дизайнеров Next designer award. Empowered 
by Visa, который теперь будет проходить 
ежегодно. В конце марта в филармонии 
имени Жамбыла финалисты презентовали 
свои уникальные идеи и проекты перед со-
ставом экспертного жюри

Однако настоящий про-
рыв произошел, когда Jean 
Luc Amsler создал свой соб-
ственный бренд, представив 
на рынке готовую одежду и 
аксессуары. Его коллекции 
высоко оценили как в Пари-
же, так и в Японии. Не оста-
навливаясь на достигнутом, 
он начал сотрудничать с из-
вестными брендами, таки-
ми как Bally of Switzerland, 
Christian Dior и Swatch, при-
давая свой неповторимый 
стиль различным продуктам 
и проектам. С 2000 года он 
продолжает свой творческий 
путь. Его парфюмерные тво-
рения завоевали мировое 
признание, продаются в 65 
странах мира. Кроме того, 
он расширил свой творче-
ский вклад за пределами 
модной индустрии, сотруд-
ничая с такими брендами, 
как Waterman, Kia Motors и 
многими другими.

Вершина его творческих 
достижений, несомненно, 
— haute couture-коллек-
ции, представленные в са-
мых престижных локациях 
по всему миру. Коллекции 
Palace, Bourgeoisie, Swiss 
Monarchy, Wild Circus и дру-
гие не только демонстриру-
ют его мастерство в дизайне, 
но и являются источником 
вдохновения для целого по-
коления модельеров. Jean 
Luc Amsler — это не про-
сто дизайнер одежды. Это 
настоящий художник, чье 
творчество оставляет не-
повторимый след в мире 
моды и красоты. Его работа 
продолжает вдохновлять и 
восхищать людей по всему 
миру, делая его имя знаком 
превосходства и стиля. 

Мы смогли из первых уст 

ОТ РАБОТЫ В YVES SAINT LAURENT ДО СОБСТВЕННОГО БРЕНДА

Jean Luc Amsler — имя, которое прочно вписалось 
в историю мировой моды. Начиная свой путь в этой 
индустрии еще в прошлом веке, он сумел завоевать 
признание и уважение своих коллег и ценителей по 
всему миру. До 2000 года работал в самых престиж-
ных модных домах Франции, таких как Yves Saint 
Laurent, Courrиges и Jean Louis Scherrer. В работе 
на эти бренды он проявил себя как талантливый 
дизайнер и невероятно творческий человек. Его 
дар был признан Французской федерацией высокой 
моды, прет-а-порте, кутюрье и творцов моды. Тогда 
он был удостоен награды в качестве лучшего ново-
го дизайнера

узнать о его творческом пути 
и мечте поработать с казах-
станскими дизайнерами. 

— Какие ключевые мо-
менты сформировали вашу 
карьеру?

— Это мой опыт работы с 
коллекциями и парфюмери-
ей Dior для мужчин. Пар-
фюм Jean Luc Amsler был 
запущен под мировую ли-
цензию, и он успешно про-
дается в более чем 60 разных 
странах, включая СНГ. Здесь 
его представила группа “Ар-
бат”. Мои haute couture-кол-
лекции в течение нескольких 
лет демонстрировали в Па-
риже. Также у меня есть ли-
цензия на сумки и кошельки 
Jean Luc Amsler. В Азии, в 
Сеуле, их представляет груп-
па “Симоне”.

— Как бы вы описали ваш 
стиль и главные источники 
вдохновения?

— Мой стиль сосредоточен 
вокруг независимой, любя-
щей все новое женщины. 
Я бы назвал ее бизнес-ву-
мен-воином. Она всегда в 
тренде и более заинтересова-
на в выражении собственно-
го стиля, чем в следовании 
модным тенденциям. Мои 
главные источники вдохно-
вения — это наблюдение за 
тем, что происходит в нашем 
обществе, и попытка пере-
дать настроение через мое 
творчество.

— С какими трудностями 
вы столкнулись при работе с 
такими известными брендами, 
как Christian Dior, Jean-Louis 
Scherrer, Courrиges и Cartier?

— Самая большая труд-
ность была в том, чтобы сна-
чала изучить модную инду-
стрию, а мне пришлось это 
делать практически “под ми-

кроскопом” и узнавать пра-
вила создания роскошного 
креативного продукта.

— Как вы решились на 
запуск своего собственного 
бренда, и какие ценности и 
принципы выделяют его?

 — Я решил запустить свой 
бренд, потому что стал по-
бедителем важного модного 
конкурса, организованного 
Французской федерацией 
высокой моды, прет-а-пор-
те, кутюрье и творцов моды. 
Ценности моего бренда — 
уникальность, роскошь, вы-
сокая добавленная стоимость 
частного стиля и глобальный 
бренд, который строится не 
только вокруг моды.

— Почему вы решили со-
здать сайт-витрину для 
представления вашей новой 
коллекции прямо перед Па-
рижской неделей моды?

— Я решил сделать вызов, 
чтобы показать, что Париж 
не единственный мировой 
модный центр. Есть много 
различных возможностей по-
казать свою работу вне его.

— Каковы ваши ожидания 
от этой новой коллекции? 

— Мои ожидания — снова 
открыть восточноевропей-
ский рынок моды.

— Как вы видите будущее 
развития индустрии моды и 
роскоши? 

 — Будущее — это ста-
новление все более эксклю-
зивного почерка в стиле и 
достижение идеального со-
отношения таких понятий, 
как стиль, цена, качество, 

а также уважение всех моих 
клиентов.

— Какие советы вы дали бы 
молодым дизайнерам, стремя-
щимся преуспеть в индустрии 
моды и роскоши?

— Быть уверенными, что 
они находятся в полной го-
товности к работе в инду-
стрии моды и креативности. 
Не сворачивать с намечен-
ного курса и идти только 
вперед. 

— Можете ли вы сказать 
о следующих шагах, которые 
видите для своего бренда?

— Следующий шаг — со-
здание и запуск двух новых 
духов Amsler.

— Каково ваше мнение о 
казахстанских дизайнерах? 
Вы знакомы с их работами? 
Каковы ваши впечатления?

— Казахстанские дизай-
неры играют важную роль в 
новом восприятии модной 
эры, у них богатое знание 
тканей и мультикультурный 
опыт через СНГ, Азию и 
Ближний Восток. Я считаю, 
что Ближний Восток и есть 
часть нового доминирующе-
го мира. Думаю, что казах-
станские дизайнеры выража-
ют влияние кочевого образа 
жизни через опыт Великого 
Шелкового пути. Я бы хотел 
приобрести опыт художе-
ственного сотрудничества с 
казахстанскими дизайнера-
ми. Всегда есть что-то новое, 
чтобы поделиться и поучить-
ся друг у друга.

Алина Сарсенова
Фото Jean Luc Amsler

Jean Luc Amsler, который добился в моде всего

В КОНЦЕ МАРТА В АЛМАТЫ ЗАВЕР-
ШИЛСЯ КОНКУРС ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ 
ДИЗАЙНЕРОВ NEXT DESIGNER AWARD. 
EMPOWERED BY VISA 

С 10 апреля на экран выходит экшн-комедия 
«Біздін жігіттер. Афган», посвященная борьбе с 
наркобизнесом. Над созданием фильма работала 
интернациональная команда
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вением не отличаются. Но 
молодые европомериканцы? 
Интересно, почему они ни-
когда не орут такими истош-
ными голосами где-нибудь в 
Лувре, Британском музее 
или Старой пинакотеке? А 
здесь, в Ангкоре (как и на 
многих других подобных па-
мятниках-святынях Азии), 
их не заткнуть ничем? Где 
же проявляется их истинная 
культура — там или тут? 
Сама собой вспомнилась 

бессмертная сказка Киплин-
га со стаями таких же кри-
кливых персонажей на руи-
нах Холодных пещер.
Чтобы застопорить бес-

смысленное желчеизлияние, 
отхожу от толпы — благо на 
200 гектарах Ангкор-Вата 
(а это более чем в четыре 
раза больше площади госу-
дарства Ватикан) до сих пор 
полно безлюдных уголков, 
где легко затеряться, по-
быть одному, не отвлекаясь 

на чужие прыжки и ужимки. 
С возвращенной тишиной 

вновь накатывает волна 
утерянной было умиротво-
ренности. 
Прекрасные парки, по 

которым когда-то гуляли 
изысканные придворные 
красавицы, давно возвра-
тились в объятия первобыт-
ных джунглей. Увы, даже 
буйное воображение поэта 
не позволяет повстречаться 
в этом запустении с теми 
пышногрудыми апсарами с 
джокондовскими улыбками, 

тут и там встречаемыми в 
переходах горы-храма-двор-
ца. Где обессмерченные 
резцом влюбленного скуль-
птора красавицы, застыв-
шие навеки на стенах, и 
ныне заставляют в восторге 
замереть каждого беспри-
страстного.
Огромные деревья пере-

виты лианами и тенетами 
грациозных пауков-кру-
гопрядов. Отсюда, из се-
ней этого древнего леса, и 

ности все, что когда-либо 
возводило греческое или 
римское искусство». 
Именно благодаря тру-

дам Муо Европа узнала 
про Ангкор. Правда, сам 
он на звание первооткры-
вателя никогда не претен-
довал и лаврами своими 
не насладился. Умер рань-
ше, чем стал знаменитым, 
так и не выехав за преде-
лы Индокитая (похоронен в 
Лаосе). Истины ради нуж-
но отметить, что незадолго 
до него здесь уже побы-
вал его соотечественник, 
миссионер Шарль Буево, 
а образованной публике 
еще ранее стал известен 
перевод книги китайского 
посланника Чжоу Дагуа-
ня, посетившего Ангкор в 
XIII веке. Напомню, что 
никаких рукописных сви-
детельств от самой Кхмер-
ской империи не сохрани-
лось.
Труды китайца, несмотря 

на обычную для китайских 
описателей претенциоз-
ность, любопытны тем, что 
из них проступают яркие 
черты настоящей жизни 
Ангкора: «Все, начиная с 
короля, мужчины и женщи-
ны, носят шиньоны и ходят 
с обнаженными плечами. 
Кусок ткани оборачивают 
только вокруг поясницы…
После прихода домой 

они всегда умываются, 
используя для этого лишь 
левую руку (правая — для 
принятия пищи)…
Если сюда приезжает ки-

таец, он всегда начинает 
с того, что берет себе в 
жены местную женщину 
— это выгодно ему, кроме 
всего прочего, с финансо-
вой точки зрения…
Там, где король занима-

ется делами, расположено 
Золотое окно…
Золотая башня внутри 

дворца служит для ночного 
отдыха короля…
Этот народ торжественно 

празднует каждое десятое 
лунное затмение… Запу-
скают ракеты и петарды… 
Петарды столь огромны, 
что их разрывы сотрясают 
город…».

“МОРЯК-ЛИТЕРАТОР” 
И ДРУГИЕ
Впрочем, корректно ли 

вообще говорить об «от-
крытии», когда жизнь в 
руинах (в эпоху «открыва-
телей») все еще теплилась, 
потомки славных строи-
телей все еще почитали 
Ангкор-Ват в качестве 
храма, а окрестные мо-
нархи и монахи видели в 
нем предмет религиозного 
преклонения и достойную 
тяжелого пути (на слонах 
через джунгли) цель па-
ломничества?
В силу того, что Кам-

боджа стала частью Фран-
цузского Индокитая, его 
восхвалением, изучением 

(Продолжение. 
Начало в № 14)
ЦИВИЛИЗАЦИЯ, 
НЕ ОСТАВИВШАЯ 
НАДПИСЕЙ
Но в том-то и прелесть 

— книг от Ангкора никаких 
не сохранилось. Счастливые 
обитатели царства кхмеров 
обходились без библиотек, 
рукописей и писем. По 
крайней мере, ничего тако-
го они нам не оставили. И 
кроме отдельных надписей, 
высеченных в камне на 
храмах (и мало что дающих 
для осмысления истории и 
жизни), от величайшего цар-
ства не осталось никакой 
эпиграфики. Оттого сегодня 
так трудно уразуметь, каким 
этот цветок был при жизни, 
как трепал его ветер, как 
затеняли соседи, как опыля-
ли пчелы, какие бабочки 
припадали к венчику, какие 
ароматы он источал вокруг. 
…Я подымался по гигант-

ским ступеням Ангкор-Вата, 
и меня все больше охва-
тывал какой-то непонятный 
трепетный восторг. Сколь-
ко труда законсервировано 

навечно тут, в этих серых 
камнях! Сколько сгинувших 
в утробе времени людей ка-
салось их ногами, глазами 
и душами! Сколько вдохно-
венных мастеров раствори-
ли свои труды в закоулках 
коллективного гения! Сколь-
ко неотразимых вдохнови-
тельниц расцвело и угасло в 
тенистых коридорах и тем-
ных горницах за толстыми 
каменными стенами, неспо-
собных, однако, оградить их 
юную прелесть от беспощад-
ных лучей всепожирающего 
времени!
И чем ближе к самой 

вершине рукотворной горы 
мира — Меру — я подхо-
дил, тем полнее ощущалось 
радостное напряжение, на-
раставшее внутри с каждой 
ступенькой. Напряжение от 
предвкушения чего-то неве-
роятного! Что должно было 
вот-вот предстать перед гла-
зами и открыть таившуюся 
истину.

СРЕДИ БАНДЕРЛОГОВ 
(ЧАСТЬ I)
…Но в самой сердцевине 

Ангкора чувство вдруг уле-
тучивается — на меня со 
всех сторон обрушивается 
неимоверный гвалт кри-
кливых туристов. И везде-
сущие дальневосточные, и 
культурные западные гости 
вели себя тут совершенно 
однотипно. И откровенно 
по-свински по отношению к 
тем векам истории, которые 
с прищуром посматривают 
из всех щелей рукотворной 
вершины. Китайцы — ладно, 
так уж они воспитаны, они 
и у себя-то особым благого-

Ангкор видится совсем по- 
иному — ниже и скромнее. 

СРЕДИ БАНДЕРЛОГОВ 
(ЧАСТЬ II)
Зачарованный зрелищем, 

исподволь ощущаю, что я 
тут не один. Оглядываюсь 
и вздрагиваю от неожи-
данности — за спиной, в 
паре метров, стоит семейка 
бравых макак, незаметно 
подошедшая сзади, чтобы 
посмотреть на чужака. За-
диристый папаша с зано-
счиво поднятым хвостом, 
скромная мамаша с вце-
пившимся в ее грудь мла-
денцем, пара любопытных 
балбесов-тинэйджеров и 
облезлая персона со злоб-
ными глазками — не иначе 
как теща. 
Явление «бандерлогов из 

природы» моментально вы-
ветривает все воспомина-
ния о «бандерлогах от куль-
туры». Некоторое время мы 
напряженно рассматриваем 
друг друга, пытаясь угадать 
намерения. Но скоро пауза 
надоедает всем, и папа-
ша, дабы не потерять лица, 
оскаливает желтые клыки. 
Это должно означать, что я 
принят в стаю. На правах 
самого дальнего родствен-
ника. 
Все начинают занимать-

ся своими делами. Малыш 
— сосать мамашу, мамаша 
— искать что-то в густой 
шерсти главы семейства, 
недоросли — гоняться друг 
за другом, а злобная ста-
рая карга — отвешивать им 
подзатыльники в воспита-
тельных целях. Ну а я — 
фотографировать задорную 
братву на долгую память. 
На фоне Ангкора.
…Под конец дня мне 

удается вновь затеряться 
во времени. Так, незамет-
но, словно сомнамбула, я 
и блуждаю по каменным 
склонам Ангкор-Вата не в 
силах отыскать заветную 
дверь и обрести отправную 
точку для проникновения в 
суть этой рукотворной пи-
рамиды кхмеров. Брожу до 
того самого момента, когда 
солнце юрко ускользает за 
горизонт, дерзкие каменные 
стражи-львы растворяются 
в пронзительно-черном юж-
ном небе, а живые страж-
ники памятника освобожда-
ют его территорию на ночь. 
Ночью тут нет посторон-

них.

КТО ОТКРЫЛ 
АНГКОР?
Считается, что Ангкор 

«открыл» Анри Муо — 
французский естествоиспы-
татель, проникший в этот 
район Индокитая в конце 
1850-х годов.

«В провинции, располо-
женной на востоке озера 
Тонле Сап, на 14 градусах 
широты и 102 градусах вос-
точной долготы по отноше-
нию к Парижу, находятся 
внушительные развалины. 
Это результат колоссаль-
ной работы…
…Один из таких храмов, 

по нашему мнению, с гор-
достью занимает место са-
мой красивой базилики и 
превосходит по грандиоз-

и реставрацией поначалу 
занимались в основном 
французы. Одна из прелю-
бопытных фигур — Пьер 
Лоти, личность сколь неор-
динарная, столь и неодно-
значная. Побывавший мно-
го где «моряк-литератор» 
оставил после себя немало 
вдохновенных строк, вос-
пламенявших воображение 
благодарных читателей XIX 
века. (Мы с вами встре-
чались с ним в Стамбуле, 
там он также прослыл сво-
им человеком.) 
Вот пара выдержек из 

его «Паломника Ангкора» 
(так, к месту, чтобы про-
чувствовать стиль): «Здесь 
возводились дворцы, здесь 
правили любившие чрез-
мерную роскошь монархи, 
о которых более ничего 
не известно. Эти соору-
жения, возведенные чело-
веком, эти высокие скалы 
сейчас составляют единый 
организм с лесом, оплетен-
ный тысячью корней, будто 
сжатый щупальцами спру-
та…
Я поднял голову к уто-

пающим в зелени башням, 
нависающим надо мной. Я 
вдруг содрогнулся от не-
понятного испуга, заметив 
огромную неподвижную 
улыбку, ниспадающую на 
меня с высоты… потом 
еще одну улыбку снизу, на 
другой стороне стены, по-
том три, потом пять, потом 
десять; они были повсю-
ду, за мной наблюдали со 
всех сторон…».
Таких авторов и подоб-

ных строк сохранилось не-
мало. Ангкор «открывали» 
французы. 

РУССКИЙ СЛЕД
Тем любопытнее встре-

тить среди исследователей 
имя Виктора Голубева. 
Сочетая в себе талант ар-
хеолога и страсть к тех-
ническим достижениям 
XX века, он первым стал 
летать над Ангкором на 
самолете. В поисках зага-
дочной сакральной пупо-
вины и центральной горы, 
с которой началась исто-
рия строительства всего 
комплекса и от которой 
следует вести отсчет всех 
его координат. По мне-
нию Голубева, таковой 
«сакральной точкой» был 
холм Бакхенг. Но на нем 
мы еще побываем и к про-
блеме «первого колышка» 
вернемся позже.
Личность и жизнь Викто-

ра Викторовича Голубева 
(1878 — 1945), типичного 
русского эмигранта, неве-
роятно насыщена события-
ми и поворотами. Он учил-
ся в знаменитой гимназии 
Карла Мая, Санкт-Петер-
бургском и Гейдельберг-
ском университетах и по 
первости вовсе не думал о 
стезе археолога-исследова-
теля. За границей оказал-

АНГКОР — 
ДОБЫЧА ДЖУНГЛЕЙ, 
ОТДАННАЯ ТУРИСТАМ
Взирая на руины Ангкора, часто упускаешь 
один простой, но многозначащий момент. Про-
должительность существования империи кхме-
ров. А это 500 лет. Половина тысячелетия. Со 
стороны нашего далекого будущего его история 
напоминает прекрасный засушенный цветок, 
забытый романтичной девушкой в старинной 
книге. И девушки той давно уже нет, и книга 
вся иссохла до невесомости и попала к буки-
нисту. Но вот, осторожно листая ломкие стра-
ницы случайно обнаруженного на темной полке 
фолианта, вдруг обнаруживаешь чарующую 
закладку. И замираешь, забывая, куда и зачем 
собирался идти и к чему стремился

ся раньше прочих — уехал 
из России еще в 1905-м. 
Хотя разрыв с родиной 
произошел у него вместе с 
остальными — после боль-
шевистского переворота 
1917-го.
Голубев увлекался искус-

ством — играл на скрип-
ке (обладая инструментом 
самого Страдивари), писал 
картины, общался с Роде-
ном и Рерихом. И однаж-
ды, оказавшись на Востоке 
(в Индии), очень просто 
стал одним из признанных 
ориенталистов своего вре-
мени. 
Звездный час Виктора 

Голубева связан с его де-
ятельностью во Француз-
ском институте Дальнего 
Востока, куда он поступил 

в 1920-м. Это уважаемое 
научное заведение находи-
лось в Ханое. Там, в сто-
лице Вьетнама, Голубев и 
был похоронен — могила 
его, увы, не сохранилась. 
Однако незабытыми оста-
лись десятки экспедиций и 
сотни научных работ этого 
неординарного и уважае-
мого исследователя Индо-
китая, оставившего яркий 
след и в изучении Ангко-
ра. Памятник нерукотвор-
ный, разрушить который не 
столь просто.
…Мне фамилия Голубева 

навевает неясные воспо-
минания о временах осно-
вания более родного мне 
города – Верного — и том 
славном периоде, когда в 
нашем городе перебывал 
весь цвет русских путеше-
ственников по Централь-
ной Азии. Нет, сам Виктор 
Голубев у нас не мелькал 
— мал был. Но среди зна-
менитых имен затерялся 
скромный военный топо-
граф Александр Федорович 
Голубев, приятель Валиха-
нова, стараниями которого 
оказались впервые поло-
жены на карту горы, реки 
и селения Семиречья (и 
не только). Это был родной 
дядя будущего исследова-
теля Ангкора. Утвержда-
ют, что его пример оказал 
важное влияние на судьбу 
племянника.

(Продолжение следует.)
Фото автора

ВЗЯТЬ ЛЕГЧЕ, 
ЧЕМ ОТКАЗАТЬСЯ

Принять взятку легче, 
чем отказаться от нее, 

не только психологически, но даже физиче-
ски. Таков один из выводов группы ученых 
из Университета Хайме I (Universidad Jaime 
I, UJI, город Кастельо-де-ла-Плана, Испания), 
исследование которых «Физиологические и 
поведенческие паттерны коррупции» опу-
бликовано в журнале Frontiers in Behavioral 
Neuroscience

Авторы показывают, что упущенная выгода 
в результате отказа от взятки вызывает больше 
волнения, чем в случае, если бы человек взял 
мзду. “Вопреки распространенному мнению, 
наибольшее эмоциональное возбуждение вы-
зывает не внутреннее нарушение или принуж-
дение человеком себя к соблюдению этических 
стандартов, а, скорее, уже принятое решение 
действовать против личных денежных интере-
сов”, — комментирует журналу Naked Science 
исследование его соавтор Тарек Джабер-Лопес 
из группы экспериментальной и вычислитель-
ной экономики UJI.

“Это исследование позволило нам подойти 
к феномену коррупции с точки зрения экспе-
риментальной методологии, — также сообщает 
Джабер-Лопес. — Мы разработали экспери-
мент, который позволил нам проанализировать 
с помощью полиграфа поведенческие и эмоци-
ональные реакции людей, столкнувшихся с си-
туацией, связанной с возможностью коррупци-
онных решений”.

Испытуемые были поставлены в условия гипо-
тетического тендера, на котором две компании 
конкурируют за получение общественно значи-
мого и прибыльного заказа. По условиям экс-
перимента, как и в реальности, фирмы должны 
были предлагать свои условия сделки (качество 
исполнения, стоимость, сроки и т. п.) с возмож-
ностью дать взятку за благосклонность аукцио-
нисту, который выбирал победителя. 

Таким образом, физических лиц, исполняю-
щих роли предприятий или аукциониста, стол-
кнули с социальной дилеммой. С одной сторо-
ны, чем выше мзда аукционисту, тем вроде бы 
больше вероятность получить заказ и прибыль, в 
том числе личную. С другой — этот вариант со-
пряжен с худшим качеством исполнения. А это 
уже чревато подозрениями и даже отождествле-
нием в обществе результатов исполнения заказа 
с коррупцией.

Несмотря на то, что основы многих эконо-
мических теорий гласят о сугубо рациональном 
поведении и неизменном стремлении челове-
ка к личной финансовой выгоде, результаты 
эксперимента показали, что люди сохраняют 
внутренние ценности, которые позволяют им 
противостоять коррумпированным искушени-
ям. “И бизнес, и государственные служащие 
отклоняются от теоретической стратегии, кото-
рая максимизирует их денежную выгоду, и вы-
бирают более просоциальное, то есть этичное, 
поведение, — говорит Аврора Гарсия-Гальего, 
другой соавтор исследования. — Но так проис-
ходит не всегда”.  

Во время приема решений исследователи из-
меряли физиологические реакции через ин-
тенсивность эмоций, используя полиграф. Он 
фиксировал динамику потоотделения и эмоци-
онального состояния. “И наши результаты по-
казывают, что самые сильные эмоции и физио-
логические реакции связаны с отклонениями от 
чисто денежной максимизации, а не с неэтич-
ным поведением как таковым, — сообщил еще 
один соавтор Николаус Георганцис. — Другими 
словами, люди, которые принимают решения, 
противоречащие их собственным экономиче-
ским интересам, страдают больше, чем те, кто 
заботится только о своей личной финансовой 
выгоде”.

Кроме того, в исследовании фиксировалось 
время реакции как мера рефлексии индивидов 
во время решений. Это позволило связать эмо-
циональную реакцию на конфликт с первичной 
(инстинктивной) и вторичной (созерцательно- 
аналитической) мотивацией. Точнее — с откло-
нениями от чисто денежного интереса. В этом 
смысле исследователи отмечают, что “те, кто 
страдает от большего возбуждения, демонстриру-
ют более длительное время реакции”. Иначе го-
воря, отказ от взятки (как ее предложения, так и 
приема) требует большего времени на раздумья.

На втором этапе исследования была введена 
возможность наказания. Испытуемых столкнули 
с вероятностью того, что компания, не получив-
шая заказ, может добиваться проверки соперни-
ка-победителя и аукциониста. “В наших резуль-
татах мы увидели, что угроза наказания очень 
эффективна для пресечения предложения и по-
лучения взяток, хотя проверка активизировалась 
в редких моментах эксперимента, — объясняют 
авторы. — Этот механизм дает надежду обществу 
на обуздание коррупции, поскольку угроза на-
казания оказывается достаточно эффективной, 
чтобы затраты на выявление, осуждение и за-
ключение коррупционеров в тюрьму не превы-
шали себестоимости прибыли. Короче говоря, 
взяточничество может быть снижено угрозой 
наказания, а не его частотой”.

Группа экспериментальной и вычислительной 
экономики Университета Хайме I уточняет, что 
за рамками исследования осталась вероятность 
вымогательства. И обещает в дальнейшем рабо-
тать над получением большего количества дан-
ных о корреляции между временем реакции и 
физиологическими проявлениями эмоций чело-
века перед перспективой стать коррупционером 
или отказаться. Авторы исследования считают, 
что “необходимо больше доказательств, что-
бы установить долю страха перед наказанием в 
негативных эмоциях, связанных с нарушением 
этических правил”.

Андрей Жданов

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

Исследователь Индокитая 
Виктор Голубев

Французский естествоиспытатель и путешественник 
Анри Муо



Афиша

культура1 0 12 апреля 2024 № 15 (2466) www.np.kz

В
е
р
н
и
с
а
ж

КАЗАХСКИЙ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай ба-

тыра, 110
Танец разлуки
12 апреля в 19.00 — балет Рыбникова “Юнона 

и Авось”. В основе — история любви путеше-

ственника Николая Резанова и дочери губерна-
тора Сан-Франциско Марии Кончиты Аргуэльо. 
У девушки есть жених. Завязывается дуэль, и 
Резанов вынужден уехать, не добившись разре-
шения на брак с католичкой.

Прозрение от любви
13 апреля в 18.00 — опера Чайковского “Ио-

ланта”. Вечный мрак, в котором безмятежно 
живет не подозревающая о своем несчастье Ио-
ланта, дочь короля, подобен душевной слепо-
те. Только любовь и сострадание зажигают в ее 
сердце страстное желание увидеть мир.

Сердцу не прикажешь
18 апреля в 19.00 — опера Доницетти “Дон 

Паскуале”. Богатый и скучный старик Паскуале 
хочет жениться на молодой красавице Норине, 
которая бедна, но изысканно умна и влюблена 
в другого. В этом треугольнике рождаются недо-
разумения и забавные ситуации.

ALMATY THEATRE
Алматы, проспект Аль-Фараби, 30
Страсть и смерть
13 и 14 апреля в 18.00 — показы балета “Ромео 

и Джульетта” Прокофьева. Сюжет вращается 
вокруг молодых влюбленных Ромео Монтекки 
и Джульетты Капулетти. Трагедия разворачива-
ется, когда события приводят к фатальной кон-
фронтации между их семьями. История любви 
героев в конечном итоге объединяет враждую-
щих, подчеркивая разрушительную силу нена-
висти и непреходящую природу любви.

ТРЦ “РИТЦ-ПАЛАС”
Алматы, микрорайон Самал-3, 1
Две судьбы
14 апреля в 19.00 альянс-театр 2act представит 

постановку “Любовь. Письма”. Парень и девуш-

ка оказываются в комнате, полной писем. Они 
молоды и непосредственны, нахальны и грубы. 
Узнать, что случилось с авторами этих писем, 
можно лишь одним способом — попытаться со-
брать из обрывков чужих жизней цельную исто-
рию. 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Невидимый плен
15 апреля в 20.00 — спектакль “Подпольные 

девочки” от ташкентского театра “Ильхом”. В 
основу легла книга Дженни Нордберг “Под-
польные девочки Кабула”. Спектакль исследует 
катастрофические последствия лишения жен-
щин свободы и угнетения, затрагивая проблемы 
семейно-бытового насилия, отсутствия выбора 
и возможности быть независимыми, образован-
ными и определять свою судьбу. 

КАЗАХСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Когда цветет сакура
16 апреля в 19.00 выступит квартет, состоя-

щий из японского кларнетиста Макото Йошиды 
и музыкантов Государственного трио РК Forte 
Trio Тимура Урманчеева (фортепиано), Максата 
Джусупова (скрипка) и Мурата Нарбекова (ви-
олончель). В программе произведения Рабла и 
Бетховена, “Начало весны в Японии” Окумуры, 
японская народная песня “Сакура”.

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13 к2В
Золото и сны
До 5 июня открыта выставка оживших по-

лотен пионера австрийского модерна Густа-
ва Климта и бельгийского сюрреалиста Рене 
Магритта. Волнующие, чувственные, новатор-
ские — эти эпитеты точно описывают картины 
Климта и Магритта. Более 150 полотен демон-
стрируются на огромных экранах в высоком 
разрешении под впечатляющее музыкальное 
сопровождение. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

ЖИВОПИСЬ СТЕПИ: 
СИМВОЛЫ, КРАСКИ, ОБРАЗЫ      

Многие произведения на 
этой выставке экспониру-
ются впервые в истории 
самого музея. Некоторые 
из них прошли сложное ре-
ставрационное восстановле-
ние, прежде чем предстать 
перед зрителем. 
— Сегодняшняя выстав-

ка является нашим первым 
кураторским проектом с 
участием независимых экс-
пертов в рамках десятилет-
него юбилея Национального 
музея. Наша цель была в 
том, чтобы познакомить по-
сетителей с историей разви-
тия казахской живописи, а 
также показать ее место в 
мировом искусстве, — со-
общил и. о. директора Наци-
онального музея РК Айбек 
Сыдыков.

На вернисаже были пред-
ставлены самые интересные 
легендарные произведения 
выдающихся и признанных 
мастеров Казахстана, а 
также современные рабо-
ты молодых и талантливых 
авторов. Всего экспозиция 
собрала около 200 работ 
165 авторов. Среди них 
Абылхан Кастеев и Аубакир 
Исмаилов, Урал Тансыкбаев 
и Салихитдин Айтбаев, Уке 
Ажиев и Айша Галимбаева, 
Гульфайрус Исмаилова и 
Камиль Муллашев. А также 
множество других не менее 
известных художников, в 
том числе современных.
— Концепция выставки 

предполагает тематическое 

зонирование пространства 
— «Исторические сюжеты в 
казахской живописи», «Об-
разы природы — богатство 
и разнообразие пейзажных 
мотивов», «Женщины-ху-
дожницы в искусстве Ка-
захстана», «Современное 
искусство — новые имена». 
Кроме того, в этом верни-
саже участвует и докумен-
тальный фильм известного 
режиссера Бахыта Каирбе-
кова «Путь воды», в кото-
ром в течение семи минут 
показываются образы при-
родных красот Казахстана, 
сопровождающиеся музы-
кой кобыза, домбры и сти-
хами самого режиссера. 
Несомненно, этот юбилей — 
крупное событие в культур-
ной жизни страны, которое 
показывает историю разви-
тия казахской националь-
ной живописной школы как 
явления уникального, ярко-
го и самобытного, — по-
делилась куратор выставки 
искусствовед Ольга Батури-
на, специально приехавшая 
по такому торжественному 
случаю из Алматы. 
Она добавила, что вер-

нисаж выстроен таким об-
разом, чтобы разделить 
пространство между кори-
феями и современными ма-
стерами из всех регионов 
республики. 
— Экспозиция получилась 

очень теплой, яркой, на-
рядной и праздничной. Мы 
постарались, чтобы ее ат-
мосфера послужила источ-
ником вдохновения, яви-
лась посылом весны. Все 

выставленные работы — из 
коллекции музея, а подго-
товка к вернисажу началась 
еще полгода назад. Очень 
гордимся тем, что получи-
лось. К слову, первый раз-
дел «Дух предков», в ко-
тором выставлены войлок, 
гобелены, национальные му-
зыкальные инструменты и 
тому подобное, задает ритм 
всей остальной экспозиции, 
звучащей, словно музыка 
степи. Всего таких разделов 
семь, — рассказала искус-
ствовед журналисту «НП». 
Остальные разделы, кста-

ти, получились не менее 
говорящими и интересными. 
Древняя посуда и женские 
серебряные украшения, 
цветочные натюрморты как 
символы наступившего На-
урыза и сюжеты о детских 
годах авторов кисти. 

И тут же, в разделе «Ма-
стера и шедевры», — Ка-
миль Муллашев и его вечная 
«Казахстанская мадонна», 
прелестные работы «После 
дождя» и «Музей строится». 
Последняя работа послужи-
ла практически камертоном 
вернисажа, став спустя 10 
лет примером исторической 
летописи — Национальный 
музей РК в столице был ос-
нован 2 июля 2014 года. 
Раздел, названный «Поэ-

зия гор и степей», венчает 
изумительная живопись ка-
захстанского классика Жа-
натая Шарденова. Крупные 
широкие мазки мастихином 
или не менее широкой ки-
стью просто лепят простран-
ство его работ, напоенное 
светом, воздухом и природ-
ными эманациями. То же 
самое можно сказать и о 

“Побывать” в открытом космосе, узнать 
историю отечественной космонавтики че-
рез архивные материалы или погрузиться в 
размышления о будущем… Но главное — 
дать возможность зрителю, прежде всего 
молодежи, по-новому взглянуть на космос. 
А еще — показать важность сотрудничества 
России и Казахстана в его освоении, так 
что экспозиция неслучайно состоит из не-
скольких разделов. 

Так, в первом зале представлена часть 
уникального собрания известного коллек-
ционера Рашита Абдразакова. Он с дет-
ства увлекался космосом и пилотируемой 
космонавтикой, тогда и было положено 
начало его коллекции. Работая в космиче-
ской отрасли Казахстана продолжительное 
время, неоднократно бывал на Байконуре, 
участвовал в запусках космических кора-
блей, общался с космонавтами. 

Поэтому вполне закономерно, что ос-
новная часть коллекции Абдразакова по-
священа Юрию Гагарину. Это и редкие 
экземпляры газет, журналов и книг, бю-
сты, открытки, значки, памятные медали. 
Значительное место в собрании занима-
ет филателия: редкие марки и конверты 
почти из 80 стран мира. 

К слову, несколько ранее часть экспо-
натов принадлежала Валерию Семенову 
— коллекционеру с большим стажем, ув-
лекавшемуся полетом Юрия Гагарина и 
космосом. После его переезда в Россию 
экспонаты органично дополнили коллек-
цию Рашита Абдразакова. В разные годы 
это уникальное собрание артефактов с 
неизменным успехом экспонировалось 
на Байконуре и во многих других городах 
Казахстана. 

— Основная миссия и цель, которую 
я несу и представляю этой выставкой, 
— это рассказать о Юрии Гагарине, его 
пусть короткой, но очень яркой жизни. 
Во-вторых, о том, как он себе поставил 
высокую планку, как он ее достигал, как 
к ней стремился, как у него проявлялась 
любовь к небу, космосу. И даже после 

Недоношенностью считается рожде-
ние ребенка до окончания гестационного 
периода, то есть на сроке от 22 до 37 не-
дель с массой тела менее 2500 граммов, а 
длиной менее 45 сантиметров. У недоно-
шенных детей отмечаются расстройство 
терморегуляции, прекращение дыхатель-
ных движений, слабый иммунитет и яв-
ные антропометрические и клинические 
признаки.

Ежегодно в мире 15 миллионов по-
являются на свет недоношенными. 
В Казахстане в среднем эта цифра состав-
ляет 20 — 22 тысячи (пять процентов) от 
всех новорожденных. С 2008 года в стра-
не начали выхаживать детей, родившихся 
с экстремально низкой массой тела — от 
500 граммов. 

ПРЯМИКОМ ИЗ МОСКВЫ
Открытие выставки в Павлодаре не-

случайно. До 1989 года Алексей Мосто-
вой был павлодарцем. Здесь же он посе-
щал фотостудию Алексея Пархоменко, 
так что владение фотоаппаратом — это 
из юности. К слову, он-то и поспособ-
ствовал организации проекта в павло-
дарском музее. 

В ноябре прошлого года “Маленькие 
шаги в большую жизнь” стартовала в пе-

«Поехали!» - было сказано 
на Байконуре 

Торопыжки
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НАЦИОНАЛЬНОМУ МУЗЕЮ РК — 10 ЛЕТ 

Эволюционная потребность человека в самосо-
знании и самопознании привела к возникнове-
нию таких социальных институтов, как музеи, 
которые фактически представляют собой 
память, запечатленную в экспозиционных экс-
понатах.
«Музей — машина времени, которая уносит 
посетителей сквозь вуаль вечности в самые 
светлые места материальной и духовной куль-
туры человечества». Такое емкое и поэтиче-
ское определение дал музею Eugene Ryabyi.
Национальный музей Казахстана создан в рам-
ках реализации государственной программы 
«Культурное наследие» в 2013 году, сегодня он 
празднует свой десятый день рождения.
В стенах музея состоялся юбилейный верни-
саж, на котором, по мнению искусствоведов, 
были представлены самые яркие образы казах-
ского национального изобразительного искус-
ства. Живописные полотна и гобелены были 
дополнены произведениями традиционного 
ювелирного искусства, ткачества, националь-
ных ремесел, музыкальных инструментов

ОЛЬГА ШИШАНОВА

РУССКИЙ ДОМ В АСТАНЕ ПРИГЛАШАЕТ В КОСМОС 

ФОТОВЫСТАВКА ПРО НЕДОНОШЕННЫХ ДЕТЕЙ

В одном из столичных выставочных 
залов проходит интерактивная худо-
жественная выставка, приуроченная 
к 90-летию первого космонавта Зем-
ли Юрия Гагарина. Организаторами 
вернисажа выступил Русский дом в 
Астане при поддержке «Роскосмоса», 
Московского музея космонавтики и 
Темиртауской гимназии имени Т. Ау-
бакирова 

В Павлодарском Доме-музее Д.П. 
Багаева открылась фотовыставка 
«Маленькие шаги в большую жизнь». 
Она — про недоношенных детей. Ее 
авторы — москвичи-супруги. Это ру-
ководитель службы анестезиологии и 
реанимации новорожденных Алексей 
Мостовой и руководитель неонаталь-
ного стационара Анна Карпова. На 
фотографиях — дети, которые роди-
лись раньше, чем их ждали. Выставка 
— про торопыжек весом с полки-
ло, про подвиги врачей, которые их 
выхаживают, оперируют и даруют им 
жизнь

картинах Аубакира Исмаи-
лова, например, «Ереймен-
тауские дали».
И, если живопись мэтров, 

таких как Николай Хлудов, 
Абылхан Кастеев, — это, 
скорее, живопись более 
камерная, несмотря на ее 
природную составляющую, 
то завершают экспозицию 
панорамные картины сто-
личной художницы Елены 
Ралиной, а еще — мастера 
кисти Рафаэля Слекенова.
И да, женщинам-худож-

ницам Казахстана посвя-
щен, как уже упоминалось, 
отдельный раздел. В нем 
выставляются произведения 
Гульфайруз Исмаиловой и 
Айши Галимбаевой.
Остается добавить, что 

выставка будет ждать своих 
почитателей до 31 июля. 

Астана 
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того, когда на него в буквальном смысле 
“свалилась” всемирная слава, он остался 
простым парнем. Что касается коллекции, 
то у меня очень много книг, написанных 
о нем, написанных им самим, членами 
его семьи, сослуживцами. Когда периоди-
чески это все пересматриваешь, то убеж-
даешься все больше. Юрий Гагарин был 
многогранной личностью. Об этом же го-
ворят и предметы филателии, газеты 1961 
года, заметки, вырезки из них. В то вре-
мя космос охватил и захватил весь мир. 
Любой мальчишка тех лет мечтал стать 
Гагариным, покорять космическое про-
странство. Я сам пришел к космосу че-
рез воплощение земных проектов. Это же 
хотелось показать и путем демонстрации 
соответствующих предметов на выставке, 
— поделился Рашит Абдразаков. 

Добавим, что экспозиция первого зала 
органично дополнена фотодокументаль-
ной выставкой “Наш Гагарин” из Мо-
сковского музея космонавтики. И не толь-
ко. Потому что космос во все времена был 
неиссякаемым источником вдохновения 
для многих талантливых художников, пи-
сателей, поэтов, композиторов. 

Так что вполне закономерно, что во вто-
ром выставочном зале были представлены 
живописные полотна мэтров казахстан-
ского изобразительного искусства Миха-
ила Антонюка и Камиля Хайбуллина, а 
также работы молодых казахстанских и 
российских художников Айданы Минай-
даровой, Диаса-Али Касымова, Филиппа 
Игумнова, арт-группы “Культпросвет”. 
Экспозицию органично дополнили фото-
графии Астаны и Москвы, сделанные рос-
сийским летчиком-космонавтом Олегом 
Кононенко из космоса, а также ориги-
нальные видеоматериалы, предоставлен-
ные “Роскосмосом”.

Ольга Шишанова 
Астана 

Фото Русского дома в Астане 

ринатальном центре больницы имени Во-
рохобова. Ее авторы — Алексей Мостовой 
и Анна Карпова. Впрочем, тут больше сил 
приложила все же женщина. На офици-
альной церемонии открытия собрались и 
герои выставки. Так что на одной площад-
ке удалось собрать тех самых недоношен-
ных малышей и тех, кто дал им путевку в 
жизнь. К слову, помощь докторов детям 
с малым весом распространяется не толь-
ко на россиян и казахстанцев. Алексей и 
Анна дали путевку в жизнь ребятишкам из 
Таиланда и Индии. 

Рождение ребенка переворачивает жизнь 
родителей и превращает их союз в насто-
ящую семью со своими радостями и ис-
пытаниями. Малыш становится центром 
притяжения в семье.  Родителям хочется 
сохранить в памяти каждое мгновение. 
Но, когда ребенок приходит в этот мир не-
много раньше, многое зависит от медиков, 
а уже потом наступает время мам и пап.

УРОКИ ЖИЗНИ
Выставка выставкой, но бывший павло-

дарец не забывает и своих коллег. Год на-
зад павлодарским врачам был предложен 
практический опыт по снижению мла-
денческой смертности. Речь идет о нов-
шествах, которых у нас на тот момент не 
было. 

“Обучаем интенсивной терапии и ре-
анимации, уходу за новорожденными 
детьми. Очень важно, чтобы буквально в 
первые несколько минут жизни правильно 
оказывали новорожденным помощь, что-
бы дети не только не умирали, но и были 
здоровыми”, — поделился главный неона-
толог Минздрава Российской Федерации 
в Северо-Кавказском федеральном округе 
Алексей Мостовой во время визита в Пав-
лодар. 

Доктор пояснил, что младенческая 
смертность — одна из серьезных проблем, 
а к ней относится проблема недоношен-
ных детей, чей вес меньше килограмма.

“Совершенно неправильный подход, 
когда спрашивают, зачем их спасать. По-
давляющее большинство из этих недоно-
шенных детей может вырасти здоровыми”, 
— убежден Алексей Мостовой.

Сама выставка, по ощущениям тех, кто 
ее посетил, пронзительна по своей смыс-
ловой глубине, богата по содержанию и 
высока по творческому и даже техниче-
скому исполнению. Хороший врач хорош 
во всем, за что берется с любовью.

Марина Попова, Павлодар
Фото Александра Вервекина
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«Кайрату» ничья не помеха 
АЛМАТИНЦЫ НЕОЖИДАННО ВОЗГЛАВИЛИ ТАБЛИЦУ

Однако бой был дан! Хо-
зяева бились на каждом 
участке поля и совершенно 
заслуженно победили сто-
личный клуб благодаря кра-
сивому голу колумбийского 
полузащитника “Шахтера” 
Рохера Каньяса.

Наверняка на боевой 
дух карагандинцев по-
влияла смена на тренер-
ском мостике. Ушел с 
поста главного тренера 
Игорь Солошенко, кстати, 
экс-защитник “Шахтера” 
конца 1990-х и 2000-х го-
дов. Вместо него команду 
с приставкой и. о. возгла-

Четвертый тур чемпионата Казахстана по футболу 
оказался богат на сенсации. Особняком, конечно, 
стоит результат матча в Караганде, где «Шахтер» 
— явный аутсайдер чемпионата, к тому же испыты-
вающий финансовые проблемы, принимал «Астану», 
у которой с финансами все в порядке. Кто бы мог 
подумать, что «горняки» сумеют дать бой астанча-
нам, ведь ранее они проиграли три поединка кряду, 
ни разу не забив в чужие ворота

вил легендарный форвард 
“Шахтера” 2000-х годов 
Андрей Финонченко, ко-
торый сумел настроить 
коллектив правильно. 

— Хочу поздравить 
игроков и всю Караганду 
с первой победой в этом 
сезоне. Благодарю коман-
ду за игру, самоотдачу, 
настрой, с которым они 
вышли на поле. Сегодня 
ребята заслужили эту по-
беду! На игре было нема-
ло болельщиков, которые 
поддерживают и любят 
“Шахтер”. Мы постараем-
ся их не подводить и идти 

только вперед, — сказал 
Финонченко, который, 
кстати, всю свою игровую 
карьеру провел в родном 
“Шахтере”.

Для “Астаны” это пора-
жение стало вторым кряду.

Мало кто ожидал, что и 
“Кайрат”, победивший в 
предыдущем туре в Шым-
кенте, допустит осечку 
дома с талдыкорганским 
“Жетысу”, который обыч-
но звезд с неба не хватат. 

В этот вечер в Алма-
ты шел сильный ливень. 
Такая погода считается 
кайратовской с незапа-
мятных времен. Но, увы, 
алматинцам она не по-
могла. Хотя началась игра 
для хозяев очень даже 
неплохо. На 22-й минуте 
они получили право на 
пенальти за снос бразиль-
ца Элдера Сантаны. 

Пенальти взялся ис-
полнять соотечествен-
ник Сантаны и любим-
чик местной публики 
Жоао Пауло. Но лучший 
бомбардир прошлогод-
него чемпионата пробил 
очень плохо. Мяч стал 
легкой добычей вратаря 
талдыкорганцев Арсена  
Сиукаева.

Впрочем, разочарование 
на трибунах через пару ми-
нут сменилось радостью. 
Судья решил, что во вре-

из-за осечки своей ко-
манды, но на следующий 
день “Астана” проиграла 
в Караганде, а “Актобе” 
не смог взять три очка в 
домашнем поединке со 
скромным “Атырау” — 
1:1. Из числа фаворитов 
лишь “Ордабасы” поло-
жил в копилку три очка, 
да и то благодаря выму-
ченной победе над “Тура-
ном” с минимальным сче-
том 1:0.

В результате этих пери-
петий таблицу неожидан-
но возглавил “Кайрат”. 
Так что алматинцы ушли 

на перерыв в чемпионате, 
связанный с розыгрышем 
Кубка страны, лидерами. 

4-й тур. 6 апреля. “Кы-
зыл-Жар” (Петропавловск) 
— “Женис” (Астана) — 4:0 
(1:0). “Елимай” (Семей) 
— “Кайсар” (Кызылорда) 
— 1:0 (0:0). “Кайрат” (Ал-
маты) — “Жетысу” (Тал-
дыкорган) — 0:0. 7 апреля. 
“Актобе” — “Атырау” — 
1:1 (1:0). “Шахтер” (Кара-
ганда) — “Астана” — 1:0 
(1:0). “Туран” (Туркестан) 
— “Ордабасы” (Шымкент) 
— 0:1 (0:1).

Серик Ибраев

Афет Мехтиев — человек 
в футбольных кругах южной 
столицы известный и уважа-
емый. Он всю свою жизнь 
играет в футбол и, что назы-
вается, помнит каждую кочку 
всех футбольных полей юж-
ной столицы. 
— Афет Физамиддино-

вич, давайте начнем наш 
разговор с того, чего же не 
хватает для развития фут-
бола в Алматы?
—  В Алматы очень любят 

футбол, играют все — от мала 
до велика. Население города 
стремительно растет. Однако 
больших футбольных полей, 
на которых можно играть 11 
на 11, катастрофически не 
хватает. За последние 30 лет 
в городе появилось только 
два поля стандартного разме-
ра — на «Алматы Арене» и 
«Футбол Лэнд». 
На таких полях можно не 

только играть полными со-
ставами, проводить офици-
альные соревнования, но и 
тренировать несколько дет-
ских групп одновременно. И 
в этом преимущество боль-
шого поля.
Нет в Алматы и манежа с 

большим полем для холодной 
погоды. Это, конечно, отри-
цательно влияет на развитие 
футбола. Хочется, чтобы та-
кой манеж в Алматы, нако-
нец, появился и, самое глав-
ное, чтобы он был доступен 
для детского и массового 
футбола.  
— Как решить эту про-

блему?
— Строительство поля или 

манежа — дорогостоящий 
проект. Без помощи властей 
начать и реализовать его 
не удастся. Мы налажива-
ем взаимосвязь с акимата-
ми, стараемся действовать в 
связке. 
В свое время в Алматы 

власти реализовали програм-
му по созданию маленьких 
полей во дворах. И мы ви-
дим, какую пользу принесла 
эта программа. Детям есть 
где поиграть в футбол. Юные 
футболисты до 10 лет могут 
на них полноценно трениро-
ваться, но есть и проблемы, 
так как многие площадки 
требуют ремонта.  
— Что еще требует реше-

ний федерации?
— При проведении со-

ревнований — как детских, 
ветеранских, любительских, 
так и профессиональных 
— мы сталкиваемся с тем, 
что футбольному Алматы 
не хватает судей. Особенно 
эта проблема возрастает во 
время матчей Казахстанской 
футбольной лиги, когда часть 
судейского корпуса обслужи-
вает матчи КФЛ.  
Представьте себе, сколь-

ко соревнований могут про-
водиться в Алматы одно-
временно! В одном только 
чемпионате «Балалар фут-
бол лигасы», который очень 
успешно проводится под эги-
дой акимата Алматы, при-
нимает участие более 300 
команд, разделенных на воз-
растные группы — от 5 до 18 
лет. А еще есть Лига А, Лига 
В, республиканские соревно-
вания среди юношей, ветера-
нов… Это тысячи матчей. 
Федерация футбола Алма-

ты решила сделать упор на 
подготовку своих судей. Мы 
проводим учебные курсы, 
семинары для начинающих 
рефери. Хороший судья не 
только знает правила, но и 
обладает психологической 
устойчивостью, имеет бога-
тый жизненный опыт. И что-
бы такие судьи появились, 
нужно время.

— Какие еще цели ста-
вит перед собой новый 
состав Федерации футбо-
ла Алматы?
—  Уже 10 лет Алматы 

не представлен в респу-
бликанских соревнованиях 
среди областных и регио-
нальных федераций. Увы, 
к нашему стыду, нет сбор-

ной Алматы ни в каком из 
пяти возрастов. Надеюсь, 
что мы найдем спонсоров 
и флаг города будет подни-
маться на республиканских 
турнирах. 
Тогда мы будем видеть, 

как на самом деле разви-
вается футбол в южной сто-
лице, каких результатов мы 
достигли по сравнению с 
другими регионами. 
Кроме того, мы хотим сде-

лать Лигу А коммерчески 
привлекательной для спонсо-
ров и партнеров. Чтобы этот 
турнир не уступал по накалу 
Премьер-лиге. 
Алматинская Лига А — это 

взрослый футбол, в котором 
выступают игроки от 18 до 
36 лет. Те, кто по разным 
причинам не попал в профес-

сиональный футбол, но хочет 
продолжать карьеру игрока.  
В этом сезоне мы открыли 

новую Лигу Б.  В ней будут 
принимать участие игроки 
так называемого переходно-
го возраста, от 16 лет. В этой 
лиге футболисты, выпускники 
частных футбольных школ, 
будут иметь возможность за-
калиться физически и психо-
логически, адаптироваться к 
взрослому футболу. 
В рамках этих проектов мы 

хотели бы видеть полные ста-
дионы болельщиков, которые 
бы приходили поддержать ко-
манды семьями. Футбольная 
жизнь на городском уровне 
должна бурлить, заставлять 
людей говорить о ней, обсуж-
дать, переживать…
Благодаря прорывным 

успехам национальной сбор-
ной Казахстана за последние 
два года интерес к футболу 
значительно вырос, больше 
людей стало интересовать-
ся игрой номер один. Если 
создать комфортные усло-
вия на наших стадионах, то 
болельщики придут и будут 
болеть, например, за алма-
тинскую команду СТС — Се-
гизбаева Тимура Санжаро-
вича, которая очень успешно 
выступает. 
Конечно, мы планируем 

уделять большое внимание 
женскому футболу и футзалу. 

Президент Федерации футбола Алматы Афет 
Мехтиев, возглавивший общественную орга-
низацию три месяца назад, рассказал о том, 
каким он видит футбольный Алматы 

Нужно поднимать уровень 
женского футбола в городе. 
Как это сделать? Нужно про-
водить больше соревнований, 
освещать турниры в прессе.  
Почти в каждой детской ко-
манде играют футболистки, и 
это уже тренд.  
Футзал у нас в городе на 

особом счету. Успехи «Кай-
рата» и сборной Казахстана 
заметно повысили популяр-
ность этой игры. И мы как 
федерация должны вносить 
свой вклад в развитие фут-
зала на городском уровне. 
Для этого осенью плани-
руем проводить ежегодный 
чемпионат и Кубок города.
— В городе проводится 

немало футбольных турни-
ров и соревнований. Мно-
гие из них коммерческие и 
к федерации не относятся. 
— Любое массовое меро-

приятие должно проводить-
ся под контролем городских 
властей. Федерация футбола 
Алматы отвечает за весь го-
родской футбол, и нас долж-
ны уведомлять о таких со-
ревнованиях. 
Если собирается свыше 

200 человек, то по закону 
о физической культуре и 
спорту необходимы пожар-
ная техника, скорая помощь, 
полиция…
В соревнованиях частных 

лиг, особенно ветеранских, 

могут возникать непредви-
денные случаи. Мы знаем, 
что во время матчей проис-
ходили трагедии... 
Для тех, кому за 40-50 и 

кто по каким-то причинам 
не может бегать, мы начи-
наем внедрять новые сорев-
нования по разновидности 
футбола. Это так называе-
мый ходячий футбол (walking 
football), который набрал по-
пулярность в Британии. Игро-
ки ходят пешком по полю, 
так как бегать запрещено, 
не вступают в единоборства. 
Игра идет через пас. Уверен, 
что эта разновидность футбо-
ла найдет своих поклонников 
в Алматы.
— В этом году Федера-

ция футбола Алматы отме-
чает 30-летие.   
— Городская федерация, 

которую в то время воз-
главлял Самат Гельманович 
Нуржанов — профессор, за-
ведующий кафедрой Казах-
ского института физкультуры, 
педагог — была официаль-
но создана 14 ноября 1994 
года. Благодаря его труду в 
республике появилось много 
тренеров. 
Конечно, мы планируем 

соревнования, посвященные 
этой дате. Хотим наградить 
ветеранов футбола, всех тех, 
кто причастен к развитию ал-
матинского футбола. 

 

НАШИ ТЕННИСИСТКИ
СЫГРАЮТ С ЯПОНИЕЙ
В ТОКИО
В плей-офф Кубка Билли 

Джин Кинга (бывший Кубок 
Федерации) женская сборная Казахстана по тен-
нису сыграет с Японией. Матч пройдет 12 и 13 
апреля в Токио.  Победитель противостояния вы-
ступит в финальной стадии турнира в ноябре в 
Севилье. 

Это будет шестая встреча между казахстанской 
и японской командами. Преимущество на стороне 
теннисисток из Страны восходящего солнца — 4:1. 

Последний раз сборные Японии и Казахстана 
встречались в 2018 году, когда японки выиграли 
со счетом 2:1. 

Что касается состава сборной Казахстана на 
матч в Токио, то в нем не будет четвертой ракетки 
мира Елены Рыбакиной. 

— Да, к сожалению, в Токио Елена не сыграет. В 
этом году в Париже пройдут летние Олимпийские 
игры. Было решено, что она пропустит матч про-
тив японок, чтобы не нарушить целенаправлен-
ную подготовку к главным стартам четырехлетия, 
к которым Рыбакина должна подойти здоровой 
и в оптимальной форме. Для Елены в этом году 
приоритетным является выступление на Олимпи-
аде. Но у нас боевая и опытная команда, которая 
выложится по максимуму для общей победы, — 
сказал капитан сборной Казахстана Юрий Щукин.

В отсутствии Рыбакиной лидерство в нашей ко-
манде перешло к 50-й ракетке мира Юлии Путин-
цевой. Также в составе сборной Казахстана Жибек 
Куламбаева (483-й номер рейтинга), Аружан Са-
гандыкова (804-я), Анна Данилина (939-я) и Зари-
на Дияс (без рейтинга). 

За команду Японии сыграют 79-я ракетка мира 
Нао Хибино, Маи Хонтама (119-й номер рейтин-
га), звезда японского тенниса Наоми Осака (193-
я), вернувшаяся недавно в большой спорт, Эна 
Шибахара (351-я) и Сюко Аояма (без рейтинга).

СБОРНАЯ КАЗАХСТАНА ПО ФУТЗАЛУ
УСТУПИЛА УЗБЕКИСТАНУ
В Таразе сборная Казахстана по футзалу усту-

пила в товарищеском матче команде Узбеки-
стана со счетом 5:6. В составе нашей команды 
отличились Рашит Жахангир, Арнольд Кнауб 
(хет-трик) и Эдсон.

Отметим, что эту встречу казахстанцы провели 
без целого ряда основных игроков, таких как Да-
урен Турсагулов, Дуглас, Биржан Оразов, Тайнан, 
Лео, Альберт Акбаликов. 

Это был второй поединок подряд между сборны-
ми Казахстана и Узбекистана. Соперники сыграли 
вничью — 2:2 — 7 апреля. В этой игре казахстанцы 
спаслись от поражения за 40 секунд до финальной 
сирены.

Ранее, 4 апреля, подопечные Рикардо Кака так-
же в Таразе в товарищеском матче обыграли ко-
манду Кыргызстана 3:2. 

Апрельский сбор — один из этапов подготовки 
сборной Казахстана к чемпионату мира, который 
пройдет с 6 сентября по 14 октября в Ташкенте. 

КАЗАХСТАНСКИЕ ШТАНГИСТЫ 
НЕ ВЫЙДУТ НА ПОМОСТ В ПАРИЖЕ
Сборная Казахстана впервые в истории не будет 

представлена на Олимпиаде в тяжелой атлетике. 
Единственный шанс был у Сергея Петровича, но 
на последнем лицензионном старте в Пхукете он 
занял итоговое 12-е место, которое не даст права 
участвовать в Олимпиаде.

За предыдущие 28 лет сборная Казахстана вы-
играла в общей сложности 38 олимпийских ли-
цензий. 

Тридцать третьи летние Олимпийские игры 
пройдут с 26 июля по 11 августа 2024 года в Пари-
же (Франция).

МАГОМЕД АДИЕВ ОТОБРАЛСЯ 
В “АХМАТ”
Главный тренер сборной Казахстана по футболу 

Магомед Адиев будет совмещать работу в “Ахма-
те” (Грозный) с руководством сборной Казахста-
на, с которой добился наибольших успехов в своей 
тренерской карьере, написано на kommersant.ru. 

Сборную Казахстана Магомед Адиев возглавил 
в апреле 2022 года, после того как неплохо потру-
дился в карагандинском “Шахтере”. С “горняка-
ми” Адиев вышел в плей-офф Лиги конференций. 

При Магомеде Адиеве казахстанская сборная 
классно выступила в розыгрыше Лиги наций, вы-
играв турнир в своей группе. А затем, уже в 2023 
году, сборная Адиева здорово пошумела в отборе 
к чемпионату Европы, который ближайшим летом 
примет Германия.

Имея в заявке лишь несколько игроков с опы-
том выступлений в лигах высокого уровня, вроде 
бывшего московского армейца Бахтиера Зайнут-
динова, перешедшего в турецкий “Бешикташ”, 
но показывая бодрый и эмоциональный футбол, 
она на основной стадии квалификации одержала 
шесть побед в десяти матчах. Только на одну мень-
ше, чем в четырех предыдущих отборочных циклах 
вместе взятых, в том числе над фаворитами датча-
нами и участниками континентального первенства 
трехлетней давности финнами.

Путевку на чемпионат Европы сборная Казах-
стана не завоевала, но благодаря хорошим показа-
телям в Лиге наций добыла право сыграть в заклю-
чительной стадии отбора, так называемом play-off, 
с тремя вакантными путевками на кону в марте 
уже нынешнего года. На этом, правда, эффектный 
взлет сборной Казахстана и оборвался. Она сре-
залась в полуфинале своего стыкового мини-тур-
нира, с разгромным счетом 0:5 проиграв грекам. 
А сразу после этой осечки казахстанцы допустили 
еще одну. В товарищеском матче их побила — 2:1 
— сборная Люксембурга. 

При этом появление Адиева в “Ахмате”, как вы-
яснилось, не означает, что он расстался со сво-
ей сборной. Грозненский клуб уточнил, что тре-
нер будет совмещать работу в нем с руководством 
сборной Казахстана.

СЕРИК ИБРАЕВ

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О

1. «Кайрат» 4 2 2 0 4-2 8

2. «Кызыл-Жар» 4 2 1 1 8-2 7

3. «Ордабасы» 4 2 1 1 8-3 7

4. «Актобе» 3 2 1 0 7-2 7

5. «Тобол» 3 2 1 0 6-2 7

6. «Елимай» 4 2 1 1 4-4 7

7. «Астана» 4 2 0 2 4-2 6

8. «Туран» 4 1 1 2 2-3 4

9. «Жетысу» 3 1 1 1 1-2 4

10. «Шахтер» 4 1 0 3 1-8 3

11. «Женис» 4 1 0 3 1-9 3

12. «Атырау» 4 0 3 1 2-3 3

13. «Кайсар» 3 0 0 3 1-7 0
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мя исполнения пенальти 
были нарушены правила, 
так как кто-то из игроков 
“Жетысу” начал движение 
раньше времени, и Пауло 
получил второй шанс. 

Но бразилец и второй 
раз пробил бездарно. Это 
был плохой знак. Алма-
тинцы владели преиму-
ществом, но до опасных 
моментов доходило ред-
ко. Подопечные Кайра-
та Нурдаулетова надежно 
оборонялись и удержали 
ничью — 0:0. 

Алматинские болельщи-
ки, конечно, расстроились 

Президент Федерации 
футбола Алматы Афет 
Мехтиев
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Два дня, с 6 по 7 апреля, 
на высокогорном курор-
те “Шымбулак” более 300 
спортсменов из семи стран 
мира участвовали в спортив-
но-музыкальном фестивале 
Gorilla Winter Jungle. Само 
мероприятие уже перешло в 
ранг регулярных и проходит в 
Казахстане седьмой год под-
ряд. И если в течение сезона 
большая часть соревнований 
проходит в дисциплинах 
слалома, то есть участникам 
нужно за наименьшее время 
пройти специально выстав-
ленную трассу, то здесь в 
первую очередь оценивается 
мастерство акробатических 
трюков.

Сноубордисты и лыжни-
ки из Казахстана, России, 
Польши, Австрии, Финлян-
дии, Франции и Сербии со-
стязались в ряде дисциплин.

В первый день соревно-
ваний праздник экстрима 
начался с выступления лю-
бителей в категории Big Air. 
Биг-эйр относят к категории 
технического фристайла. Это 
соревнования, на которых 
лыжник и сноубордист раз-
гоняются и прыгают с боль-
шого трамплина, выполняя в 
полете разные трюки. Длина 
полетов разнится в зависи-
мости от уровня професси-
онализма райдера и в сред-
нем составляет от пяти до 30 
метров. Прыжок тщательно 
рассчитывается, чтобы он 
был затяжным и зрелищным, 
но в то же время наименее 

ГОРНОЛЫЖНЫЙ СЕЗОН ЗАВЕРШИЛСЯ ЭКСТРЕМАЛЬНЫМИ СОРЕВНОВАНИЯМИ 

опасным для спортсмена. 
Выступления участников 
оценивают по сложности 
трюков, динамике, “чисто-
те” и красоте исполнения.

Следующая дисциплина, 
в которой соревновались 
участники, — Jibbing. Тоже 
своего рода акробатика, толь-
ко более “приземленная”. 
Все трюки райдеры выпол-
няют во время скольжения 
по специально подготовлен-
ным фигурам из металла или 
дерева. Цель соревнований 
по джиббингу — выявить 
сильнейших участников, 
демонстрирующих больше 
умения в скольжении по фи-
гурам. Ведь важно не только 
реализовать необычный пи-
руэт, но и проскользить до 
конца фигуры, удержавшись 
на ногах.

В соревновании второго 
дня The Battle приняли уча-

стие более подготовленные 
райдеры и спортсмены, при-
бывшие в Казахстан из раз-
ных стран мира. Основное 
шоу мероприятия — полю-
бившийся всем с прошлого 
года формат The Battle — 
транслировалось в прямом 
эфире.

“В этом году фестиваль 
в очередной раз превзошел 
себя. Мы сотворили исто-
рию, такого в Казахстане 
еще не было. Нам удалось 
собрать сильнейших спорт- 
сменов Европы. Мы при-
думали уникальный формат 
соревнований, которому нет 
аналогов в мире, и все наши 
участники по достоинству 
оценили это мероприятие. 
Несмотря на погодные усло-
вия, у нас все получилось”, 
— сказал спортивный дирек-
тор фестиваля Кирилл Одно-
летков.

Новой для Gorilla Win-
ter Jungle стала дисциплина 
Jungle Cross. Это гонка по 
специальной трассе на выбы-
вание. Зрелищность сорев-
нованию придала необычная 
форма трассы, которая пред-
ставляла собой извилистый 
маршрут с очень высокими 
бортами, позволяя проходить 
повороты практически в го-
ризонтальной плоскости.

Победителем The Battle 
в категории сноуборд стал 
райдер из Финляндии Вал-
тери Каутонен. Второе место 
досталось Илье Баскакову 
из России. Замкнул тройку 
Костя Мостовой, тоже пред-
ставлявший Россию. В этой 
же дисциплине в категории 
“Лыжи” призовые места рас-
пределили Макс Сенкевич 

Выставка

В минувшие выходные в горах близ Алматы про-
шел фестиваль зимнего экстрима, в рамках которого 
лыжники и сноубордисты показали зрителям уровень 
мастерства катания и высоту акробатических навыков  

НП

(Россия), Винсент Мараво 
(Франция) и Щепан Карпи-
ель-Булечка (Польша).

Помимо спорта на фе-
стивале было много музы-
ки. Гостей мероприятия на 
главной сцене развлекали 
молодые артисты RUSHA 
со своими хитами Tek sen 
и Qolshatyr, а также зажига-
тельный рэпер ALON, ко-
торый когда-то и сам был 
чемпионом Казахстана по 
лыжному фристайлу.

Главные звезды вечера, 
приглашенные хедлайнеры 
LOVANDA и КАССЕТА вы-
ступили под конец шоу и по-
дарили яркие эмоции своим 
фанатам.

“Это невероятно на самом 
деле. Вначале по прогнозам 
все было плохо, но было 
солнце, и мы провели сорев-
нования. На музыкальных 
вечеринках творилось сумас-
шествие, чуть не рухнул пол. 
Потом были дождь, молния. 
На следующий день с утра — 
снег и туман, и я не знаю, 
как все это произошло. Это 

чудо. Но как только началась 
трансляция, вышло солнце. 
Я не могу полностью пере-
дать то, что произошло, но 
это было круто”, — поде-
лился продюсер фестиваля 
Александр Кучура.

Праздник удался, и на-
грады были распределены в 
соответствии с занятыми ме-
стами:
• Jungle Cross, категория 

“Лыжи”, женщины: 1-е ме-
сто — Мария Шкабарова, 
2-е — Ксения Кулешова, 3-е 
— Ксения Родионова; муж-
чины: 1-е место — Сергей 
Данов, 2-е — Денис Фили-
монов, 3-е — Максим Рома-
нов;
• Jungle Cross, категория 

“Сноуборд”, женщины: 1-е 
место — Аделя Шарипова, 
2-е — Анастасия Клюева, 
3-е — Екатерина Пикалова; 
мужчины: 1-е место — Олег 
Панин, 2-е — Олжас Мын-
баев, 3-е — Александр Беля-
ков;
• Jibbing, Jibbing Best Trick 

— Азамат Валеев, Jibbing Best 

Артем Утров родился в 1997-м в Самаре, в 2017-м 
перебрался в Санкт-Петербург, где окончил акаде-
мию документалистики и арт-фотографии “Фото-
графика”. С 2022-го живет в Алматы. 

Междисциплинарный художник, Артем через 
аналоговую фотографию и видео исследует понятия 
времени, тела и душевного состояния, а также их 
взаимодействия.

С 2019-го участвует в выставках. Его произведе-
ния увидели в России, Испании, Италии, Польше. 
В 2023-м, к слову, принимал участие в групповой 
выставке Inspiredby Porsche в алматинском арт-про-
странстве Esentai Gallery.

А в минувшую субботу, 6 апреля, тут же открылась 
его персональная экспозиция (Outof) control, назва-
ние которой, если читать со скобками, переводится 
как “Вне контроля”, а без них — “Контроль”.

В ней представлена фото- и видеодокументация 
перформативных практик. Автор задает специфи-
ческие условия, а в них, в свою очередь, рождается 
произвольная динамика взаимодействия — между 
авторами, наблюдателем и наблюдаемыми, объектом 
и субъектом. Утров также внедряет в процесс такие 
инструменты, как пламя и длинная выдержка. Бу-
дучи непредсказуемыми элементами, они помогают 
определить механизмы контроля, осознанно или не-
осознанно используемые художником, а также сте-
пень его присутствия в финальном произведении.

В экспозицию (Outof) control вошла свежая и 
продолжающая пополняться одноименная серия 
фотографий. Обнаженные, честные и уязвимые, ге-
рои терпеливо становятся свидетелями времени в 
монохромном пространстве плечной ленты. Худож-
ник просит их стоять неподвижно две-пять минут 
в полной темноте, пока он, подсвечивая пламенем 
определенные участки, запечатлевает этот момент. 
Контроль Артема над итоговым произведением 
ограничен: порой кадры накладываются друг на дру-
га, легкое движение модели может размыть снимок, 
и даже самая незначительная ошибка со стороны 
наблюдателя грозит привести к пустому негативу.

Проект “60 минут” также стремится исследовать и 
запечатлеть пребывание человека в потоке времени. 
Наблюдая за временем, как за зверем из фотоло-
вушки, Утров целый час лежал неподвижно среди 
моря тонких восковых свечей. Камера фиксировала 
течение времени по догорающим фитилям, а сам 
фотограф взглянул на свою встречу со временем уже 
после эксперимента.

Не менее чувственным получился и видеоперфор-
манс “1 & 6”. Название указывает на порядковые 
номера участников, случайно отобранных из ка-
кого-то количества людей. Сохраняя полную ано-
нимность, участников вводили в комнату, где они, 
укутанные в слои полупрозрачного полиэтилена, 
оставались на пять минут. Они могли разговаривать, 
прикасаться друг к другу, танцевать, при этом видя 
лишь размытые силуэты.  

Артем так комментирует свой творческий про-
цесс: “Средневековая алхимия преследовала идею 
создания философского камня. В книге “Тайна 
соборов” Фулканелли высказывается теория, что 
камень был лишь символом знаний, которые об-
ретал мастер, наблюдая за поэтапным очищением 
материалов. Одновременно с изменением ртути в 
склянке что-то менялось в самом алхимике. Зара-
нее зная, что рано или поздно кальцинируется зо-
лото, он получал некоторую особую информацию 
из наблюдаемых процессов.

Я часто исключен из того, что я “создаю”. Обыч-
но я просто задаю конкретные условия и наблюдаю. 
Мне любопытно узнать границы моего творчества 
— где оно принадлежит мне, где я являюсь его ча-
стью, а где оно происходит без меня, само собой, 
по стечению обстоятельств. Мне любопытно найти 
пределы контроля, где субъект становится объектом, 
а творец — творением. Я наблюдаю, но я одновре-
менно и участник события, и его катализатор, и его 
причина”.

А в эту субботу, 13 апреля, в 13.00 в галерее прой-
дет встреча с Артемом Утровым, на которой он 
расскажет о своих работах и о выборе в качестве 
медиума аналоговой фотографии. Во второй части 
мероприятия гости узнают об артистах перформан-
са и художественных проектах, особенно повлияв-
ших на автора выставки. Вход свободный. Нужно 
только отметиться в комментариях под постом с 
анонсом в Instagram @esentaigallery. Новости разме-
щаются на этой же страничке. А следить за твор-
чеством Артема Утрова можно на его страничке в 
Instagram @utrov_artem.

Выставка (Outof) control продлится в Esentai Gallery 
до 26 апреля. Возрастное ограничение — 18+. 

Эльвира Сыздыкова, фото Талгата Галимова

ГРАНИЦЫ КОНТРОЛЯ
ОГОНЬ И ВРЕМЯ НА ЧУВСТВЕННЫХ 
ФОТОГРАФИЯХ АРТЕМА УТРОВА

Алматинское арт-пространство Esentai Gallery 
проводит выставку фотохудожника. Работая с 
аналоговой фотографией и видеорядом, Артем 
Утров исследует концепты времени, челове-
ческого тела и внутреннего состояния. Одной 
из ведущих идей его творчества является 
наблюдение за видимым миром и то, как оно 
трансформирует объект в объективе художника 
и самого художника

РАМАДАН В КАЗАХСТАНЕ
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НАИЛЬ МИВТОХОТДИНОВВ течение месяца Рама-
дан мусульмане по всему 
миру постятся с рассвета 
до заката — они воздер-
живаются от еды, питья, 
курения и интимных отно-
шений. Пост в этом ме-
сяце считается одним из 
пяти столпов ислама. 
По исламскому кален-

дарю Рамадан длится 29 
или 30 дней, его начало 
и конец определяются по 
лунному циклу. По завер-
шении священного месяца 
наступает праздник Эйд 
аль-Фитр (Ураза-байрам 
или Ураза-айт), который 
отмечается торжественны-
ми молитвами, подарками, 
встречами с родственни-
ками и благотворительны-
ми актами. В этом году 
Рамадан продолжался с 
11 марта по 10 апреля.

Важнейшей датой в нем, 
конечно, является ночь 
предопределения, или на 
арабском языке Лайла-
таль-Кадр (Кадир туни). 
Важность этой ночи для 
мусульман невероятно 
велика. Лайлаталь-Кадр 
приходится на одну из 
последних десяти ночей 

СВЯЩЕННЫЙ МЕСЯЦ ЗАВЕРШИЛСЯ

месяца Рамадан. В этом 
году ночь предопределе-
ния была с 5 на 6 апреля. 
Согласно мусульманскому 
учению, в эту ночь проро-
ку Мухаммаду был открыт 
первый раздел Корана. Во 
многих священных текстах 
ислама указывается, что 

молитвы и деяния, осу-
ществленные в эту ночь, 
умножаются в своей бла-
годати и значимости. Му-
сульмане проводят Лай-
латаль-Кадр в молитвах, 
чтении Корана и зикре 
(упоминаниях Бога). Веру-
ющие стремятся провести 
эту ночь в покаянии, про-
шениях и благодарности 
перед Аллахом. 

КАК ПРОХОДИЛ 
РАМАДАН 
В КАЗАХСТАНЕ
Во время священно-

го месяца в Казахстане, 
как и во многих других 
странах, верующие му-

сульмане собирались на 
вечерних благотворитель-
ных ужинах в кругу семьи 
и близких, соблюдая пост. 
С началом Рамадана 
граждан поздравили Пре-
зидент РК Касым-Жомарт 
Токаев и председатель 
Духовного управления 
мусульман Казахстана, а 
также Верховный муфтий 
Наурызбайкажы Тагану-
лы. Многие рестораны и 
кафе на священный ме-
сяц изменили вечернее 
меню специально для му-
сульман, держащих пост, 
а во многих местах, осо-
бенно неподалеку от ме-

четей, во время ифтара 
(вечернего приема пищи) 
людям раздавали фини-
ки и воду. Казахстанские 
мусульмане в социальных 
сетях поддерживали друг 
друга в намерении дер-
жать пост, а также при-
зывали к актам благотво-
рительности. 
В 50 из 54 мечетей го-

рода Алматы проводили 
чтения намаза таравих 
(желательный намаз, ко-
торый совершается в ме-
сяц Рамадан после обяза-
тельной ночной молитвы 
и длится до появления 
зари). В Центральной ме-
чети города возвели «Ша-

Рамадан — это священный месяц в исламском 
календаре, который для мусульман всего мира 
является временем поста, молитвы, самоанали-
за и обращения к Богу. Этот месяц считается 
одним из самых значимых для мусульман, 
поскольку в нем, по преданию, был открыт 
Коран, священное писание ислама

Trick (“Лыжи”) — Адам Хер-
ман, Jibbing Best Trick (де-
вушки) — Аделя Шарипова;
• Big Air, Respect Snowboard 

— Александр Задорожный, 
Respect Freeski — Эдем Зей-
тулаев, Respect Snowboard 
Big Air (девушки) — Аделя 
Шарипова, Respect Freeski 
Big Air (девушки) — Олеся 
Ломакина;
• Big Air Snowboard: 1-е ме-

сто — Динар Юмаков, 2-е — 
Глеб Синяков, 3-е — Антон 
Гуркин;
• Big Air Freeski: 1-е место 

— Михаил Мойзых, 2-е — 
Адам Херман, 3-е — Сергей 
Ярлов.

Можно считать, что на 
этой праздничной ноте зим-
ний сезон подошел к концу. 
Ночные катания на “Шым-
булаке” закрылись 1 апреля. 
Дневные будут продлены на-
столько, насколько позволит 
погода, но, судя по прогнозу, 
и их закрытие уже совсем 
скоро.

Алексей Мальченко
Фото автора 

тер Рамадана», где еже-
дневно проходили большие 
ауызашары (то же, что 
ифтар) на 500 человек. 
То же самое проходило 
и в других мечетях горо-
да, но уже локально. Так 
как в этом году праздник 
Наурыз пришелся на свя-
щенный месяц Рамадан, 
во время вечерней тра-
пезы гостям Центральной 
мечети предлагались на-
циональные блюда - нау-
рыз-коже и баурсаки.  

Фото 
Талгата Галимова

Центральная мечеть Алма-Ата

Аль Хамид мечеть

Фатима мечеть

Толе би мечеть
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